
ВЫБОРЫ Центризбирком
утвердил календарь
думской кампании

Обратный 
отсчет

Татьяна Замахина

ГЛАВА Центризбиркома Элла Памфилова запустила 
таймер обратного отсчета думских выборов-2016 в 
здании ЦИК в Москве. До этого масштабного события 
осталось 89 дней. До 18 сентября пройдет несколько 
этапов кампании:  ЦИК утвердил календарный план 
мероприятий по подготовке и проведению выборов в 
Госдуму нового созыва. 

На внеочередное заседание Центризбирком собрал-
ся в связи с назначением президентом выборов на 18 
сентября. В здание комиссии, кроме ее членов, приеха-
ли и лидеры основных партий. Элла Памфилова вручи-
ла им символические подарки — календарный план из-
бирательной кампании 2016 года, «чтобы они вовремя 
сдавали документы в ЦИК, и именно в соответствии с 
этим планом проводили все избирательные процеду-
ры».

По предложению Эллы Памфиловой лидеры «парла-
ментской четверки» пожали друг другу руки на фоне 
календаря выборов нынешнего года. «Мы вместе с 
вами должны поставить преграду на пути всех тех, кто 
пытается нечестно, любыми способами прокрасться, 
прорваться к власти, — призвала глава Центризбирко-
ма. — В данном вопросе все наши союзники — пресса, на-
блюдатели».

Кроме того, она поблагодарила руководителей пар-
тий за то, что информируют ЦИК о выявленных ими на-
рушениях законодательства, и попросила партии «по-
стараться обеспечить максимальное количест-
во наблюдателей, чтобы ни у кого не было сом-
нения, на каком уровне проходят выборы».

В преддве-

рии визита 

Владимира 

Путина 

в Китай 

посол КНР 

в России 

господин 

Ли Хуэй 

рассказал, 

как Китай готовится встретить 

российского лидера

Банк России 
резко опустил 
курс доллара
до 64,15 руб.
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ЖКХ Товарищества 
собственников жилья 
оказались вне закона

Разделят 
имущество

Ирина Жандарова

ПОСЛЕ 1 июля некоторые товарищества собственников 
жилья (ТСЖ) окажутся вне закона. Речь идет об органи-
зациях, которые управляют двумя и более многоквар-
тирными домами, но не имеют соприкасающихся зе-
мельных участков или общих коммунальных сетей.

Ликвидировать такие ТСЖ решено из-за того, что за-
частую под их видом работают управляющие компании. 
Получают повышенную прибыль, но при этом пользуют-
ся всеми послаблениями и выгодами, положенными то-
вариществам по закону.

В свое время товариществам предлагали выдавать ли-
цензию на работу, такую же, как сегодня получают 
управляющие компании. Но идея не прошла. «Тогда де-
путаты настояли, что ТСЖ — это некоммерческая орга-
низация, которая управляет лишь своим домом, и разре-
шение на это им не требуется», — напомнил Игорь Кокин, 
эксперт Научно-образовательного центра федеральных 
и региональных программ Высшей школы государствен-
ного управления (ВШГУ) РАНХиГС. 

Если же у товарищества больше домов, то его 
уже сложно назвать «домашней», «своей» ком-
панией.
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Трагедия Карельский лагерь «Парк-отель «Сямозеро» закрыт. 
На месте ЧП работают следователи

В зеркале озера
Александра Белуза, 
Тимофей Борисов, 
Наталья Козлова, 
Светлана Цыганкова, 
Петрозаводск

В
чера в  Карелии и Мо-
скве был объявлен день 
траура по погибшим де-
тям, приехавшим отдох-
нуть в «Парк-отеле «Ся-

мозеро». Вчера  же по указанию 
руководства Следственного коми-
тета РФ было принято решение о 
передаче дела в Москву, в цен-
тральный аппарат СК России. Ра-
боту следственной группы коор-
динирует заместитель председа-
теля СК России Илья Лазутов.

Напомним, уголовное дело по 
факту гибели детей на Сямозере в 
Пряжинском районе Карелии 
было возбуждено по части 3 ста-
тьи 238 Уголовного кодекса РФ. В 
ней говорится в том числе и об 
оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности. Эта  
статьи предусматривает наказа-
ние вплоть до 10 лет лишения сво-
боды.  Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представитель 
СКР Владимир Маркин, у следст-
вия появилась информация, что, 

когда группа собиралась в поход, 
дети предлагали инструкторам не 
выходить в плавание, так как по 
лагерю ходили слухи о штормо-
вом предупреждении. Но инструк-
торы все же  настояли на выходе. 
Пока по данному уголовному делу 
задержаны директор ООО «Парк-
отель «Сямозеро» Елена Решето-
ва, ее заместитель Вадим Виногра-
дов, а также инструкторы Людми-
ла Васильева и Регина Иванова. 
Вчера ночью следователи задер-
жали еще одного, пятого по счету 
подозреваемого — Валерия Крупо-
дерщикова. Он инструктор, нахо-
дившийся в момент трагедии на 
одном из плотов. 

По словам официального пред-
ставителя СК, Васильева сейчас 

находится в больнице, и пока вра-
чи не допускают к ней следовате-
лей для проведения необходимых 
следственных действий из-за со-
стояния ее здоровья.

По версии следствия, пока кар-
тина вырисовывается следующая. 
47 детей на трех плавсредствах 
(рафте и двух каноэ) вышли в ак-
ваторию озера Сямозеро. Детей 
сопровождали четверо взрослых 
(Виноградов, Крупнодерщиков, 
Иванова и Васильева). Взрослые, 
по словам Маркина, не учли по-
годные условия и надвигающийся 
шторм.  Погода испортилась, на 
озере поднялись волны. В резуль-
тате рафт с детьми и двумя сопро-
вождающими их взрослыми при-
било к одному из островов, а оба 
каноэ вынесло на открытую воду, 
где ребята с инструктором и вос-
питателем не смогли справиться с  
управлением и оказались за бор-
том. Дети из перевернувшихся ка-
ноэ попробовали добраться до бе-
рега вплавь, но из-за высоких волн 
и холодной воды сделать это смо-
гли не все. 14 детей погибли  — в 
большинстве своем от переохла-
ждения и травм. В настоящее вре-
мя 13 тел погибших обнаружено, а 
поиски еще одного продолжаются. 

Остальным потерпевшим удалось 
выплыть, и они были эвакуирова-
ны.  Сейчас все пытаются понять, 
почему так произошло, почему 
группа детей осталась без средств 
связи, почему они вообще вышли 
в неспокойное озеро? 

Как удалось узнать корре-
спонденту «РГ», это водное путе-
шествие в лагере планировали 
заранее. Группа собиралась посе-
тить район Пятиостровья: при-
чалить сначала к одному из 
островов Сямозера, переноче-
вать там, потом отправиться к 
другому. В назначенное время, 
около 16 часов субботы, дети и их 
сопровождающие по-
грузились на плаватель-
ные средства. 
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от кибератак
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тив России 
создали новые 
«точки разло-
ма» внутри ЕС
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Власти столи-
цы разрабаты-
вают генплан 
Новой Москвы

ИНТЕРВЬЮ

Трагедия с детьми на озере поставила перед взрослыми массу вопросов, на которые будет отвечать следствие.

Конкурс в технические вузыКонкурс в технические вузы
заметно вырастетзаметно вырастет
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Австралийский доллар  47,9015
Азербайджанский манат  41,9671
Армянский драм**  13,4347
Белорусский рубль****  32,5391
Болгарский лев  37,2062
Бразильский реал  18,7806

Венгерский форинт**  23,2908
Вон Республики Корея***  55,3218
Датская крона*  97,8581
Доллар США  64,1509
Евро  72,7792
Индийская рупия**  95,1229

Казахстанский тенге**  19,1498
Канадский доллар  49,9929
Киргизский сом**  94,7296
Китайский юань*  97,5056
Молдавский лей*  32,5144
Новый туркменский манат  19,0585

Норвежская крона*  77,5134
Польский злотый  16,5299
Румынский лей  15,9385
СДР  90,4964
Сингапурский доллар  47,7526
Таджикский сомони*  81,4098

Турецкая лира  22,0806
Узбекский сум***  21,8945
Украинская гривна*  25,7686
Фунт стерлингов  94,0003
Чешская крона*  26,8954
Шведская крона*  77,9268

Швейцарский франк  66,9354
Южноафриканский рэнд*  42,9626
Японская иена**  61,3092

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.06.16

Акцент

 Дети предлагали отказаться 
от плавания, так как пошли 
слухи о штормовом предупре-
ждении. Но инструкторы 
настояли на своем
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Уже к двадцатой минуте матча с Уэльсом сборная России пропустила два мяча.

О чем говорили 
перед матчем нашей 
команды с Уэльсом

Леонид Радзиховский: 
Как современный 
футбол заменяет 
человеку войну

В Париже появились 
поддельные лотереи 
с символикой Евро-2016

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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ПЕРЕЧИТЫВАЯ ПРИМАКОВА 
К чему ведет политическая 
близорукость

Мир без России?

Евгений Примаков
(публикуется по книге «Мир без России?», 

изданной «Российской газетой» в 2009 году)

ПОСЛЕ окончания холодной войны на Западе, особенно 
в США, начал падать интерес к России как к одному 
из главных игроков на международной арене.

Россия, конечно, не Советский Союз, который, несом-
ненно, играл ведущую роль в мировой политике. Сказы-
вается и динамичное выдвижение Китая, которому, по-
нятно, уделяется возрастающее внимание, но нередко 
за счет принижения значения «российского фактора». 
Имеет место и невыгодное для России сравнение ее ны-
нешнего вклада в мировую экономику с целым рядом 
других постиндустриальных стран.

Недооценке места и искажению роли России в совре-
менном мире, несомненно, способствует тот факт, что 
живы и еще активно действуют поколения людей, кото-
рые были либо вовлечены в конфронтацию западного 
мира с Советским Союзом, либо впечатлены ею. Такой 
психологический фактор приводит к тому, что нынеш-
ние подозрения, а подчас и враждебные чувства в отно-
шении России накладываются на оценки, сформировав-
шиеся во время холодной войны. Это, кстати, происхо-
дит и в российском общественном мнении в отношении 
США и их европейских союзников.

Южноосетинский кризис августа 2008 года прибавил 
еще больше негативизма в США, на Западе в целом, в от-
ношении России. Вместе с тем значительно поубавилось 
тех, кто считал, что можно игнорировать Россию, не счи-
таться с ее интересами. Один из американских экспертов 
по России, Майкл Спектер, обычно выступающий на 
страницах журнала «Нью-Йоркер», после событий в 
Южной Осетии писал, что закончился тот период, когда 
США относились к России как к Ямайке. «Теперь придет-
ся воспринимать их как взрослых, у которых больше 
ядерных боеголовок, чем у кого-либо, кроме нас самих».

Неужели такое прозрение могло наступить только в 
связи с тем, что Россия оказалась вынужденной и, что не 
менее важно, готовой применить силу для защиты своих 
интересов?

Я убежден, что Россия далека от того, чтобы утвер-
ждать свое значение в мировых делах через конфронта-
цию с кем бы то ни было. Ошибаются те политики на За-
паде, которые исходят из такого видения. Вместе с тем 
лишь политической близорукостью можно объяснить 
готовность списать Россию из числа великих держав, не-
дооценивать ее потенциал, динамику, перспективы раз-
вития. Даже после распада СССР Россия остается самой 
большой в мире по территории страной. В ее недрах — 
до 50 процентов всех извлекаемых природных ресурсов 
планеты. Россия обладает, несомненно, высоким интел-
лектуальным потенциалом. Наконец, по ядерному ору-
жию и возможности его доставки Россия соизмерима 
с Соединенными Штатами. Уже все перечисленное гово-
рит само за себя. К этому следует добавить тот внутрен-
ний курс, которым пошла Россия в XXI веке, — он при 
всех своих сложностях и отдельных просчетах способст-
вует высокому месту нашей страны в мировой экономи-
ке и международных отношениях. 

КНИГИ Собрание 
сочинений Примакова 
отправят в библиотеки

Примаков 
в 10 томах

Татьяна Зыкова

В ПРЕСС-ЦЕНТРЕ «Российской газеты» презентовали 
собрание сочинений Евгения Примакова, который ушел 
из жизни год назад, 26 июня. Выпуск десятитомника, из-
данного при участии «Российской газеты», приурочен к 
этой годовщине. 

В сборник вошли уникальные рукописи, публицисти-
ка, научные работы, мемуары, стенограммы выступле-
ний, фотографии разных лет, рассказал глава Торгово-
промышленной палаты Сергей Катырин. 

И все это не о прошлом, продолжил рассказ об изда-
нии председатель Комитета Совета Федерации по между-
народным делам Константин Косачев: «Евгений Макси-
мович не только шел в ногу со временем, не только это 
время творил. Он его опережал. Помню дискуссии по по-
воду идеи Примакова по треугольнику Россия — Индия — 
Китай. Многим казалось, что это фантастика. А сейчас 
мы видим, что он работает. И БРИКС возник из него». Де-
сятитомник отправят в крупнейшие библиотеки страны. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
поздравил студентов-
программистов 
с мировым лидерством

Разум побеждает

Кира Латухина, Санкт-Петербург

РОССИЙСКАЯ команда стала 
триумфатором Олимпиады по 
программированию, и поздра-
вить студентов президент Влади-
мир Путин решил лично, пригла-
сив их на чай в Константинов-
ский дворец в Стрельне.

Одна из отечественных команд 
взяла первый приз в чемпионате, 
еще четверо — в десятке лучших. 
Одиннадцать задач наши ребята 
из Санкт-Петербургского госуни-
верситета решили первыми.

«Итог вашего выступления го-
ворит не только о том, как ваши 
тренеры с вами работают, гото-
вят к олимпиаде, но и об уровне и 
качестве образования в России, 
который повышается», — сделал 
вывод глава государства.

Программирование Влади-
мир Путин назвал крайне важ-
ным и востребованным направ-
лением для любой современной 
экономики и напомнил о своем 
недавнем выступлении на Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме. Тогда прези-
дент заявил с трибуны ПМЭФ, 
что в ближайшие 10—20 лет ми-
ровая экономика кардинально 
изменится и весь мир тоже — в ре-
зультате применения новейших 
технологий, в том числе благода-
ря программированию.

«Я очень рассчитываю, что вы 
найдете применение своим та-
лантам, знаниям и умениям, пре-
жде всего в нашей стране», — по-
желал молодежи глава государст-
ва. И не важно, как называется 
вуз, институт это или универси-
тет. «Важна школа», — уверен 
президент.

Тренера по программирова-
нию команды СПбГУ Андрея Ло-
патина можно смело назвать су-
пергуру: именно его подопечные 
выиграли эту олимпиаду. Он рас-
сказал, что впервые российские 
студенты отправились на между-
народный студенческий чемпио-
нат по программированию в 1995 
году, а в 2000 году уже стали пер-
выми. С тех пор пошло по накатан-
ной: с 2000 по 2016 год наши ко-
манды была в лидерах 11 раз, и в 
10 из них лавры снискали студен-
ты именно СПбГУ. «С каждым го-
дом участников становится все 
больше, идет серьезная борьба, 
как жесткий спорт», — сравнил Ло-
патин. Так, например, в этом году 
в олимпиаде участвовали 2736 ко-
манд из вузов 102 стран, в финал 
прошли 128, из них 12 из России. 
В каждой — по три студента не 
старше 24 лет, и на всех — лишь 
один компьютер.

Президент поинтересовался, 
какое место заняли студенты Гар-
варда: оказалось, третье. Второе 
досталось ребятам из Шанхая. 
«Все компании следят за итогом 
олимпиады, и сейчас будут пы-
таться наших ребят разорвать на 
части», — предсказал удачное бу-
дущее молодым умам Путин.

«Карьера участников сорев-
нований на этом только начина-
ется, многие чемпионы — руково-
дители крупных компаний в Рос-
сии и за рубежом, некоторые ухо-
дят в науку», — рассказал о судь-
бах победителей тренер команды 
Санкт-Петербургского нацио-
нального исследовательского 
университета информационных 
технологий, механики и оптики 
Андрей Станкевич.

ДУМА Депутаты 
одобрят 
полномочия 
новой силовой 
структуры

РОСГВАРДИЯ 
В ЗАКОНЕ

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ президентская ини-
циатива о создании Росгвардии, 
как ожидается, будет одобрена 
Госдумой окончательно. Депута-
ты планируют рассмотреть ее во 
втором и сразу в третьем чтении. 
При этом новой структуре, по 
всей видимости, дадут новые 
полномочия, включая нашумев-
шее право стрелять по толпе в 
исключительных случаях. Вчера 
это одобрил профильный коми-
тет по безопасности и противо-
действию коррупции.

Согласно поправкам, военно-
служащие Росгвардии получат 
право применять оружие при 
значительном скоплении людей 
в целях предотвращения теракта 
либо освобождения заложников. 
Есть и другое возможное основа-
ние для применения оружия в 
толпе — отражение группового 
или вооруженного нападения на 
важные государственные объек-
ты и специальные грузы, соору-
жения на коммуникациях, охра-
няемые войсками национальной 
гвардии, и на собственные объ-
екты ее войск.

В принятой в первом чтении 
редакции текста таких исключе-
ний не допускалось. Данное изме-
нение ранее предложил Комитет 
ГД по обороне. При этом парла-
ментарии поясняли, что ничего 
принципиально нового поправ-
кой не вводится. По словам за-
мпреда комитета по безопасно-
сти и противодействию корруп-

ции Эрнеста Валеева, опасения 
относительно якобы чрезмерно 
широких полномочий военнослу-
жащих Росгвардии являются нео-
боснованными. По действующе-
му закону о ФСБ, установлен ана-
логичный механизм применения 
оружия при большом скоплении 
людей. Профильный комитет под-
держал и другую поправку, рас-
ширяющую полномочия Росгвар-
дии. Ее сотрудникам разрешается 
применять не только физическую 
силу и спецсредства, но также бо-
евую и специальную технику. 
Кроме того, ко второму чтению в 
законопроекте появилась норма, 
предусматривающая, что «в со-
стоянии необходимой обороны, в 
случае крайней необходимости 
или при задержании лица, совер-
шившего преступление, сотруд-
ник войск Нацгвардии при отсут-
ствии у него необходимых спец-
средств или оружия, вправе ис-
пользовать любые подручные 
средства».

Военнослужащие этих войск 
не смогут стрелять в беремен-
ных женщин, инвалидов и детей, 
за исключением случаев, когда 
те оказывают вооруженное со-
противление. Росгвардия смо-
жет не предупреждать о намере-
нии применить физическую 
силу или оружие, если промедле-
ние создаст угрозу жизни людей. 
«Гвардейцы», в частности, смо-
гут задерживать граждан, прове-
рять документы и оцеплять ка-
кую-либо территорию и т.п.

Процесс формирования но-
вой службы довольно сложный, 
пояснил ранее глава Росгвардии 
Виктор Золотов. В структуру вли-
ваются подразделения МВД Рос-
сии — ОМОНы, СОБРы, вневе-
домственная охрана. Необходи-
мо, в частности, провести оценку 
финансовых возможностей. Уже 
известно, что новая служба сов-
местно с МВД России будет обес-
печивать безопасность на ЧМ по 
футболу в РФ в 2018 году.

Среди депутатов только ком-
мунисты назвали законопроекты 
на эту тему недостаточно прора-
ботанными. Представитель фрак-
ции, член Комитета по обороне 
Вячеслав Тетекин выступил с кри-
тикой о том, что «МВД лишается 
силового компонента, а Росгвар-
дия не получает оперативного по-
дразделения». По его мнению, 
«ведомственные барьеры явно 
будут препятствовать оператив-
ной работе по раскрытию и пре-
дотвращению преступлений».

Кроме того, профильный ко-
митет рекомендовал ко второму 
чтению так называемый анти-
террористический пакет. Пред-
лагается одобрить поправку о 
лишении гражданства за посту-
пление на работу в иностранные 
спецслужбы. 

Президент Прошла встреча лидеров России, Армении и Азербайджана 

Выход для Карабаха

Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
чера в Константинов-
ском дворце президен-
ты России, Армении и 
Азербайджана решали 
вопросы нагорно-кара-

бахского урегулирования. Кон-
фликт затянулся, пора продви-
нуться вперед в его решении, 
считают лидеры.

Сначала Владимир Путин 
встретился с президентом Арме-
нии Сержем Саргсяном, потом с 
азербайджанским коллегой Иль-
хамом Алиевым, и уже затем они 
поговорили втроем.

Россия активно занимается 
вопросами урегулирования кон-
фликта в Нагорном Карабахе: как 
в рамках Минской группы ОБСЕ 
(в которую также входят США и 
Франция), так и самостоятельно 
— с учетом особо близких отно-
шений с Арменией и Азербайд-
жаном.

Разговор с Саргсяном Путин 
начал с оценки отношений Рос-
сии и Армении: в рамках интег-
рационных процессов они разви-
ваются интенсивнее, чем рань-
ше. «Несмотря на все сложности 
в мировой и нашей экономике, 
фиксируем рост товарооборо-
та», — заметил он. И особенно хо-
рошие показатели демонстриру-
ют поставки армянской сельхоз-

продукции, что Москву только 
радует. «Надеюсь, эта тенденция 
будет закреплена в целом по раз-
витию товарооборота и по чувст-
вительным для нас товарным 
группам», — сказал президент РФ.

«Так как встреча в основном 
посвящена Карабаху, я не буду 
останавливаться на повестке на-
ших двусторонних вопросов, — 
решительно заявил армянский 
лидер. — По всем направлениям 
укрепляются связи, на самом 
деле здесь проблем нет».

«Наша позиция по Карабаху 
известна всем — мы хотим, что-
бы вопрос был решен исключи-
тельно мирным путем», — под-
черкнул Саргсян. «Но, к сожале-
нию, по желанию одной стороны 
такие конфликты никак не ре-
шаются, — заметил он. — И мы 
были бы, конечно, рады, если се-
годня смогли бы продвинуться 
вперед по имплементации дого-
воренностей, которые мы до-

стигли в Вене, то есть создав ме-
ханизмы расследования нару-
шений режима перемирия. Это 
создаст рабочий настрой для ве-
дения переговоров». Дальше 
разговор продолжился без жур-
налистов.

«Проблема, для которой мы 
собрались, известна — это достав-
шаяся нам с прежних времен ка-
рабахская проблема», — заявил 
Владимир Путин на встрече с 
Ильхамом Алиевым. Как и с Сар-
гсяном, он хотел поговорить не 
только о Карабахе, но и о двусто-
ронних отношениях. Он уверен: 
товарооборот восстановится, к 
тому же есть активное взаимо-
действие в энергетической сфере 
и хорошие перспективы в тран-
спортном сотрудничестве.

Спокойный за будущее торго-
вого обмена с Россией, азербай-
джанский лидер перешел к гора-
здо более чувствительной теме — 
Нагорному Карабаху. «Конфликт 

затянулся; как заявляла Россия и 
другие сопредседатели Минской 
группы ОБСЕ, статус-кво непри-
емлем, мы это заявление полно-
стью поддерживаем», — подчер-
кнул Алиев. «У нас есть надежда 
на то, что удастся придать кон-
структивную динамику перего-
ворному процессу, который по-
следние два года практически не 
велся», — с надеждой сказал он. И 
этот разговор тоже шел дальше за 
закрытыми дверями.

По итогам было принято сов-
местное заявление трех лидеров. 
Президенты Азербайджана и Ар-
мении подтвердили достигнутые 
в Вене договоренности, направ-
ленные на стабилизацию ситуа-
ции в зоне конфликта и создание 
атмосферы, способствующей 
продвижению мирного процесса. 
В частности, договорились уве-
личить число международных 
наблюдателей в зоне конфликта. 
Стороны также выразили удов-
летворение сохраняющимся в 
последнее время режимом пере-
мирия на линии соприкоснове-
ния.

«Главы государств констати-
ровали достижение взаимопони-
мания по ряду вопросов, реше-
ние которых позволит создать ус-
ловия для прогресса в нагорно-
карабахском урегулировании», 
— говорится в заявлении.

Президенты отметили важное 
значение своих регулярных кон-
тактов по этой проблематике и 
договорились продолжить их в 
таком формате в дополнение к 
работе сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ, которые, 
кстати, были приглашены на за-
вершающую часть встречи.

«Президенты встречались без 
сопровождающих дважды. Нача-
лось все с двусторонних контак-
тов президента Путина с прези-
дентом Саргсяном и с президен-
том Алиевым, потом они втроем 
без помощников разговаривали 
около часа, затем был рабочий 
завтрак, после чего еще минут на 
40 президенты уединились и ито-
гом всей этой насыщенной про-
граммы стало наше общее пони-
мание того, что мы делаем шаги 
все-таки в направлении урегули-
рования», — рассказал журнали-
стам глава МИД Сергей Лавров. 
«Разговор был очень конструк-
тивный, доверительный, откры-
тый, и он показал, что у нас есть 
все основания придать дополни-
тельную динамику переговорно-
му процессу», — считает он.

Переговоры Владимира Путина, 
Ильхама Алиева и Сержа Саргсяна 
проходили за закрытой дверью.

Акцент

 Основная задача сейчас — 
застраховаться от возобнов-
ления боевых действий

Гвардейцы получат 
право применять 
оружие в толпе 
для предотвращения 
теракта и освобо-
ждения заложников

Сергей Катырин и Константин Косачев: Примаков не только 
шел в ногу со временем, творил его, но и опережал. 
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Иван Егоров, Калининград

С
екретарь Совета безопа-
сности РФ Николай Патру-
шев провел выездное сове-

щание, которое касалось проти-
водействия угрозам националь-
ной безопасности Российской 
Федерации в Калининградской 
области.

Началось заседание с минуты 
молчания по погибшим в Каре-
лии детям. 

О том, что угрожает и может 
угрожать западному анклаву 
России, собравшимся федераль-

ным и региональным чиновни-
кам, в своем вступительном сло-
ве рассказал секретарь СБ РФ.

— Международная обстановка в 
последние годы имеет тенденцию 
к осложнению. В отношении Рос-
сии с целью ограничения ее эко-
номической и политической ак-
тивности разворачивается кампа-
ния сдерживания и санкционного 
давления, — заявил Патрушев. 

По его словам, со стороны 
США и их партнеров по НАТО 
принимаются меры по прибли-
жению военной инфраструктуры 
непосредственно к российским 
границам. 

— Одновременно муссируется 
тема российской военной угро-
зы. К этой шумихе активно под-
ключаются Польша и прибалтий-

ские государства. Россия выну-
ждена принимать ответные меры 
как в политической, так в эконо-
мической и военной сферах, — от-
метил секретарь Совбеза.

При этом он подчеркнул, что 
основой для реализации этих 
мер, в том числе и в Балтийском 
регионе, является Стратегия на-
циональной безопасности РФ, 
утвержденная президентом Рос-
сии в конце 2015 года.

В то же время, по словам Пат-
рушева, учитывая особенности 
географического положения Ка-
лининградской области, ее тран-

спортную, энергетическую и 
продовольственную зависи-
мость от транзитных маршрутов, 
федеральным центром принима-
ются дополнительные меры госу-
дарственной поддержки региона. 

Например, с этой целью обра-
зована Правительственная ко-
миссия по вопросам социально-
экономического развития Кали-
нинградской области. Кроме 
того, выполняется федеральная 
целевая программа развития об-
ласти на 2015—2020 годы с объе-
мом финансирования более 217 
миллиардов рублей.

Вместе с тем секретарь рос-
сийского Совбеза был вынужден 
констатировать, что социально-
экономическая ситуация в реги-
оне остается сложной.

— Экономика Калининград-
ской области сталкивается с се-
рьезными трудностями, обуслов-
ленными прежде всего зависимо-
стью от ввоза сырья, энергоре-
сурсов, ограниченной емкостью 
внутреннего потребительского 
рынка, недостатком инвестици-
онных ресурсов, низкой кредито-
способностью предприятий, — 
отметил Патрушев.

По его словам, уровень жизни 
населения растет пока еще мед-
ленными темпами. Не преодоле-
ны негативные тенденции на 
рынке труда. 

Кроме того, по данным Совбе-
за, определенные экономические 
риски влечет за собой отмена 
льготного режима особой эконо-
мической зоны. 

— В этой связи важной являет-
ся проработка вопроса компен-
сационных выплат и иных мер, 
направленных на поддержку эко-
номики региона, — сказал Нико-
лай Патрушев.

Он также напомнил, что остро 
проявляются угрозы обеспече-
ния энергетической и транспор-
тной безопасности Калининград-
ской области. 

По сути единственной надеж-
ной транспортной артерией, не 
зависящей от стран-транзите-
ров, остается железнодорожно-
паромная линия Усть-Луга — Бал-
тийск — Усть-Луга. И, как отметил 
Патрушев, важно обеспечить 
бесперебойное функционирова-
ние этой линии.

Обращаясь к руководству об-
ласти, секретарь СБ РФ, заявил, 
что важно также обеспечить ин-
формационную безопасность ре-
гиона, повысить надежность и за-
щищенность используемых си-
стем связи, прежде всего в орга-
нах государственной власти. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Россия
вынуждена отвечать на приближение НАТО

Область угроз 

Акцент

 Экономические риски влечет 
отмена льготного режима 
 особой экономической зоны
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Мы публикуем этот отрывок из книги, написанной 7 лет 
назад, чтобы читатель мог убедиться, насколько мысли 
Евгения Примакова актуальны и сегодня. Вот так и его 
10-томное собрание сочинений таит в себе много откры-
тий.
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ФИНАНСЫ

ЦБ заметно 
снизил курсы 
доллара и евро

РУБЛЬ ПОПАЛ 
ПОД ОПРОС

Роман Маркелов

БАНК России снизил официаль-
ные курсы доллара и евро на 
вторник, 21 июня. Стоимость 
американской валюты установ-
лена на отметке 64,15 рубля, что 
на 1,29 рубля ниже показателя 
выходных.

Официальный курс евро на 
вторник составит 72,78 рубля, 
на 78 копеек ниже предыдущей 
отметки.

Вчера утром курс доллара на 
Московской бирже впервые за 
последние одиннадцать дней 
просел ниже отметки 64 рубля. 
Рубль подорожал на фоне роста 
цен на нефть европейской марки 
Brent, которые накануне вновь 
поднимались выше отметки 50 
долларов за баррель.

Оптимизм на сырьевом рын-
ке был вызван новыми опросами 
общественного мнения в Вели-
кобритании по поводу выхода 
страны из Евросоюза, показав-
шими рост числа сторонников 
сохранения государства в ЕС. 

Референдум по выходу Вели-
кобритании из Евросоюза состо-
ится 23 июня. До этой даты боль-
шой определенности на валют-
ном и сырьевом рынках ожидать 
не стоит, поскольку в зависимо-
сти от статистики, связанной с 
референдумом, маятник может 
качнуться в любую сторону. «Од-
нако на фоне снизившихся пер-
спектив по выходу Великобрита-
нии из ЕС доллар может немного 
ослабнуть к мировым валютам, а 
евро — подрасти. Поднимутся в 
цене и рисковые активы», — счи-
тает финансовый аналитик Сер-
гей Суверов.

Некоторую поддержку рублю 
может оказать период налого-
вых выплат компаниями, пик ко-
торого придется на 27—28 июня. 
По оценке аналитиков банка 
«Санкт-Петербург», суммарный 
объем выплат оценивается в 1,3 
триллиона рублей. По мнению 
Сергея Суверова, британский и 
налоговый факторы в ближай-
шей перспективе могут дать не-
большое укрепление российской 
валюты к доллару — примерно до 
63—63,5 рубля за «американца».

Правительство Дмитрий Медведев потребовал усилить контроль 
за сферой детского летнего отдыха

Уроки шторма
Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает трагедию в 
детском лагере отды-
ха в Карелии резуль-

татом преступной халатности, 
которая требует специального 
расследования. Кроме того, пер-
сонал детских лагерей отдыха 
проверят на профпригодность. 

Вчера совещание со своими за-
местителями глава правительства 
начал с печального события. В 
субботу группа детей и инструк-
торов из детского оздоровитель-
ного лагеря «Парк-отель «Сямозе-
ро» в Карелии попали в шторм во 
время сплава по озеру. В составе 
туристической группы находился 
51 человек, из них четверо взро-
слых.  14 детей утонули. «Это оче-
видный результат преступной ха-
латности, — заявил премьер. — Это 
событие, требующее специально-
го расследования».

Еще недавно, 1 июня, в Крыму 
глава кабинета министров про-
водил отдельное совещание, по-
священное организации детского 
летнего отдыха. В селекторе уча-
ствовали руководители всех ре-
гионов, включая и Карелию. На 
нем особо подчеркивалось значе-
ние вопросов безопасности при 
организации водного отдыха. Од-
нако выводов не последовало, 
констатировал теперь председа-
тель правительства.

— Как показала эта тяжелая, 
печальная ситуация, никаких вы-
водов многие руководители дет-
ских учреждений не делают, — за-
метил Дмитрий Медведев.

Глава правительства  обра-
тился к вице-премьеру Ольге Го-
лодец, попросив ее взять ситуа-
цию на контроль и, возможно, 
принять дополнительные реше-
ния. Она рассказала, что сейчас 
ведутся действия конкретно по 
лагерю, где произошла трагедия. 
«И принято решение, что следу-
ющей смены не будет, лагерь за-
крывается», — заявила зампред 
правительства. 

— Проблема, наверно, не толь-
ко в том, чтобы этот лагерь за-
крыть. Проблема в том, что у нас 
нет уверенности, что это в других 

лагерях не повторится, — подчер-
кнул Медведев.

Общая проблема — многие со-
трудники летних детских учре-
ждений просто не подготовлены 
к такой ответственной работе. 
«Мы проверим все лагеря на 
предмет квалифицированных 
прежде всего вожатых и инструк-
торов, потому что налицо полное 
отсутствие квалифицированного 
персонала», — сообщила вице-
премьер, отметив, что у карель-
ского лагеря не было ни разреше-
ния на проведение такого рода 

походов, ни подготовленных ин-
структоров, ни снаряжения.

— Конечно, к каждому лагерю 
не приставишь ни контролера, ни 
охранника. Тем не менее нужно, 
чтобы все, кто принимает такие 
решения, понимали, что в случае 
принятия подобных решений и в 
отношении хозяев этого оздоро-
вительного учреждения, и в отно-
шении тех, кто принимает на 
себя функции воспитателя, ин-
структора, будут предприни-
маться все меры ответственно-
сти, даже если нет тяжких по-

следствий, — заявил Дмитрий 
Медведев, подчеркнув, что при 
превышении полномочий долж-
на быть либо дисциплинарная, 
либо уголовная ответственность.

На совещании премьер также 
поднял тему поддержки несырье-
вого экспорта через Росэкси-
мбанк. 14 июня правительство 
приняло решение о его докапита-
лизации на 8,1 млрд рублей, и 
Росэксимбанк сможет привлечь 
для кредитования отечественных 
предприятий до 50 млрд рублей. 
«Поскольку эти предприятия, по 
правилам предоставления субси-
дий, должны также озаботиться, 
с тем чтобы найти дополнитель-
ный капитал в других кредитных 
организациях, то в совокупности 
на цели поддержки несырьевого 
экспорта через этот механизм 
будет предоставлено около 100 
млрд рублей», — уточнил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. 

О поддержке несырьевого эк-

спорта отечественный бизнес 
просит регулярно, вспомнил пре-
мьер-министр о всех своих по-
следних встречах с предпринима-
телями. Бизнес уверяет, что рабо-
тать в России он научился даже в 
текущих непростых экономиче-
ских условиях, но вот экспортной 
поддержки пока что мало.

— Это исключительно важно, 
тем более что мы с вами неодно-
кратно говорили, что нам импор-
тозамещение необходимо не 
просто для того, чтобы насытить 
рынок своими плохими товара-
ми, а создать такой рынок внутри 
страны, где товары будут соответ-
ствовать мировому качеству. А 
это можно проверить, только ког-
да товары выходят на экспорт, — 
считает Медведев.

Дмитрий Медведев вчера посетил 
инноцентр «Сколково». На заседа-
нии попечительского совета он еще 
раз высказал соболезнования 
в связи с трагедией на Сямозере.

Обратный 
отсчет

«Мы все, и в первую очередь наши люди, наши 
избиратели заинтересованы в том, чтобы на всех 
уровнях в законодательные органы власти при-

ходили люди честные, болеющие за судьбу страны», — под-
черкнула Памфилова.

Лидеры всех фракций выразили готовность к честной и 
конкурентной кампании. Глава КПРФ Геннадий Зюганов 
среди прочего сообщил, что готов к открытому диалогу с 
«Единой Россией». Он предложил собраться, чтобы обсу-
дить актуальные проблемы и способы их решения.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский пообещал вычер-
кнуть из списков либерал-демократов сомнительных кан-
дидатов. «Хотим, чтобы выборы были такими же светлы-
ми, как это здание», — сказал он, имея в виду атриум ЦИК. 
Пожелание поддержал и секретарь Генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов. «Конкурентность, открытость и ле-
гитимность — это то, что должны продемонстрировать все 
партии», — сказал он. 
Присоединился к 
этим словам и лидер 
«эсеров» Сергей Ми-
ронов, который по-
желал всем террито-
риальным избирко-
мам считать честно. 
После символическо-
го включения тайме-
ра ЦИК утвердил 
план подготовки и 
проведения парла-
ментских выборов. Уже в ближайшее время, до 27 июня, в 
регионах местные власти должны уточнить перечни изби-
рательных участков и их границ. Не позднее 1 августа 
должны быть сформированы участковые избиркомы. Бо-
лее поздние сроки допускаются в труднодоступных или от-
даленных местностях, на территориях воинских частей и 
т.п. 

Что касается партий, то они до 12 июля включительно 
должны выдвинуть на съездах списки кандидатов, в том 
числе по одномандатным округам, и подать документы в 
ЦИК. Крайний срок для этого — 13 июля. Далее в течение 
семи дней Центризбирком должен заверить списки пар-
тий.  Опубликовать свои предвыборные программы пар-
тии должны не позднее 28 августа. Причем сделать это 
необходимо не менее чем в одном общероссийском госу-
дарственном периодическом печатном издании. А также 
до этого срока следует разместить программу в Интер-
нете. 

С 19 июля граждане, не имеющие постоянной регистра-
ции в том или ином регионе, но зарегистрированные по 
месту пребывания, смогут подать заявление о включении 
в список избирателей. А открепительные удостоверения 
будут выдаваться с 3 августа в территориальных избирко-
мах.  Предвыборная агитация в СМИ начинается с 20 авгу-
ста и проводится до 00.00 часов по местному времени 17 
сентября 2016 года. Итоги выборов в Госдуму ЦИК подве-
дет не позднее 3 октября. 

Право участвовать в выборах имеют 74 партий, при 
этом 14 — без сбора подписей. Все 14 пойдут на выборы, 
прогнозирует глава Фонда развития гражданского обще-
ства Константин Костин. Что касается других партий, то 
они если и решат «брать» Думу, то, скорее всего, через 
одномандатников, предсказал эксперт «РГ». За счет них 
доступ к парламентской трибуне, по его оценке, могут 
получить «Родина», «Партия роста», «Патриоты Рос-
сии», но в целом система останется четырехпартийной.
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Конкурентность 
и открытость — это 
то, что должны про-
демонстрировать 
все партии

Акцент

 Во всех детских лагерях  отдыха 
проверят квалификацию 
 персонала
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Разделят 
имущество

Ясно, что в этом случае во главу угла нередко 
ставится не обслуживание жителей, а получе-
ние коммерческой прибыли. И чтобы устра-

нить с рынка управляющие компании, которые «прячут-
ся» под видом ТСЖ, и были приняты поправки в Жилищ-
ный кодекс, которые обязали реорганизовать много-
домные товарищества до 1 июля.

Это позволит оставить честные ТСЖ вне рамок ли-
цензирования и убрать с рынка мошенников, говорят эк-
сперты. 

Что теперь делать товариществам, оказавшимся вне 
закона? У них есть два способа добровольной реоргани-
зации: признать себя управляющей компанией или раз-
делить многодомные ТСЖ на несколько товариществ, 
управляющих одним домом.

Но эксперт сомневается, что требование закона будет 
выполнено оперативно. Норму включили в закон, но ни-
каких механизмов ее реализации пока принято, отметил 
Игорь Кокин. 

Эксперт рассказал, что многие товарищества, подпа-
дающие под реорганизацию, решили подождать и посмо-
треть — как закон заработает на практике. Игорь Кокин 
прогнозирует, что после 1 июля можно лишь ожидать об-
ращений в суды с исками о прекращении деятельности 
таких ТСЖ.

При этом нет гарантии, что суды примут решение о 
реорганизации таких товариществ. «К примеру, грани-
чащие земельные участки — это должны быть сформиро-
ванные и поставленные на кадастровый учет участки. Но 
во многих регионах участки оформлены непосредствен-
но под домом. В итоге два рядом стоящих дома формаль-
но не имеют граничащих участков. Как будет смотреть 
на такие случаи суд? — говорит эксперт. — Что касается 
общей коммунальной инфраструктуры, то у нас есть це-
лые микрорайоны, у которых общая коммунальная ин-
фраструктура и даже целые города».

В связи с этим эксперт надеется, что в ближайшее вре-
мя в закон будут внесены правки, которые исключат та-
кие спорные случаи. 

Главная причина, по которой многодомные ТСЖ до 
сих пор не разделились, — денежная, считает эксперт. Со-
бираемость средств с одного дома невелика, в итоге 
сложно решать финансовозатратные задачи. 

Если оценивать ситуацию в целом, количество ТСЖ в 
России сокращается. Закрываются ТСЖ, которые были 
созданы активистами в 90-е годы. Такие организации 
держались на людях, которые готовы были работать без 
зарплаты и брать на себя ответственность за дом. Если 
им не находится кадровой замены, жильцы отказывают-
ся от ТСЖ в своем доме. 

ФСБ Ликвидированы 
подпольные оружейные 
мастерские 

Пистолеты 
собирали 
из запчастей

Тимофей Борисов

ФСБ вместе с оперативниками МВД провели операцию, 
в результате которой была изъята крупная партия само-
дельного оружия и задержаны его изготовители.

«14—15 июня с.г. проведена совместная комплексная 
операция ФСБ и МВД России по пресечению деятельнос-
ти межрегиональной преступной группы, причастной к 
модернизации массогабаритных макетов оружия в бое-
вые аналоги и сбыту огнестрельного оружия, боеприпа-
сов, взрывчатых веществ. 

В ходе оперативно-разыскных мероприятий на терри-
тории Тверской области при сбыте очередной партии ору-
жия арестованы организаторы криминального бизнеса.

Одновременно с этим в трех регионах страны задер-
жано 14 активных членов преступной группы, отвечав-
ших за поставку и изготовление огнестрельного оружия 
в подконтрольных мастерских», – так сказано в офици-
альном заявлении ЦОС ФСБ.

Достать оружие и 
боеприпасы в Рос-
сии стало элемен-
тарным делом. Пи-
столеты и автоматы 
переделывают из 
травматического и 
так называемого 
массогабаритного. А 
патроны покупают 
по частям в Интер-
нете и потом собира-
ют. Отследить такие 
покупки практиче-
ски невозможно. И 
не случайно в последнее время все чаще раздаются голо-
са о необходимости ужесточить законодательство об 
обороте оружия.

Не раз и два громкие убийства совершались из трав-
матики «Иж» и «Макарыча». Из них после переделки 
можно было выстрелить несколько раз, после чего ствол 
разрывало. Но убийцам хватало и двух выстрелов. Глав-
ная опасность такого оружия в том, что оно дешевое. По-
сле совершения преступления такой пистолет просто 
выбрасывался.

Однако с некоторых пор и эта тенденция поменялась. 
Особенно после начала вооруженного конфликта на Ук-
раине. Уже несколько лет все более актуальным стано-
вится проблема переделок массогабаритного оружия. 
Фактически это испорченное боевое оружие, которое 
путем обратных манипуляций опять становится боевым. 
Из Украины доставляются стволы, рабочие бойки. Меня-
ют в макете один на другой, и вот уже из массогабарит-
ного оружия можно стрелять. Все чаще правоохранители 
изымают именно орудия убийства, собранные по суще-
ству из запасных частей. 

Из такого оружия, по версии следственных органов 
ФСБ, в 2014 году серию убийств жителей Московского 
региона осуществила так называемая банда «ГТА». В 
2015 году из «переделки» был убит депутат местного са-
моуправления Черекского района КБР Б. Кантемиров. 

ФСБ с 2014 года по июнь 2016 года «накрыла» более 
100 подпольных оружейных мастерских, которые поста-
вили переделку на поток. 

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Россияне 
переходят 
с минералки 
на газировку

ДОБАВИЛИ 
ГАЗУ

Елена Березина

РОССИЯНЕ стали пить меньше 
минеральной воды, зато увели-
чили потребление сладкой гази-
ровки и энергетиков. 

На них приходится уже 10 
процентов рынка, то есть каж-
дый десятый купленный безал-
когольный напиток. За один 
только год продажи в этом сег-
менте приросли на 6 процентов, 
говорится в исследовании ком-
пании Nielsen.

Откуда такой неожиданный 
всплеск любви к газировке? Эк-
сперты связывают это с тем, про-
изводители запустили низкока-
лорийные новинки — их продажи 
выросли вдвое за последний год, 
отмечает Марина Лапенкова, ди-
ректор по работе с глобальными 
компаниями Nielsen Россия. 

Другая причина — возросшее 
количество промоакций. По 
спецценам продается каждая 
четвертая банка или бутылка.

Кроме того, на продажи по-
влиял стартовавший чемпионат 
по футболу и предстоящая Олим-
пиада. В преддверии этих собы-
тий рекламы таких напитков ста-
ло ощутимо больше. Показ мас-
совых мероприятий объединяет 
зрителей: «Все уже пьют, а ты 
еще нет?», а употребление на-
питков звездами, по мнению по-
требителей, приближает их к из-
бранным. 

Как противостоять рекламе? 
«Никак, только мозги включить, 
— заявила «РГ» Надежда Головко-
ва, сопредседатель Союза потре-
бителей РФ. — У нас люди воспри-
нимают все, что идет по телеви-
дению, как истину в последней 
инстанции. Более того, очень ча-
сто воспринимают это как реко-

мендации врачей. Хотя если, ко-
нечно, послушать настоящих 
врачей, а не тех, кто в белых хала-
тах играет их роль, то все они в 
один голос говорят — любые гази-
рованные напитки вредны». 
Единственное, что можно пить — 
минеральную воду, говорит она.

Однако именно минеральной 
воды россияне стали пить мень-
ше. «Около 40 процентов покупа-
телей говорят, что стали ее прио-
бретать меньше или вовсе отка-
зались от покупки», — говорит 
Лапенкова. Из тех, кто пьет, боль-
шинство предпочитают местных 
производителей (61 процент), и 
лишь 14 процентов выбирают 
международные марки.

Причина отказа проста — 
люди стали экономить на том, 
без чего могут спокойно про-
жить. Это подтверждает и иссле-
дование PwC: потребители уже 
смирились с временными слож-
ностями в экономике. Это, по 
мнению старшего преподавателя 
факультета экономических и со-
циальных наук РАНХиГС Бориса 
Пивовара, привело к изменени-
ям в потребительском поведении 
россиян. Каждый третий может 
сегодня позволить себе «намного 
меньше» товаров и услуг, чем 
раньше, а каждый второй стал 
покупать меньше или более де-
шевые товары.

При этом особо сэкономить 
все равно не удается. Те, кто не 
может позволить себе крупные 
покупки, начинают тратить по 
мелочам, констатирует психолог 
Валентин Куклев: «Не автомо-
биль, так телефон, не путешест-
вие, так поход в ресторан, — даже 
если не могут себе этого позво-
лить. Психология потребления 
ведет к неоправданным тратам». 
Траты должны быть структурны 
и бюджетно обоснованны, добав-
ляет он: «Важен подход: не гнать-
ся за тем, что приятно, а избав-
ляться от того, что может приве-
сти к осложнениям».

Тем не менее эксперты на-
строены позитивно. «Мы стоим 
на пороге разворота в настроени-
ях, — полагает Пивовар. — В нача-
ле—середине 2017 года ситуация 
будет улучшаться, так как и по-
требители, и производители су-
мели адаптироваться к сущест-
вующим реалиям и будут отве-
чать «запросу времени».

Только в «РГ» Минпромторг нашел новые рынки сбыта для российского 
автопрома, а Евразийский экономический союз снижает пошлины

«Кортеж» прошел 
краш-тест

Татьяна Зыкова 

П
рототипы лимузина 
для президента из 
проекта «Кортеж» на 
краш-тестах в Герма-
нии и в России полу-

чили максимальные 5 «звезд» по 
безопасности, рассказал «Россий-
ской газете» министр промыш-
ленности и торговли Денис Ман-
туров.

А в 2017 году первая партия 
машин поступит в гараж особого 
назначения. Сейчас авто проходят 
испытания на разных дорожных 
покрытиях. По словам министра, 
автомобиль во время испытаний 
обязан «набежать» 100 тысяч ки-
лометров, из них 10 тысяч пробега 
уже есть.

«Мы исходим из того, что в кон-
це этого года  получим прототип 
мини-вэна, — уточнил Мантуров. — 
В 2018 году авто будут в доступ-
ной продаже для всех желающих». 
О цене министр , правда, ничего не 
сказал. Лишь добавил, что будут 
появляться разные модификации, 
чтобы расширить номенклатуру и 
серийность проекта «Кортеж». 

Едем за границу, покупаем 
свое

В этом году наш автопром 
впервые увеличил экспортные по-
ставки автомобилей. Причем пра-
ктически по всем сегментам, со-
общил Мантуров. 

Где их ждут и покупают? В Ев-
ропе, в ближневосточных странах. 
Очень рассчитываем, разоткро-
венничался министр, на  АСЕАН 
(Ассоциация стран Юго-Восточ-
ной Азии). Один из коридоров рос-
сийский автопром уже проклады-
вает через Вьетнам, с которым  су-
ществует зона свободной торгов-
ли. 

«Через эту страну, — продолжа-
ет министр, — за счет отмены им-
портных пошлин мы сможем уве-
личить объемы поставки готовых 
машин. А начиная со следующего 
года пойдет постепенное увеличе-
ние локализации промсборки че-
рез партнеров, которых мы нашли 
во Вьетнаме для поставки  в третьи 
страны АСЕАН.  Не так давно под-
писал  соглашение КАМАЗ с Ку-
бой.  Мы Латинскую Америку 
тоже не оставим без внимания на-
ших производителей». 

Тем не менее в самой России 
продажи авто падают. Если про-
цесс не остановится, есть ли ка-
кой-нибудь запасной вариант под-
держки, поинтересовалась «РГ» у 

министра. «Какие могут вариан-
ты, помимо тех, что уже реализу-
ются?» — ответил вопросом на во-
прос Мантуров. 

По его словам, к сожалению, 
добавить какие-то дополнитель-
ные инструменты сложно. Остает-
ся только бесплатно раздавать ма-
шины. Это, понятно, шутка, никто 
на такое точно не пойдет. В мин-
промторге, впрочем,  надеются, 
что платежеспособный спрос все-
таки будет расти. 

«На самом деле, — говорит Ман-
туров, — ситуация на авторынке 
разная. Если мы говорим про гру-
зовые автомобили, то идет и рост 
их  производства, и увеличение 
продаж. Основные проблемы сло-
жились именно в сегменте легко-
вых автомобилей. Но я рассчиты-
ваю на то, что  меры господдер-
жки, которые сегодня оказывают-
ся, максимально сработают на 
увеличение спроса».

Не могли мы не спросить и о но-
вости, которая на прошлой неделе 
буквально взорвала социальные 
сети. Якобы автодилеры предло-
жить ограничить продажу старых 
а в т о  с  р у к .  А в т о д и л е р ы , 
правда,уже открестились от ини-

циативы, но слухи об этом возни-
кают не первый раз. 

«По крайней мере, официально  
инициатива точно не заходила к 
нам в министерство, — четко отре-
агировал министр. — Может быть, 
была  на уровне дискуссии самих 
автомобильных дилеров? Но я 
могу сказать одно, что в свое вре-
мя именно идеи  дилеров автопро-
ма  были реализована в части ав-
токредитования и льготного ли-
зинга. Мы здесь пошли им на-
встречу». То есть понимать надо 
так: толковые идеи всегда найдут 
поддержку. 

Новые зоны свободной 
торговли

Евразийский экономический 
союз (ЕАЭС) планирует создать в 
ближайшем будущем зоны сво-

бодной торговли с тремя — Ира-
ном, Сербией и Израилем. По по-
воду еще двух стран — Индии и 
Египта — вопрос решается.

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказала министр 
торговли Евразийской экономи-
ческой комиссии Вероника Ники-
шина. Для потребителей такие со-
глашения выгодны тем, говорит 
она, что поступающий импор-
тный товар без уплаты таможен-
ной пошлины снижает издержки 
бизнеса. И таким образом стано-
вится менее дорогим на прилав-
ках для потребителей. 

А осенью страны ЕАЭС снижа-
ют таможенные пошлины почти 
на 2 тысячи товаров. Как это от-
разится на ценах, позволит ли 
спокойно вздохнуть нашим по-
требителям, затронет ли ценовая 
конкуренция наших отечествен-
ных производителей, поскольку 
там товары популярные — быто-
вая техника и косметика? Этот 
год будет практически послед-
ним годом реализации обяза-
тельств по снижению таможен-
ных пошлин в связи с присоеди-
нением России к ВТО, напомнила 
Вероника Никишина. 

Этот процесс начался в 2012 
году, и основное снижение пош-
лин уже произошло. Министр 
считает, что ни потребители, ни 
наши  производители практиче-
ски не заметят нижения. И приве-
ла в пример бытовые холодильни-
ки и морозильники. Пошлины на 
них снизятся с 16 процентов до 
14,5 процента. 

Тем временем в СМИ прошло 
сообщение, что есть намерение 
временно вообще обнулить пош-
лины на автомобили на газу. Когда 
это может произойти? Оказыва-
ется, пока этого никто и не плани-
рует.

«Предложения о временном 
обнулении пошлин касается не 
самих автомобилей, — пояснила 
министр, — а отдельных комплек-
тующих, которые используются 
для  автомобилей на газу . Оконча-
тельное решение предполагается 
рассмотреть в июле. И если оно 
будет принято, то через 30 дней 
после опубликования документа, 
он вступит в силу».

Где потолок у торговли?
Страны ЕАЭС пока не могут 

договориться о потолке безпош-
линной торговли для физлиц. Ре-
шаем ли этот вопрос вообще? 

Главное противоречие заклю-
чается в том, что решения об 
уровне потолка безпошлинной 

торговли отнесено на националь-
ный уровень, пояснила Вероника 
Никишина. И каждая страна уста-
новила свой потолок, исходя из 
своих экономических интересов. 
Если в Белоруссии этот потолок 
для почтовых отправлений со-
ставляет 22 евро, то в России, Ка-
захстане — тысячу евро. И все по-
пытки найти компромисс в ходе 
переговоров в прошлом году пока 
не привели к каким-то результа-
там. 

Большие дискуссии связаны 
также с отменой запрета на па-
раллельный импорт. Когда будет 
решена эта проблема?

В прошлом месяце, рассказала 
министр, было принято решение 
о том, что необходимо реализо-
вать пилотный проект по перехо-
ду для отдельных категорий това-
ров на принцип международного 
исчерпания прав. Но для того, 
чтобы решение стало легитим-
ным , надо внести изменения в со-
юзный договор. Премьеры такое 
поручение дали. 

Сейчас специалисты готовят 
поправки в договор. Одновремен-
но обсуждается перечень това-
ров, которые могли бы войти в пи-
лотный проект. На повестке - ме-
дицинские изделия и лекарства, 
запчасти для автомобилей. 

В любом случае окончательное 
решение будет приниматься на 
уровне премьеров. «И мое личное 
мнение, — заметила министр тор-
говли Евразийской экономиче-
ской комиссии, — что, конечно же, 
принимая решение о запуске пи-
лота, необходимо будет серьезное 
внимание обратить на админи-
стрирование такого импорта, что-
бы не навредить программам им-
портозамещения и не допустить 
ввоза контрафактной продук-
ции». 

Метка от контрафакта
Сейчас для борьбы с контра-

фактом используется маркиров-
ка. Планируется эксперимент, ко-
торый все еще не войдет в силу по 
маркировке готовых изделий из 
натурального меха. А что будет 

происходить с бытовой техникой 
и электроникой? Участники этого 
рынка волнуются, поскольку го-
ворят, что маркировка там уже 
есть и вводить дополнительную 
нет смысла. 

На это министр ответила, что 
пилотный проект по меховым из-
делиям уже начал реализовы-
ваться на добровольной основе. 
И положительный эффект от это-
го «мы уже начинаем ощущать».

И добровольно реализуемый 
пилот уже находится в той стадии, 
когда производители работают 
над совершенствованием проце-
дур, каких-то технических момен-
тов, которые возникают при ад-
министрировании маркировки. 
«И мы исходим из того, — замети-
ла министр, — что все-таки к концу 
года результаты пилотного проек-
та должны будут всех убедить в 
его необходимости». 

Что касается распростране-
ния маркировки на другую про-
дукцию, то этот вопрос сейчас 
обсуждается. И  адресован в пер-
вую очередь к тем отраслям про-
мышленности, которые в наи-
большей степени ассоциируются 
с серым и с нелегальным ввозом. 

По словам министра, если го-
ворить про бытовую технику, то 
та маркировка, которая сущест-
вует на эти бытовые изделия, не 
имеет ничего общего с маркиров-
кой на шубы. Потому что она со-
здает возможности определять 
информацию не об уплатах пла-
тежей, а показывает соответст-
вие тем или иным стандартам, за-
дачи эти маркировки решают 
разные. 

Поэтому если мы хотим гово-
рить о легализации импорта изде-
лий, в том числе и бытовой техни-
ки , то на нее необходимо распро-
странить принципы  маркировки, 
которая разработана , резюмиру-
ет Никишина. Я не хочу пока ни-
кого пугать. Окончательное реше-
ние будут принимать по итогам 
пилотного проекта по шубам». 

Лимузины проекта «Кортеж» с 2018 года будут доступны для покупки всем желающим.

Акцент

 Планируется создать зоны 
свободной торговли еще 
и с Ираном, Сербией, 
Израилем, Индией и Египтом

Ликвидировано 
2 цеха по изготовле-
нию оружия, 
а также 2 мастер-
ские по производст-
ву боеприпасов

Каждый третий 
может сегодня 
позволить себе 
«намного меньше» 
товаров и услуг, 
чем раньше

Ученые доказали влияние 
газировки на внутреннее 
ожирение — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1209399

Денис Мантуров: Один из коридо-
ров российского автоэкспорта 
пройдет через Вьетнам.
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ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.
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СЛЕДСТВИЕ СК завершил дело 
об убийстве Бориса Немцова

Первая пятерка

Наталья Козлова 

ВЧЕРА СКР объявил об оконча-
нии расследования дела об 
убийстве известного политика. 
Правда, закончено это резонан-
сное дело лишь частично. Пока 
в СК говорят о пяти обвиняе-
мых. 

Выделено в отдельное произ-
водство дело против заказчика и 
организатора убийства Мухуди-
нова. Он с ноября 2015 года в 
международном розыске. Кроме 
него в деле есть «неустановлен-
ные лица».   

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин, 
завершено дело в отношении За-
ура Дадаева, Шадида Губашева, 
Анзора Губашева, Темирлана 
Эскерханова и Хамзата Бахаева. 
Версия следствия, по словам 
Маркина, выглядит так.

В конце сентября 2014 года 
Руслан Мухудинов и «иные 
лица» предложили Беслану Ша-
ванову, Дадаеву, Анзору и Шади-
ду Губашевым, Бахаеву и Эскер-
ханову за  15 млн рублей убить 
Бориса Немцова. 

К делу фигуранты серьезно 
готовились. Изучали образ жиз-
ни Немцова, места, где жил или 
часто бывал. Следили и искали 
время и место расправы. Опре-
деляли способы и маршруты от-
хода с места преступления.27 
февраля 2015 года около 11 ча-
сов Заур Дадаев  вместе с Анзо-
ром Губашевым и Шавановым 
приехали к дому на  Малой Ор-
дынке, где жил Немцов. Пример-
но в 21 час 45 минут, когда Не-
мцов поехал к ГУМу, те отправи-

лись за ним. Когда Немцов со 
своей знакомой  вышли из уни-
вермага и пошли в сторону 
дома, Шаванов и Губашев дали 
сигнал Дадаеву. Примерно в 23 
часа 31 минуту Дадаев на пеше-
ходной дорожке Большого Мо-
скворецкого моста выстрелил  в 
политика.

В это время  Губашев и Шава-
нов в автомобиле контролиро-
вали территорию, чтобы преду-
предить своих подельников. По-
сле расстрела Дадаев, Шаванов 
и Анзор Губашев скрылись. По-
зже  Мухудинов, Шадид Губа-
шев, Эскерханов, Бахаев помо-
гли  нападавшим уехать.

Представитель СКР говорит, 
что проверялась  версия, что в 
политика стреляли из-за рели-
гиозной ненависти. Но карика-
туры в «Шарли Эбдо» появи-
лись в январе 2015 года, а со-
бранные доказательства гово-
рят, что подготовка к убийству 
началась еще в сентябре 2014 
года. В СКР считают, что их до-
казательства полностью под-
тверждают корыстный мотив 
убийства Немцова.

Сейчас уголовное дело про-
тив этой пятерки направлено в 
прокуратуру для утверждения 
обвинительного заключения. 

Вчера же ФСБ России  сооб-
щила о том, что по результатам 
экспертизы, оппозиционный 
политик Борис Немцов был убит 
из оружия, сделанного кустар-
ным способом.  Корреспонденту 
«РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ России  подтверди-
ли эту информацию, но не уточ-
нили, какой именно тип оружия 
использовался при покушении.

БЕЗОПАСНОСТЬ  Российские банки повышают 
защиту от кибератак

Раскинули Сети
Юлия Воронина 

Р
оссийские банки увеличи-
вают расходы на защиту от 
хакеров и уделяют повы-

шенное внимание информацион-
ной безопасности. В отрасли, на-
конец, сформировалось четкое 
понимание, что киберпреступле-
ния — это серьезная угроза, кото-
рую нельзя сводить к рядовой 
проблеме.

Глобально расходы финансо-
вого сектора на такую безопа-
сность растут на 3—4 процента в 
год, по оценкам PwC. Исследова-
ние аналитиков Qrator Labs и 
Wallarm показало, что около тре-
ти финансовых организаций Рос-
сии существенно увеличили рас-
ходы на безопасность в прошлом 
году и еще 44 процента сохрани-
ли их в прежнем объеме. 

Почему это стало так актуаль-
но? Оказалось, что проблемы с 
безопасностью повышают риски 
отзыва лицензии Центробанком. 
Уже известно, что три банка, пе-

ренесших кибератаки, были ли-
шены лицензий — в том числе, 
как отмечал ЦБ, в связи именно с 
этими инцидентами. «Многие 
пострадавшие специально не за-
являют об атаках, поскольку ре-
путационные издержки могут 
превысить прямые финансовые 
потери», — заметил инвестици-
онный аналитик ИК «Фридом 
Финанс» Шамиль Курамшин.

Главная слабость финансовой 
системы России перед информа-
ционными угрозами — ограни-
ченность ресурсов служб инфор-
мационной безопасности. Из-за 
этого случаи атак не обрабаты-
ваются или обрабатываются не-
достаточно эффективно. Еще 
одна проблема заключается в 
том, что финансовые организа-
ции используют недостаточно 
эффективные средства защиты. 
Почти треть опрошенных ре-
спондентов считают, что заяв-
ленные характеристики их обо-
рудования не соответствуют ре-
альности. 

На последнем правительст-
венном совещании, посвящен-
ном кибербезопасности финан-
совой системы, прозвучало 
предложение — создать банк дан-
ных мошенников. По словам за-
мпредседателя правления Сбер-
банка России Станислава Кузне-
цова, такой банк данных должен 
создаваться по аналогии с Наци-
ональным бюро кредитных исто-
рий. Эту идею поддержали. 

В октябре прошлого года Цен-
тробанк уже организовал специ-
альный центр — FinCERT, в кото-
рый банки на добровольной ос-
нове сообщают об угрозах. 
Центр, в свою очередь, проана-
лизировав все поступающие в 
него данные, предупреждает 
банки о потенциальных рисках, 
связанных с киберпреступно-
стью.

В создаваемую базу данных 
должна входить информация по 
дропам (подставным лицам), за-
нимающимся обналичиванием 
украденных денег, и по использу-
емым ими кредитным картам. В 
банк также должны поступать от 
телеком-операторов номера те-
лефонов, которые используются 
мошенниками, и информация об 
их звонках и действиях с карта-
ми. Система должна проводить 
анализ голоса и идентификацию 
мошенников.

И создавать такую систему 
надо как можно быстрее, гово-
рят эксперты. По данным Сбер-
банка, потери от киберпреступ-
ников в 2015 году в России соста-
вили 550—600 миллиардов ру-
блей. 

ПРОЕКТ  

За непройден-
ный техосмотр 
предлагается 
штрафовать

ПРЕДЪЯВИТЕ 
ТАЛОН

Владимир Баршев

СТРАХОВЩИКИ предлагают 
гаишникам выявлять на дорогах 
тех, кто не прошел техосмотр, а 
также наказывать за это самым 
суровым образом. 

Страсти вокруг техосмотра 
разгорелись буквально на днях. 
Вроде все было тихо и спокойно, 
кому надо было, те покупали те-
хосмотр, чтобы получить полис 
ОСАГО, кому не надо — проходи-
ли его самостоятельно. Однако 
масла в огонь подлило МВД, 
подготовив и отправив на обще-
ственное обсуждение проект 
поправок в закон о техосмотре, 
которые предусматривают пе-
редачу полномочий по аккреди-
тации операторов в ведомство 
Росаккредитации. 

Напомним, что сейчас опера-
торов аккредитует Российский 
союз автостраховщиков. А до 
этого существовали только го-
сударственные пункты госте-
хосмотра. А также те, кто заклю-
чил соответствующий договор, 
но при этом не мог оказывать 
никаких сторонних услуг. Даже 
лампочку в фаре заменить на 
пункте ГТО не могли. Вас от-
правляли на сервис, а потом 
приходилось заново стоять в 
очереди. 

Ни для кого не секрет, что 
раньше вопросы техосмотра 
можно было решить за деньги. 
Но это была коррупция. Дача 
взятки должностному лицу. 
Сейчас их можно решить, до-
платив лишних 500 — 1000 — 
2000 рублей оператору. И это — 
бизнес. 

Построенный по принципу 
«плевать мне на техническое со-
стояние вашего автомобиля. 
Убьете кого-нибудь, так, скорее 
всего, это буду не я». 

Поэтому торговля диагно-
стическими картами перешла 
из разряда коррупционных 
схем в бизнес-планы.

Это положение дел не понра-
вилось МВД. Оно не нравится и 
РСА. Однако одномоментно ме-
нять всю уже налаженную си-
стему страховщикам не хочется. 

Страховщики предлагают 
более крутые меры. Например, 
поправить Кодекс об админи-
стративных правонарушениях и 
вернуть в него ответственность 
за непройденный техосмотр для 
всех. Сегодня эта норма дейст-
вует только в отношении такси 
и других грузо- и пассажиропе-
ревозчиков. 

Автовладельцы зачастую 
пользуются следующей схемой. 
До истечения срока техосмотра 
осталась неделя. Они идут в 
страховую компанию и продле-
вают себе полис ОСАГО. Стра-
ховая компания отказать им не 
может, ведь техосмотр действу-
ющий. А то, что потом автовла-
делец не проходит обязательной 
проверки технсостояния маши-
ны, никого не трогает. В резуль-
тате, по данным ГИБДД, в по-
следнее время ухудшается ситу-
ация с аварийностью с участи-
ем неисправных машин, особен-
но легковых и мотоциклов. Ко-
личество погибших и раненых в 
таких авариях за последние 4 
года существенно возросло: по-
гибших — на 256 человек (на 91 
процент), раненых — на 2282 че-
ловека (на 156 процентов). 
Правда, стоит учесть, что стра-
ховщики в среднем продают по-
рядка 40 миллионов полисов 
ОСАГО в год.  2-3 тысячи при та-
ком объеме - капля в море. 

По мнению страховщиков, 
ситуацию можно переломить не 
передачей функций, а организа-
цией работы. То есть внести по-
правки в закон о техосмотре, а 
также и в КоАП, предусмотрев 
ответственность водителей за 
непройденный техосмотр. Пере-
дать базу АИС ТО в руки стра-
ховщиков, а то получается, что 
одни проводят техосмотр, а дру-
гие его учитывают. Вернуть на 
дороги проверки наличия техос-
мотра. Это можно сделать не 
только при личной остановке 
транспорта сотрудником ДПС, 
но даже по камерам фотовидео-
фиксации нарушений. Ведь вся 
информация о пройденном ТО 
должна быть в электронной 
базе. 

Проект Предлагается объявить амнистию на самовольные
перепланировки жилья

Перестройку простят

Владислав Куликов 

В 
Госдуму внесен пакет 
законопроектов, фак-
тически предлагающих 
объявить амнистию са-
мовольным переплани-

ровщикам жилья, если переделки 
не представляют угрозы.

Поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях освобождают от ответствен-
ности за нелегальную пере-
стройку, сделанную до 1 марта 
2005 года (вступления в силу 
Жилищного кодекса). 

Но и тех, кто перевернул все в 
своей квартире позже этой даты, 
тоже могут простить. Правда, 
только один раз.

Как сказано в проекте, впер-
вые совершенное администра-
тивное правонарушение, свя-
занное с самовольным переу-
стройством или перепланиров-
кой жилых домов и помещений, 
«не повлекших возникновения 
угрозы причинения вреда жизни 
и здоровью людей, а также угро-
зы повреждения целостности 
здания и (или) его конструк-
ций», влечет предупреждение. 

Иными словами,  по всей 
строгости человека не накажут. 
Другой проект вносит поправки 
в Жилищный кодекс, упрощаю-
щие процедуру согласования пе-

репланировки. Предполагается, 
что в регионах установят типо-
вые проекты, по которым проще 
будет получить визу у чиновни-
ков. А также утвердят перечень 
работ, не требующих согласова-
ний.

«Общеизвестно, что цель лю-
бого переустройства или пере-
планировки квартиры — сделать 
жилье наиболее комфортным 
для проживания, — говорит ав-
тор проекта, один из депутатов 
Госдумы, в пояснительной запи-
ске. — При этом, учитывая инди-
видуальность владельца, фактом 
такого благоустройства могут 
быть лишь малозначительные 
изменения. Однако сам процесс 
подготовки документации по пе-
репланировке, особенно такого 
«абстрактно-неопределенного» 
по содержанию и материальным 
затратам документа как проект, 

и необходимость прохождения 
сложной процедуры предвари-
тельного «согласования» с уча-
стием так называемых межве-
домственных комиссий при ор-
ганах местного самоуправления 
очень громоздкий и сложный». 

По малопонятным основани-
ям от гражданина начинают тре-
бовать лишние документы, по 
принципу «справка на справку», 
«договор на договор» и обяза-
тельно с участием какой-нибудь 
подрядной организации, про-
должает автор. Причем, как рас-
сказывают эксперты, иногда чи-
новники прямо указывают, в ка-
кие организации обратиться, 
чтобы разрешение легче офор-
мить. В результате даже баналь-
ная установка душевой кабины 
вместо ванны может обойтись в 
два-три раза дороже. 

Поэтому и  предлагается 

убрать ненужные, по мнению ав-
тора, барьеры. Впрочем, на эту 
тему есть и другое мнение. Впол-
не понятно желание человека 
сделать квартиру под себя. Од-
нако некоторые владельцы квар-
тир подчас не понимают, что 
даже кирпичный дом может 
быть хрупким и к нему надо от-
носиться бережно.

Поэтому, как писали СМИ, 
сейчас обсуждаются и другие 
идеи. Например, дать право БТИ 
проводить проверки в поисках 
незаконных перепланировок, а 
также вернуть обязательную ин-
вентаризацию недвижимости. 

Недавно сообщалось, что и 
минстрой предлагает расши-
рить полномочия жилищных ин-
спекций, чтобы разрешить им 
проверять нежилой фонд. Допу-
стим, если кто-то из жителей 
прихватил себе чердак или уча-
сток на лестничной клетке, то с 
ним разберутся.

«Упрощение согласования 
перепланировки нецелесоо-
бразно, поскольку качеству и 
безопасности перепланировки в 
этом случае будет уделяться не-
достаточно времени, — полагает 
эксперт правового центра «Об-
щественная Дума» Павел Ивчен-
ков. — Такая новация может при-
вести к ряду негативных резуль-
татов, а именно — к учащению 

случаев незаконной переплани-
ровки и учащению случаев при-
чинения такими перепланиров-
ками вреда жизням и имуществу 
граждан многоквартирных до-
мов». 

Ведь жилец-перестройщик, 
надеясь на «амнистию», может 
самовольно начать опасный ре-
монт, от которого все рухнет.

«Вопрос перепланировки 
требует ужесточения контроля, 
чтобы снизить ее негативные 
последствия, — говорит Павел 
Ивченков. — Нужно тщательнее 
проверять планы перепланиров-
ки и их возможные результаты. 
Действующие штрафы за неза-
конную перепланировку не-
большие, поэтому нет смысла в 
их отмене или замене на преду-
преждение. Они сейчас практи-
чески не останавливают гра-
ждан от несогласованной пере-
планировки, а если их смягчить, 
то они совсем перестанут рабо-
тать».

Новый проект предлагает офор-
млять перепланировки в упрощен-
ном порядке.

Акцент

 За впервые совершенную 
перепланировку, 
если опасности дому нет, 
предлагают не штрафовать

За не пройденный 
вовремя ТО страхов-
щики предлагают 
крутые меры. В том 
числе вернуть про-
верку на дороге

В России начали 
ликвидировать счета 
с деньгами на капремонт — 
узнайте подробности 
на сайте
www.rg.ru/art/1273183

Деловой завтрак

Виктор Иванович Нилов
Начальник Главного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движения МВД России

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 22 ИЮНЯ, В СРЕДУ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-
09 (бесплатно для всех регионов) с 12.00 до 13.00 по мск или по факсу: 
(499)-257-58-92 и электронной почте: zavtrak@rg.ruИ
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КРЕМЛЬ Сергей Иванов 
и Сергей Шойгу
побывали на крайнем 
северо-западе России

Наследие 
островов

Виталий Петров, Большой Тютерс

ВЧЕРА глава администрации президента Сергей Иванов 
и министр обороны Сергей Шойгу посетили остров Боль-
шой Тютерс в Финском заливе, который по факту являет-
ся крайней точкой на северо-западе страны.

Большой Тютерс входит в погранзону и не имеет по-
стоянного населения за исключением проживающего 
здесь смотрителя маяка (единственного уцелевшего соо-
ружения острова) и его семьи. С прошлого года на остро-
ве работает комплексная экспедиция Русского географи-
ческого общества (РГО). Иванов и Шойгу начали осмотр 
Большого Тютерса с посещения маяка, построенного еще 
в 1904 году и находя-
щегося в плачевном 
состоянии. Они со-
гласились с тем, что 
маяк нуждается в 
скорейшем восста-
новлении, и предло-
жили наделить его 
статусом объекта 
археологического 
наследия.

Затем гости 
острова посетили в 
глубине леса место, 
где весной этого года 
были обнаружены 
фрагменты совет-
ского самолета Пе-2, 
сбитого фашистами 
в сентябре 1943 
года, и останки его 
экипажа. 22 июня — в 
очередную годовщи-
ну начала Великой Отечественной войны — останки чле-
нов экипажа будут с почестями захоронены у села Ма-
нуйлово Ленинградской области. Иванов и Шойгу возло-
жили цветы к символическому мемориалу, сложенному 
в эпицентре падения самолета, на расколовшейся от уда-
ра гранитной скале. 

В беседе с членами экспедиции Сергей Иванов пообе-
щал поручить минприроды в кратчайшие сроки опреде-
лить природоохранный статус внешних островов Фин-
ского залива, принадлежащих России. «На островах надо 
создавать либо особо охраняемую территорию, либо на-
циональный парк», — сказал он, добавив, что необходимо 
предусмотреть ограниченный допуск туристов и неболь-
шую инфраструктуру. Заняться проблемой островов 
Иванов пообещал сразу после возвращения в Москву.

КОНТРОЛЬ  В молоко 
подмешивают мел

Выпил — гипс

Алена Узбекова

В НЕКОТОРЫЕ молочные продукты подмешивают 
соду, крахмал, борную или салициловую кислоты, из-
весть и даже гипс, сообщили в Россельхознадзоре со 
ссылкой на результаты изучения способов фальсифика-
ции молочной продукции, которое провело подведомст-
венное службе ФГБУ «ВНИИЗЖ».

«Целью фальсификации является получение незакон-
ной прибыли за счет снижения себестоимости продук-
ции в результате несанкционированной замены качест-
венного биологически ценного сырья менее ценным», — 
рассказали в Россельхознадзоре. Помимо вреда здоро-
вью, продажа фальсификатов приводит к тому, что до-
бросовестные производители оказываются в невыгод-
ном положении.

Ранее эксперты «РГ» оценили долю молочного фаль-
сификата на прилавках примерно в 20 процентов. Смета-
на часто «булыжится» кефиром, обезжиренным творо-
гом, растительным маслом, соевым белком, крахмалом. 
Растительный жир присутствует и в твороге, сливочном 
масле, сыре. Чаще всего для фальсификации продуктов 
из коровьего молока используют добавки пальмового, 
пальмоядрового, кокосового и соевого масел. Широко 
применяются и так называемые заменители молочного 
жира, представляющие смесь растительных жиров, под-
вергнутых модификации. Эти заменители не указывают-
ся на упаковке. Бывает сложно установить происхожде-
ние сырья. Это доказал последний случай в Санкт-Петер-
бурге, когда покупатель решил нагреть купленный тво-
рог, а тот вспыхнул и стал плавиться, как пластмасса. 

Эксперты «РГ» отмечают, что для изменения ситуа-
ции с фальсификатами на молочном рынке точечных мер 
по проверке отдельных предприятий недостаточно. Ну-
жен действенный техрегламент на молочную продук-
цию. А за применение некачественного сырья должна 
вводиться жесткая ответственность, вплоть до уголов-
ной. «Если производитель не указывает заменитель в со-
ставе продукта или использует что-то непригодное в 
пищу, то наказание должно быть соответствующим. Как 
минимум стоит повысить штрафы. Сейчас они составля-
ют от 10 до 50 тысяч рублей. Для предприятия с больши-
ми оборотами, это смешная сумма. Считаю, что штрафы 
должны исчисляться в миллионах рублей. Или, напри-
мер, в Европе штрафуют недобросовестных производи-
телей на сумму годового оборота или вовсе закрывают 
предприятие на несколько месяцев», — сказал «РГ» пред-
седатель правления Национального союза производите-
лей молока Андрей Даниленко.

Плюс надо дотировать молочную отрасль. Себестои-
мость производства качественных продуктов высока, а 
массового спроса на дорогой товар нет. Люди покупают 
то, что им по карману, а качество уходит на второй план.

Сергей Иванов и Сергей Шойгу поо-
бещали открыть Большой Тютерс 
для туристов.
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Прямая речь Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в РФ г-н Ли Хуэй рассказал «Российской газете», 
как в Китае готовятся встречать российского лидера 

Китайская кухня визита
Александр Васильев 

П
резидент России Вла-
д и м и р  П у т и н  2 5 
июня посетит Китай 
с официальным ви-
зитом. Как сообщил 

сайт Кремля, «лидеры двух стран 
обсудят конкретные шаги по 
дальнейшему развитию россий-
ско-китайского всеобъемлющего 
равноправного доверительного 
партнерства и сотрудничества в 
торгово-экономической, инве-
стиционной, научно-техниче-
ской и гуманитарной областях». 

О том, что ждет китайская 
сторона от предстоящего визита 
российского лидера, рассказал 
«Российской газете» Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол КНР в 
РФ г-н Ли Хуэй. 

— Как вы оцениваете нынешнее 
состояние российско-китайских 
отношений? 
ЛИ ХУЭЙ: Китайско-российские от-
ношения сегодня отличаются 
зрелостью и стабильностью, их 
развитие неизменно происходит 
на высоком уровне, можно ска-
зать, что в настоящее время они 
переживают самый лучший пе-
риод в истории своего развития. 
В политической сфере между 
странами установлен высокий 
уровень взаимного доверия, в 
экономике они являются важ-
ными партнерами друг друга, 

яркими и разнообразными со-
бытиями отмечены гуманитар-
ные обмены, постоянно углубля-
ется стратегическая координа-
ция по международным вопро-
сам. За 3 последних года предсе-
датель КНР Си Цзиньпин 5 раз 
посещал Россию с визитом, в об-
щей сложности он 15 раз встре-
чался с президентом В.В. Пути-
ным. Между ними установились 
прекрасные рабочие отношения 
и глубокая дружба, что играет 
важную роль для определения 
вектора развития отношений 
двух стран. Эффективно работа-
ют механизмы регулярных 
встреч глав правительств, Коми-
тет по сотрудничеству между за-
конодательными органами, ре-
гулярно проводятся также меж-
правительственные консульта-
ции на различных уровнях. Дея-
тельность этих структур позво-
ляет активно продвигать реали-
зацию двусторонних соглаше-
ний. Возросшая частота народ-
ных обменов в сфере культуры, 
туризма, образования, СМИ и 
региональных связей позволяет 
народам наших стран постоянно 
повышать уровень дружеского 
расположения друг к другу, 
укрепляет социальную базу дву-
сторонних отношений. 

В этом году отмечается 15-ле-
тие подписания Договора о до-
брососедстве, дружбе и сотруд-
ничестве между КНР и РФ. Поло-
жения Договора о равноправии и 
доверии, взаимной поддержке, 
совместном процветании и друж-
бе, передающейся из поколение в 
поколение, все глубже овладева-
ют сердцами людей. В этом году 
также исполняется 20-я годов-
щина установления между Кита-
ем и Россией отношений пар-
тнерства и стратегического взаи-
модействия. Практика прошед-
ших 20 лет в полной мере под-
тверждает, что обоюдное стрем-
ление России и Китая строить но-
вый тип отношений между двумя 
большими странами, основан-
ные на сотрудничестве и общем 
выигрыше, а также тесное взаи-
модействие Китая и России по 
важнейшим международным и 
региональным вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес, 
придали положительную энер-
гию защите международной 
справедливости, поддержанию 
мира и стабильности в регионе и 
во всем мире.

Президент РФ Владимир Пу-
тин вскоре посетит Китай с визи-
том, который станет самым важ-
ным событием в китайско-рос-
сийских отношениях в этом году, 
а также, несомненно, придаст 
мощный импульс развитию ки-
тайско-российских отношений 
всеобъемлющего стратегическо-
го взаимодействия и партнерст-
ва на новом этапе. Насколько мне 
известно, в настоящее время 
идут интенсивные консультации 
между соответствующими ве-
домствами двух стран, ведется 
подготовительная работа к тому, 
чтобы в ходе визита в разных 
сферах были достигнуты резуль-
таты. К началу визита стороны 
надеются на прогресс в ряде 
крупных приоритетных проек-
тов сотрудничества.

— В настоящее время объем дву-
сторонней торговли между Рос-
сией и Китаем снижается. Какие 
меры могут предпринять в ответ 
наши страны?
ЛИ ХУЭЙ: Практическое сотрудни-
чество Китая и России в различ-
ных сферах придает мощный им-
пульс развитию двусторонних 
отношений. В настоящее время 
Китай уже стал крупнейшим тор-
говым партнером России и важ-
ным источником иностранных 
инвестиций, а Россия — один из 
основных импортеров Китая в 
сферах энергоресурсов, электро-

технической продукции, а также 
высоких технологий. Несмотря 
на то что под влиянием внешних 
факторов объем китайско-рос-
сийской торговли снизился, 
трезвый анализ показывает, что 
экономики двух стран обладают 
высокой взаимодополняемо-
стью, есть большой спрос на со-
трудничество, действуют долгос-
рочные и стратегические факто-
ры, а также имеются уникальные 
политические преимущества. 
Стороны способны надлежащим 
образом урегулировать пробле-
мы, которые существуют в насто-
ящее время, а также открыть еще 
более широкое пространство для 
сотрудничества.

Я также хочу подчеркнуть, 
что в китайско-российской тор-
говле наблюдается спад, однако 
общий объем и совокупное ко-
личество двусторонней торгов-
ли не упали, а наоборот, выро-
сли. Например, в прошлом году 
Китай импортировал из России 
40 млн тонн сырой нефти, при 
этом рост составил 28%. Объе-
мы импорта Китая из России 
электротехнической продукции 
и продукции высоких техноло-
гий увеличились на 32,1% и 
34,2% соответственно. Быстро 
развиваются новые сферы со-
трудничества двух стран, такие 
как трансграничная электрон-
ная коммерция. Россия уже ста-
ла второй страной по масшта-
бам операций трансграничной 
электронной коммерции Китая.

На следующем этапе стороны 
намерены воспользоваться шан-
сом сопряжения стратегий раз-
вития Китая и России, согласо-
ванных между лидерами двух го-
сударств, и сопряжения инициа-
тивы Экономического пояса 
Шелкового пути со строительст-
вом Евразийского экономиче-
ского союза. Стороны будут при-
лагать усилия для инноваций и 
продвижения практического со-
трудничества во всех сферах, бу-
дут содействовать повышению 
качества и количества двусто-
ронней торговли. 

Во-первых, это коснется осво-
ения энергоресурсов путем ин-
теграции сегментов апстрим и 
даунстрим с формированием 
производственных цепочек по 
сотрудничеству сторон в этой об-
ласти. Стороны будут совмест-
ными усилиями строить китай-
ско-российские отношения энер-

гетического стратегического со-
трудничества. 

Во-вторых, это совместные 
инновации, активное обсужде-
ния вопроса о создании китай-
ско-российской диалоговой 
платформы для инновационного 
сотрудничества с тем, чтобы ин-
новации стали еще более мощной 
движущей силой практического 
сотрудничества двух стран. 

В-третьих, необходимо укре-
плять сотрудничество в сферах 
производственных мощностей и 
совместного производства, осо-
бенно это касается проектов сов-
местной разработки дальнемаги-
стрального широкофюзеляжного 
самолета, тяжелого вертолета и 
сотрудничества по строительст-
ву высокоскоростной магистра-
ли Москва—Казань. Совместны-
ми усилиями стороны повысят 
комплексную мощь и междуна-
родную конкурентоспособность 
двух стран.

 В-четвертых, необходимо 
расширять региональное сотруд-

ничество, приоритетом здесь яв-
ляется продвижение сотрудниче-
ства между Северо-Востоком Ки-
тая и Дальним Востоком России, 
районом среднего и верхнего те-
чения реки Янцзы и Приволж-
ским федеральным округом. 

— В этом году отмечается 15-я го-
довщина подписания подписа-
ния Договора о добрососедстве, 
дружбе и сотрудничестве между 
КНР и РФ. Как известно, стороны 
проведут серию торжественных 
мероприятий по этому поводу. 
ЛИ ХУЭЙ: Подписанный в июле 
2001 года Договор о добрососед-
стве, дружбе и сотрудничестве 
между КНР и РФ является важ-
ной вехой в истории китайско-
российских отношений. Дого-
вор в юридической форме за-
крепил желание и решимость 
двух стран навеки быть добры-
ми соседями, надежными парте-
рами и хорошими друзьями. Ки-
тайско-российские отношения 
являются лидерами в развитии 

нового типа отношений между 
крупнейшими державами, кото-
рые основаны на принципах 
равноправия, взаимного дове-
рия, толерантности, обмена 
опытом, сотрудничества и обо-
юдного выигрыша. Вобрав в 
себя многовековой положитель-
ный опыт развития связей меж-
ду Россией и Китаем и опираясь 
на общепризнанные принципы 
и нормы международного пра-
ва, Договор стал основополага-
ющим международно-правовым 
актом современных российско-
китайских отношений. Договор 
в полной мере отражает глубо-
кие исторические традиции до-
брососедства и дружбы между 
российским и китайским наро-
дами, миролюбивую внешнюю 
политику обоих государств. До-
говор мощно продемонстриро-
вал высокий уровень политиче-
ского взаимного доверия, широ-
ту практического сотрудничест-
ва и глубину стратегической ко-
ординации между Китаем и Рос-

сией. Это программный доку-
мент, определяющий направле-
ние здорового и стабильного 
развития китайско-российских 
отношений в новом веке.

На протяжении 15 лет сторо-
ны неизменно следуют целям, 
принципам и духу Договора, в ко-
тором в качестве модели отноше-
ний России и Китая закреплено 
равноправное доверительное 
партнерство и стратегическое 
взаимодействие. Отношения 
строятся на деидеологизирован-
ной основе, уважении интересов 
друг друга, уважении суверенно-
го права выбора общественного 
устройства и пути развития, не-
вмешательстве во внутренние 
дела, взаимной поддержке в клю-
чевых вопросах суверенитета, 
безопасности и развития, взаим-
ной выгоде, всестороннем со-
трудничестве, отказе от кон-
фронтации. 

Они не являются союзниче-
скими и не направлены против 
третьих стран. Благодаря мощ-
ной поддержке со стороны Дого-
вора и в результате совместных 
усилий сторон китайско-россий-
ские отношения не только вышли 
на высокий уровень всеобъем-
лющего стратегического взаимо-
действия и партнерства, но так-
же имели важное положительное 
значение для мира, безопасности 
и стабильности в регионе и во 
всем мире.

15 лет для Договора — это го-
довщина, которую стоит отме-
тить, и в то же время это новый 
старт. В Договоре содержится 
мощный потенциал дальнейшего 
развития китайско-российских 
отношений всеобъемлющего 
стратегического взаимодейст-
вия и партнерства. У нас есть все 
основания быть полностью уве-
ренными в будущем и в перспек-
тивах дальнейшего развития от-
ношений двух стран.

— Саммит ШОС 2016 пройдет в 
Узбекистане. В нем примут учас-
тие главы государств России и 
Китая. Какую оценку вы можете 
дать развитию этой организа-
ции? Какую роль играют в ШОС 
Россия и Китай?
ЛИ ХУЭЙ: За 15 лет ШОС смогла 
найти успешную организацион-
ную модель регионального со-
трудничества нового типа, в ко-
торой стремление к безопасно-
сти реализовано через взаимное 
доверие, а стремление к сотруд-
ничеству — через взаимную выго-
ду. Во многих областях ШОС ста-
ла образцом регионального и 
международного сотрудничест-
ва. Подписанный государствами-
участницами Договор о долгос-
рочном добрососедстве, дружбе 
и сотрудничестве в правовой 
форме закрепил концепцию 
дружбы, передаваемой из поко-
ления в поколение. Члены ШОС 
твердо поддерживают взаимные 
усилия по выбору собственного 
пути развития и защите нацио-
нальных ключевых интересов, 
настаивают на урегулировании 
разногласий путем консультаций 
и диалога, а их взаимное доверие 
в политической сфере и взаимо-
действие на международной аре-
не уже вышли на высокий уро-
вень.

За последние 15 лет ШОС уч-
редила ряд эффективных органи-
зационных форм и структур, со-
здала модель, опирающуюся на 
одновременное развитие сотруд-
ничества в сферах безопасности 
и экономики. ШОС эффективно 
реагировала на вызовы безопа-
сности, сохранила мир и ста-
бильность в регионе, а также ак-
тивно содействовала сотрудни-
честву стран-участниц в торгов-
ле, транспортно-коммуникаци-
онных сферах, сельском хозяйст-
ве и финансах, открывая тем са-
мым все более широкие перспек-
тивы развития.

В течение 15 лет ШОС отстаи-
вала такие важные принципы, 
как неприсоединение к блокам, 
отсутствие конфронтации, нена-
правленность против третьих 
стран и деидеологизации, при-
держивалась открытости, про-
зрачности и инклюзивности. 
Круг друзей ШОС постоянно рас-
ширяется. В составе большой се-
мьи ШОС 6 стран-участниц, 6 
стран-наблюдателей и 6 партне-
ров по диалогу. ШОС также под-
держивает сотрудничество с 
ООН, СНГ, АСЕАН и другими ме-
ждународными организациями, 
превратившись в положитель-
ную силу обеспечения безопа-

сности, стабильности и устойчи-
вого развития на международной 
арене.

Китай и Россия, как важные 
страны-члены организации, в со-
ответствии с ее основными целя-
ми по защите безопасности и ста-
бильности в регионе, содействию 
всеобщему развитию и процве-
танию стран-участниц непре-
рывно укрепляют добрососедст-
во и политическое взаимное до-
верие с другими странами-участ-
ницами, непрестанно углубляют 
сотрудничество во всех сферах — 
безопасности, экономической и 
гуманитарной сферах, играют 
конструктивную роль в развитии 
этой организации, вследствие 
чего международные позиции и 
влияние организации постоянно 
растут. 

В настоящее время первосте-
пенной задачей является своев-
ременная и эффективная реали-
зация на платформе данной орга-
низации важной концепции о со-
пряжении сотрудничества Эко-
номического пояса Шелкового 
пути и Евразийского экономиче-
ского союза, согласованной ли-
дерами двух государств, продви-
жение экономического развития 
государств ШОС с целью даль-
нейшего процветания их наро-
дов.

— В 2016 году саммит G20 состо-
ится в сентябре в китайском го-
роде Ханчжоу. Как Китай гото-
вится к этому событию? Каких 
ярких событий стоит ожидать от 
форума?
ЛИ ХУЭЙ: В настоящее время миро-
вая экономика находится на пе-
реходном этапе, при этом суще-
ствуют и возможности, и вызовы. 
Международное сообщество 
ждет от Ханчжоуского саммита 
результатов, которые дадут ми-
ровой экономике новые шансы 
на возрождение. Как председа-
тельствующий на саммите, Ки-
тай глубоко чувствует, какие 
важные задачи перед нами стоят 
и какая ответственность возло-
жена на наши плечи. В ходе под-
готовки саммита китайская сто-
рона неизменно руководствует-
ся проблемно-ориентированным 
подходом. С учетом растущих 
расхождений в политике различ-
ных государств мы будем высту-
пать за усиление координации 

макроэкономической политики 
с тем, чтобы избежать негативно-
го эффекта пространственного 
распространения. Учитывая раз-
рыв между старыми и новыми 
драйверами роста, мы призыва-
ем находить новые импульсы в 
реформах и инновациях, чтобы 
обеспечить мощный, устойчи-
вый и сбалансированный рост. 
Что касается рисков и неопреде-
ленности в мировой экономике, 
мы будем стремиться к совер-
шенствованию глобального эко-
номического управления и со-
хранению международной фи-
нансовой стабильности. Для ре-
шения проблемы спада торговли 
и инвестиций, который сопрово-
ждается ростом протекциониз-
ма, мы вновь задействуем две 
движущие силы роста для строи-
тельства открытой мировой эко-
номики. Для решения проблемы 
сохраняющегося разрыва в уров-
не развития мы будем поощрять 
ведущую роль «большой двад-
цатки», которая должна возгла-
вить глобальное сотрудничество 
по вопросам устойчивого разви-
тия. 

Ли Хуэй: Мы выступаем за усиле-
ние координации макроэкономиче-
ской политики государств.

Акцент

 За 3 последних года предсе-
датель КНР Си Цзиньпин 5 раз 
посещал Россию с визитом, 
в общей сложности он 15 раз 
встречался с президентом 
В.В. Путиным 

Акцент

 Необходимо укреплять 
сотрудничество при совмест-
ной разработке дальнемаги-
стрального широкофюзеляж-
ного самолета, тяжелого вер-
толета и сотрудничество по 
строительству высокоско-
ростной магистрали Москва—
Казань
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Полный текст интерью 
читайте на сайте
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СИТУАЦИЯ Можно  ли было 
избежать трагедии в Карелии?

Инструктор должен 
сдавать экзамены

Владимир Петин

14 ДЕТЕЙ, погибших на карель-
ском Сямозере, — трагедия, со-
бравшая в себе и стечение при-
родных обстоятельств, и, к со-
жалению, человеческий фактор: 
пренебрежение правилами тех-
ники безопасности и поведения 
на воде. На своем опыте ин-
структора детских туристиче-
ских программ попытаюсь рас-
сказать, какие ступени обуче-
ния нужно пройти вожатым и 
как можно было бы уменьшить 
риск трагических последствий.

Обучение инструкторским 
навыкам занимает около года. 
Стажеры чаще всего уже имеют 
туристический опыт: поставить 
палатку, развести костер, вски-
пятить воду. Обучение по своей 
сути — углубление знаний и уме-
ний. В течение нескольких меся-
цев теоретические занятия: пра-
вила поведения группы, навыки 
разрешения конфликтов, созда-
ния команды. Отдельный увеси-
стый блок — техника безопасно-
сти, поведение инструктора в 
экстремальных ситуациях.

Промежуточный итог подво-
дится во время пробного выхо-
да. Здесь проводится проверка 
туристических умений: напри-
мер, разведение костра в мо-
кром лесу. Еще один пример про-
верки — вечером руководитель 
выхода неожиданно прерывает 
песню у костра: «Надвигается 
шторм, будет здесь через 30 ми-
нут, шквалистый ветер, ливень. 
Нужно перенести лагерь, уста-
новить тент, обеспечить безопа-
сность и укрытие». Стажеры тут 
же устремляются все исполнять. 
Игровой формат происходящего 
(в действительности никакая 
буря не надвигается) не должен 
смущать, задание выполняется с 
должной серьезностью. 

Прошедшим испытание пред-
стоит пойти на детскую про-
грамму стажером. Причем для 
некоторых туристических про-
грамм, от них требуется допол-
нительный опыт: например, не-
возможно попасть на сплав по 
«категорийным» речкам, если у 
нет опыта «водного» туризма.

Для руководителя програм-
мы стажер — скорее не помощь в 
организации процессов, а до-
полнительная обязанность по 
его обучению. После программы 
он дает свой вердикт, может ли 
стажер ходить на программы ин-
структором. После — снова не-
сколько теоретических занятий: 
какие были трудности. Финалом 
— экзамен. Сумма пройденных 
испытаний — статус инструкто-
ра (или отказ).

Дальнейшее обучение — на 
практике, иначе как опытным 

путем получить навыки и зна-
ния в этом деле невозможно. С 
такой подготовкой риск появле-
ния непреодолимых обстоя-
тельств меньше — большая их 
часть преодолима.

Подготовка инструкторов, 
оказавшихся в шторме на Сямо-
зере вызывает массу вопросов. 

Каждая туристическая дет-
ская программа должна начи-
наться с правил техники безопа-
сности, которая рассказывается 
участникам. Как рубить дрова, 
как держать пилу, в какой оде-
жде следует выходить в лес. 
Строгий регламент того, что 
можно, а что нельзя делать в ла-
гере. К костру нельзя подходить 
в открытой обуви. Нельзя выхо-
дить из лагеря, не предупредив 
инструктора. Нельзя купаться, 
если за тобой не наблюдают двое 
взрослых: один в воде, другой на 
берегу. Отдельный список — пра-
вила поведения на воде. Напри-
мер, даже чтобы сесть в байдар-
ку на спокойной воде, участни-
ку нужно сдать экзамен. 

Дальнейшее обеспечение 
норм безопасности — на плечах 
взрослых. И по имеющейся ин-
формации инструкторы и руко-
водители лагеря на Сямозере 
многое не сделали для того, что-
бы избежать трагедии.

Как можно выпускать группу 
из 47 детей всего с четырьмя ин-
структорами? Норма — один 
взрослый на пять детей. То есть 
должно было быть в три раза 
больше сопровождающих. До-
полнительно с группой обяза-
тельно должен быть человек с 
медицинским образованием.

Разная информация поступа-
ет по тому, были ли на детей на-
деты спасжилеты. Но сами по 
себе они не спасают. Они долж-
ны быть подогнаны по размеру, 
обязательно иметь паховые рем-
ни. Тогда при самом сильном 
шторме его не сорвет.

Нельзя допустить отсутствия 
связи с базой, где постоянно 
должен быть дежурный. Стран-
ное объяснение — телефоны и ра-
ции намокли. Как минимум не-
сколько средств связи должны 
находиться в гермомешках. Ра-
цию можно обвязать пакетом.

Сообщается, что лодки раз-
бросало по озеру. Но ведь оче-
видно, что две лодки и плот, свя-
занные вместе, имеют куда 
меньше шансов перевернуться. 
И сложно бросать камни только 
лишь в инструкторский огород — 
руководство лагеря отправило 
детей в роковое плавание под 
руководством детей немногим 
старше. Причем ими оказались 
студенты педагогического кол-
леджа, которые объясняют, что 
впервые оказались на воде.

ПОСЛЕ ЧП 

Лагерь 
предлагал 
«приклю-
чения»

ТРАГЕДИЯ 
ЗА 30 ТЫСЯЧ

Сергей Бабкин 
Александр Мелешенко
Любовь Проценко

В МОСКВЕ вчера, как и в Каре-
лии, в память 14 подростков, по-
гибших в шторм на озере, был 
объявлен День траура. На место 
трагедии прибыл руководитель 
департамента труда и соцзащи-
ты населения столицы Владимир 
Петросян. 

— Всего в «Парк-отеле «Сямо-
зеро» отдыхали 207 московских 
школьников из многодетных, 
малообеспеченных семей и дети- 
сироты из детдомов. Все они по-
лучили бесплатные путевки от 
города, — рассказал он «РГ». — 
Место отдыха было выбрано в 
ходе электронного аукциона, ко-
торый в соответствии с феде-
ральным законодательством 
проводил наш департамент. 
Наши дети  отдыхают там уже 
третий год подряд, и нареканий 
прежде не было. 

У  москвичей, чьи дети ездили 
в «Сямозеро» в предыдущие 
годы, претензий к «Сямозеру» 
тоже не было.  

— Моя дочь была там в прош-
лом году. Вернулась довольная, — 
рассказала «РГ» зампредседате-
ля совета Московского общества 
многодетных семей Маргарита 
Колобова. — Конечно, отдых в та-
ком лагере подходит далеко не 
каждому ребенку. Дело в том, 
что он предполагает широкую 
спортивно-туристическую про-
грамму. Она довольно интере-
сна, но этот вид отдыха сущест-
венно отличается от традицион-
ного детского досуга в лагере. 
Именно поэтому случалось, что 
некоторые ребята просили роди-
телей забрать их в самый разгар 
смены. 

Контракт на отдых детей  в 
Карелии обошелся Москве в 45 
млн руб. За эти деньги должны 
были отдохнуть почти 1,5 тыся-
чи ребят, причем не только в 
летние, но и осенние и зимние 
каникулы. Таким образом, пу-
тевка обошлась бюджету в сред-
нем более чем в 30 тыс. руб. На 
контракт претендовали три 
участника, но до финала дошел 
теперь уже печально известный 
«Сямозеро». Цену он предло-
жил чуть ниже максимальной 
всего на 200 с лишним тысяч, 
так что говорить об экономии 
города не приходится. 

 В требованиях к организато-
ру отдыха, в  частности, гово-
рится, что кормить детей  долж-
ны 5 раз, в меню включать све-
жие овощи и фрукты, молоко, 
йодированные продукты и т.д. 
Лагерь должен быть на берегу 
водоема с пляжем, киноконцер-
тным залом, медцентром, аль-
пинистским стендом, веревоч-
ным городком, стационарным 
палаточным лагерем и многим 
другим. Тем не менее о соответ-
ствии карельского лагеря еди-
ному стандарту, разработанно-
му в Москве для отдыха школь-
ников, речи не идет. Стандарт 
применяется к лагерям Мосгор-
тура — учреждения, подведом-
ственного департаменту куль-
туры и выступающего основ-
ным оператором детского отды-
ха в столице. Там «РГ» сказали, 
что у них «Сямозеро» не про-
шел бы проверки уже потому, 
что Мосгортур запретил прово-
дить лагерям любые опасные 
активности — нельзя детей даже 
водить в аквапарки или на эк-
скурсии в горы. Запрещены и 
двухярусные кровати — как по-
тенциально опасные.  Однако 
отдых детей в Карелии органи-
зовывал департамент труда и 
соцзащиты населения Москвы. 
И в его конкурсной документа-
ции было оговорено, что смены 
должны носить именно при-
ключенческий, туристический 
характер. 

Сразу после ЧП правитель-
ство столицы  решило немед-
ленно вывезти всех московских 
ребятишек домой, к папам и ма-
мам. Доставленным в город де-
тям, пострадавшим от стресса и 
переохлаждения, оказывается 
необходжимая медицинская 
помощь в лучших клиниках Мо-
сквы.

В зеркале озера

Как рассказывали по-
сле выжившие дети, 
сначала погода была хо-

рошая. А потом как-то круто из-
менилась, налетел сильный ве-
тер. Кстати, его скорость дости-
гала 17 метров и волны, которые 
поднимал ветер, приближались в 
высоте к двум метрам. Две лодки 
перевернулись. Утонули двенад-
цать ребят. Остальным удалось 
добраться до близлежащих 
островов и там дожидаться помо-
щи. А вот плот с 23 детьми и дву-
мя вожатыми прибило к острову. 
Дети ночевали там, пока их не об-
наружили спасатели.

И все это случилось еще в суб-
боту. А информация о трагедии 
стала известна только на следую-
щий день в районе 12 часов. И то 
благодаря 13-летней москвичке, 
которую волной прибило к бере-
гу у деревни Кудама. Девочка ка-
кое-то время находилась без со-
знания, а после, придя в себя, 
пошла в деревню. Как рассказал 
местный житель Владимир, люди 
сначала подумали, что она просто 
заблудилась в лесу. Но то, о чем 
рассказала девочка, повергло 
всех в шок. 

Стали звонить спасателям, 
местные жители отправились к 
островам. Тот же Владимир обна-
ружил в воде тело девочки. Одной 
из первых кинулась на подмогу и 
хозяйка собачьего питомника На-
талья Столярова. По ее словам, 
некоторых детей, обнаруженных 
на островах, не сразу смогли раз-

будить. Еще несколько часов, и 
последствия вообще могли быть 
катастрофическими.

— Почему не запретили поход, 
если МЧС предупреждало об из-
менении погоды?

— Никто в лагере об этом не ду-
мал, — комментирует начальник 
Северо-Западного регионального 
центра МЧС России Игорь Панин. 
— Более того, группы, отправив-
шиеся в водный поход, не были 
зарегистрированы. Если бы их за-
регистрировали, спасатели от-
слеживали каждый их шаг. Такой 
бы трагедии не случилось. И если 
б мы узнали сразу о ЧП, тоже бы 
смогли всех спасти.

— Почему же они не сообщили?
— Все средства связи, которые 

были в группе, утонули. 
Возникает еще один вопрос: а 

почему в лагере не кинулись ис-
кать детей, почему вообще не 
контролировали их передвиже-
ния? Ответ на него сейчас выя-
сняют правоохранительные орга-
ны у директора «Парка-отеля 
«Сямозеро» Елены Решетовой. 
Она заявляет, что не знала о вод-

ном походе. Решение принимал ее 
заместитель Вадим Виноградов. 
Ответственность пытаются пере-
ложить и на инструкторов. На са-
мом деле этих ребят, а некоторые 
из них студенты педагогического 
колледжа, в том числе и Людмила 
Васильева, сложно назвать ин-
структорами. Они всего на не-
сколько лет старше своих подо-
печных. 

Как рассказала Ксения, фами-
лию попросила не называть, Люда 
Васильева проходила практику. В 
колледже им заявили: если по ка-
ким-либо причинам они уедут из 
лагеря, будут ставить вопрос об 
отчислении. Девочки отправились 
в лагерь не имея никакой подго-
товки, ранее там не работавшие и 
не прошедшие никаких курсов по 
инструкторству. 

— Мы ехали в лагерь вожатыми. 
По документам договора и вовсе 
были кураторами, но по каким-то 
причинам становились инструк-
торами, хотя соответственного 
образования не имеем. Мы не уме-
ем управлять лодками, не умеем 
выживать в походных условиях и в 

условиях экстремальных ситуа-
ций. Как нам было сказано, мы 
должны обеспечить отдых детей и 
занимать их в течение дня. А те-
перь вину перекладывают на сту-
дентов, — сказала Ксения.

Министр образования Каре-
лии Александр Морозов заявил, 
что студенты вообще не должны 
были работать в лагере. И с этим 
сейчас будут разбираться. 

Глава МЧС России Владимир 
Пучков, который накануне ночью 
срочно прибыл в Карелию, распо-
рядился закрыть лагерь и всех 
189 детей в течение двух суток от-
править по домам. Семьи погиб-
ших 13 подростков получат из 
бюджета Карелии по одному мил-
лиону рублей.

Сейчас, до окончания рассле-
дования, еще рано подводить ито-
ги. И министр не стал проводить 
разбор полетов. Хотя неприятные 
и непонятные нюансы еще ждут  
прояснения. В частности: где 
были инспекторы Государствен-
ной инспекции по маломерным 
судам и спасатели на воде? Ведь 
всем по СМС было разослано 
штормовое предупреждение. По 
крайней мере сотрудники из 
близлежащих лагерей отдыха под-
твердили, что они такие тревож-
ные оповещения получили. Сло-
вом, вопросов много. Но сейчас на 
оперативной повестке дня другие 
проблемы: доставить родителям в 
целости и невредимости с «отды-
ха» оставшихся детей и найти 14-
го ребенка, который до сих пор 

считается пропавшим без вести.
Одна из задач следствия выя-

снить, как лагерь в Карелии вооб-
ще мог принимать детей, заявил 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков. «Безуслов-
но, в ходе следственных действий 
наверняка будет выяснен вопрос 
ответственности за выбор лагеря, 
а также за то, как такой лагерь, с 
такими пониженными требова-
ниями по безопасности мог при-
нимать детей», — сказал Песков 
журналистам.

Свои предложения по безопа-
сности детей на отдыхе подгото-
вит Совет Федерации, сообщила 
спикер верхней палаты парламен-
та Валентина Матвиенко. Траге-
дия в детском лагере отдыха в Ка-
релии показывает, что безопа-
сность детей в России не обеспече-
на надежно и требует принятия 
системных мер — правовых, орга-
низационных, административ-
ных, воспитательных. «Государст-
во, общество обязаны их осущест-
вить», — заявила Матвиенко. По ее 
словам, соответствующие предло-
жения подготовят Совет Федера-
ции и Координационный совет 
при президенте по реализации На-
циональной стратегии действий в 
интересах детей.

Во время встречи детей, спасенных 
на озере, с родственниками.Акцент

 Еще несколько часов, 
и последствия вообще могли 
быть катастрофическими

Гибель детей на озере 
в Карелии: последние 
новости, фото и видео
www.rg.ru/sujet/5701

Спортивно-
туристическая про-
грамма «Сямозера» 
была не всем ребя-
там под силу 

КОНТРОЛЬ

В ДЕТСКИХ ЛАГЕРЯХ НАЧНУТСЯ ТОТАЛЬНЫЕ ПРОВЕРКИ
Лето — это время, когда лагеря пыта-

ются максимально заработать, поэто-

му очень часто детей набирают боль-

ше, чем положено, чем способен при-

нять лагерь. Такую практику надо не-

медленно прекращать, говорит член 

Координационного совета при прези-

денте России по реализации Нацио-

нальной стратегии действий в интере-

сах детей Галина Семья.

В переполненных лагерях любое про-

исшествие или нарушение расписа-

ния может привести к настоящей тра-

гедии. Во-первых, при такой скучен-

ности нельзя отменить поход, какой-

то выезд или сплав, так как на другой 

день по графику такое мероприятие 

запланировано уже для других ребят. 

А во-вторых, в самом лагере может не 

хватать мест сразу для всех, поэтому 

программа построена так: одни в по-

ходе, другие в это время в лагере, по-

том они меняются. Такая переполнен-

ность нередко приводит к серьезным 

последствиям. «Я не удивлюсь, если 

выяснится, что в лагере в Карелии, где 

произошла трагедия, инструкторы по-

везли детей на озеро на сплав не по 

своей инициативе, а по настоянию ад-

министрации», — говорит эксперт. 

Другой тонкий момент — возраст ин-

структоров, которые часто работают 

с детьми в лагерях, продолжает Галина 

Семья. Как правило, это совсем моло-

дые парни и девушки. А у молодости — 

совсем другое ощущение и понима-

ние опасности. Там, где зрелый чело-

век не пойдет или перестрахуется, 

юный может недооценить опасность, 

переоценить свои силы, не придать 

значения многим обстоятельствам. 

Накануне вице-премьер Ольга Голо-

дец призвала федеральные и регио-

нальные власти провести срочные 

проверки квалификации сотрудников 

всех детских лагерей России.  

Третий немаловажный аспект — эконо-

мический. Регионы каждый год прово-

дят тендеры для лагерей. Путевки в ла-

геря-победители, как правило, субси-

дируются бюджетом, поэтому туда едет 

наибольшее количество детей. Регио-

ны составляют подробные техзадания. 

Победит тот, кто способен выполнить 

все требования, плюс — предложит 

«лучшую», то есть самую низкую цену. 

«В результате этих торгов происходят 

оказии, — говорит эксперт. — Лагеря бе-

рут на себя обязательство выполнить 

техзадание, расписывают, как прекра-

сно и безопасно отдохнут у них дети, за-

нижают цены. А когда конкурс закон-

чился, выясняется, что по заявленным 

ценам крайне трудно обеспечить все, 

что обещано, да еще и на высшем уров-

не. И то, что было написано на бумаге, 

не совпадает с действительностью». 

Вчера Ольга Голодец сообщила, что 

торги по закупкам путевок в детские 

лагеря будут выведены из системы 

электронных аукционов. Также она 

рассказала, что осенью будет прове-

дена ревизия законодательства, свя-

занного с организацией детского лет-

него отдыха. Эта работа отложена на 

осень для того, чтобы сейчас в регио-

нах без сбоев прошла детская оздоро-

вительная кампания.

Также Ольга Голодец напомнила, что в 

регионах начинаются тотальные про-

верки всех детских лагерей. Заказчи-

ками проверок выступят органы об-

разования. Несмотря на то что будут 

проверяться все лагеря поголовно, 

методы проведения проверок будут 

отличаться. Особое внимание уделят 

лагерям, у которых нет специальных 

лицензий, частным лагерям.

«У нас есть очень хорошие проверен-

ные лагеря, где работают квалифици-

рованные вожатые, где имеются сер-

тифицированные программы обуче-

ния для детей. Этим лагерям будет уде-

ляться меньше внимания при провер-

ках», — сказала Ольга Голодец. 

Вся ответственность за набор детей, 

квалификацию инструкторов и лож-

ные обещания при проведении тенде-

ров, конечно, лежит на директоре ла-

геря. Он же отвечает за безопасность 

детей. Это огромная ответственность. 

И, по мнению многих экспертов, опро-

шенных «РГ», наказание для неради-

вых руководителей, которые наруша-

ют правила отдыха детей, давно необ-

ходимо ужесточить. 

Должен ли кто-то контролировать лаге-

ря и нести ответственность за все, что в 

них происходит, кроме их директоров? 

Плановые проверки должны прово-

дить и проводят правоохранительные 

органы, пожарные, Роспотребнадзор. 

Проводимые по стандартной процеду-

ре проверки зачастую мало что дают, 

говорит первый вице-президент объе-

динения предпринимателей «ОПОРА 

России» Владислав Корочкин. «Все 

прекрасно понимают, что можно «до-

говориться», можно «подготовиться», а 

потом, после того как проверяющие 

скрылись за поворотом, вернуть все в 

прежнюю колею», — говорит он.

Как добиться исполнения закона и 

убедиться в безопасности детей? По-

ставить видеокамеру с выходом в Ин-

тернет в тех местах, которые могут 

быть проблемными с точки зрения 

безопасности. Так проверяющие смо-

гут контролировать ситуацию на рас-

стоянии. По словам Корочкина, не 

обязательно держать на том конце 

провода человека, с задачей вполне 

может справиться и компьютер. 

«В этом случае можно в итоге отка-

заться от большинства проверок биз-

неса, за что выступают многие пред-

приниматели, но в то же время контр-

олировать исполнение требований 

закона, — отметил он. — Если бы, напри-

мер, в детском лагере в Карелии была 

такая веб-камера на причале, то траге-

дии бы не случилось». 

Подготовили Марина Гусенко, 
Тарас Фомченков

РЕПЛИКА

ЛИШЬ БЫ НЕ НАЧАЛИ 
ЗАКРЫВАТЬ ВСЕ
Больше всего я боюсь, что после карельской трагедии кто-то попытается одним 

махом закрыть все туристские клубы. Не разбираясь, хорошие они или плохие, 

профессионалы ими руководят или непонятно кто. У этого страха есть личные 

причины. Мой младший 11-летний сын занимается сейчас в клубе путешествен-

ников, работающем под эгидой Русского географического общества. В свое вре-

мя там же за 5 лет дослужился до «капитана» (вожатого) средний сын. Нам неве-

роятно повезло, что этот турклуб базируется при школе по соседству. Его осно-

вателю и бессменному руководителю по кличке Босс я, невзирая на обычный 

свой скептицизм, всерьез готова «памятник поставить» при жизни за редкое со-

четание энтузиазма с профессионализмом. Клубу около 30 лет, уже его выпуск-

ники приводят туда своих детей. Они несутся, как на крыльях. В клубе еженедель-

ные сборы, на которых рассказывают массу интересного. В каникулы и по выход-

ным — лыжные вылазки, занятия на водной базе, «автономные» походы то по го-

рам, то на шестивесельных ялах по Волге, то еще в какую-нибудь экспедицию. 

Интересная программа сочетается с безусловной дисциплиной и четкими прави-

лами. Не сдал нормы, не подготовил снаряжение, не прошел уроки плавания или 

«учебный оверкиль» на ялах — сиди дома. Я знаю, как отбирают в клубе руководи-

телей групп-«экипажей», врача, начпита, капитанов и кураторов, сколько требо-

ваний к ним предъявляет Босс. Но я сознательно не упомяну здесь ни его имени, 

ни названия клуба. Боюсь привлечь лишнее внимание. Вдруг закроют с трусли-

вым чиновничьим «а вдруг». И все накопленное за эти почти 30 лет пойдет ко дну 

— золото ведь тонет, в отличие от прочих субстанций. А у нас еще Большая Волга в 

планах (100 км на веслах по великой реке), нас еще Крымские горы ждут… 

Екатерина Добрынина

1

Опубликован список 
погибших в Карелии детей
www.rg.ru/art/1273301 Москвичи вчера несли цветы и игрушки к зданию департамента труда и соцзащиты на Новой Басманной улице. Вещи, обнаруженные на берегу.
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КСТАТИ
Лагерь «Большое приключение» Дмитрия и Матвея Шпаро расположен 
в Муезерском районе Карелии на берегу Мергубского озера — более чем в 
двухстах километрах от места трагедии. Мобильная связь в лагере не-
стабильная, есть места, где никакой оператор не ловит. Но у каждого 
инструктора, отправляющегося в поход с детьми, при себе есть спут-
никовый телефон. Независимо от погоды инструктора раз в день связы-
ваются с лагерем, докладывая обстановку и точные координаты. 
Что же касается принятия решения о сплаве, то ответственность 
действительно лежит на инструкторах. Но при этом в лагере есть 
маршрутно-квалификационная комиссия, в которую входят директор 
лагеря — Юрий Бабинцев, мастер спорта, тренер-преподаватель выс-
шей категории, победитель и призер чемпионатов России по спортив-
ному туризму, а также старшие инструктора. 
С информацией о каждом инструкторе лагеря можно ознакомиться на 
сайте лагеря. Все они вышколены, проходят серьезную подготовку. Один 
из способов подготовки инструкторов — учебно-тренировочные и спор-
тивные походы различной категории сложности.  

Подготовила Анастасия Скорондаева

Публикацию комментирует 
Григорий Гладков
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НЕЧЕСТНАЯ ИГРА Наши знаменитые спортсмены возмущены 
попытками не допустить россиян на Олимпиаду

Хартия с барьерами

ДЕБАТЫ Агитация вокруг
референдума о выходе
Британии из ЕС достигла
наивысшего накала

Перешли 
на личности

Екатерина Забродина

ЗА ДВА дня до исторического референдума по поводу 
выхода Британии из ЕС, который состоится 23 июня, на 
Альбионе с новой силой вспыхнули политические стра-
сти. Британский премьер Дэвид Кэмерон сделал послед-
ний рывок, пытаясь убедить подданных Ее величества 
отдать свой голос за сохранение членства в Евросоюзе, 
однако столкнулся с жестким отпором сторонников 
«брексита».

Кэмерон нарушил молчание сразу после того, как за-
кончился трехдневный траур по убитому депутату Джо 
Кокс. «Не просто после убийства Джо вернуться к теме 
референдума, который пройдет в четверг, — написал ли-
дер британских консерваторов на своей страничке в 
Facebook. — Тем не менее мы обязаны сделать это. Для на-
шей страны, кото-
рая, как Джо верно 
указывала на протя-
жении последних 
месяцев, стоит на 
перепутье. В четверг 
мы окажемся перед 
жизненно важным 
выбором, на кону 
стоит очень многое». 
Критики поспешили 
обвинить премьера в 
том, что он занима-
ется политиканст-
вом, используя тра-
гедию в своих целях. 
Особенно досталось 
ему во время 45-минутного ток-шоу на BBC — это был по-
следний шанс для Кэмерона обратиться к землякам по 
телевидению накануне плебисцита. Один из зрителей в 
зале сравнил ни много ни мало с Мюнхенским сговором 
переговоры Лондона с «диктаторским режимом Брюссе-
ля» по поводу особых условий пребывания королевства 
в составе ЕС. «Мистер Кэмерон, вы утверждаете, что ва-
шей политике нет альтернативы. Получается, вы высту-
паете в роли Невилла Чемберлена (британского премье-
ра, который 30 сентября 1938 года подписал с Гитлером 
соглашение о передаче Чехословакией Судет Третьему 
рейху. — Прим. «РГ») XXI столетия, когда точно так же 
размахиваете бумажкой с данными обещаниями, ставя 
общественность перед фактом», — бросил обвинение 
британец. В ответ Кэмерон не нашел ничего лучше, как 
привлечь на свою сторону сэра Уинстона Черчилля, «ко-
торый не отказывался от Европы, от европейской демо-
кратии и свободы».

В то время как разрыв между сторонниками и против-
никами «брексита» по-прежнему остается минималь-
ным (в пределах 1—3 процентов), британские СМИ про-
должают дразнить читателей выкладками о том, «как 
Брюссель продолжает тратить ВАШИ деньги, как если бы 
они росли на деревьях». Так, независимый центр Full Fact 
приводит астрономические цифры — мол, каждую неде-
лю Лондон вливает в структуры ЕС более 300 млн евро. 
На эту больную мозоль соотечественников давит и быв-
ший мэр Лондона Борис Джонсон, возглавляющий ла-
герь евроскептиков, — даром что многие британцы по-
прежнему находятся под обаянием его харизмы. О том, 
какой же выбор сделают именно лондонцы, рассуждает 
The Guardian. Газета напоминает, что еще в 1975 году, 
когда в Британии проходил референдум по поводу член-
ства страны в Европейском экономическом сообществе, 
67 процентов жителей столицы высказались за его со-
хранение. При том что в те времена Лондон вовсе не сла-
вился «проевропейскими сантиментами».  Сегодня, со-
гласно последним опросам, 40 процентов его обитателей 
ратуют за выход из ЕС. Этому активно сопротивляются 
национальные диаспоры — польские строители, румын-
ские уборщики, португальские кондитеры. «Что прои-
зойдет, если сторонники Бориса Джонсона возьмут 
верх?» — задается вопросом The Guardian. Особенно он 
волнует местных бизнесменов. Так, за последний квар-
тал 2015 года только британская столица поставляла в 
страны ЕС товары на сумму 3,4 млрд фунтов стерлингов.

Разрыв между 
сторонниками 
и противниками 
«брексита» 
по-прежнему 
остается в пределах 
1—3 процентов

ПРЕСТУПЛЕНИЕ Украинским врачам советуют забыть 
о клятве Гиппократа 

По заветам Менгеле

Геополитика Ограничительные меры в отношении России создали дополнительные 
«точки разлома» внутри ЕС

Европа устала 
от собственных санкций
Евгений Шестаков

В 
понедельник министры 
иностранных дел стран 
Евросоюза собрались 
на очередное совеща-
ние. Формальная по-

вестка дня содержит множество 
вопросов от миграционного кри-
зиса до перспектив ближнево-
сточного урегулирования и без-
визового режима с Грузией. Не 
формальная, но не менее значи-
мая предполагает дискуссию о 
продлении санкций в отношении 
России. По сведениям источника 
ТАСС, перспективы дальнейших 
ограничительных мер к Москве 
главы внешнеполитических ве-
домств обсудят в кулуарах. Впро-
чем,  спешить с этим вопросом 
нужды нет — Брюссель имеет воз-
можность принять решение до 31 
июля.

Однако былого единомыслия 
от стран ЕС ждать не приходится: 
процесс размывания санкций 
уже начался и наиболее твердо-
лобым его противникам, странам 
Прибалтики и Польше,  его не 
остановить. К тому же Варшава 
вступила в жесткий клинч с Ев-
рокомиссией по вопросу о кон-
ституционности и демократич-
ности принятых властями Поль-
ши законодательных актов. И 
хотя об этом не говорят публич-
но, у многих в Брюсселе возника-
ет желание дать критикующим 
ЕС полякам ответный «щелчок», 
демонстративно проигнориро-
вав протесты Варшавы в связи с 
возможным смягчением анти-
российских санкций.

С тем, что нынешние эконо-
мические меры, направленные 
против Москвы, лишены перво-
начально заложенного в них 
смысла и требуют пересмотра, 
многие в Старом Свете, похоже, 
смирились. В понедельник ми-
нистр иностранных дел Австрии 
Себастьян Курц практически 
слово в слово повторил относив-
шиеся к России заявления своего 
немецкого коллеги Франка-Валь-
тера Штайнмайера.  Руководите-
ли МИДов считают, что для Евро-
пы пришло время найти точки 
соприкосновения с Россией. «Мы 
должны прийти к такой модели, 
при которой в обмен за каждый 
шаг выполнения минского про-
токола будут сниматься ограни-
чительные меры с РФ», — объя-
снил Курц.

Глава немецкого МИДа был 
настроен не менее решительно. 
По его мнению, «санкции не за-
мыкаются на себе и должны спо-
собствовать изменению поведе-
ния. Подход «все или ничего» 
звучит красиво, но не работает». 

Визит председателя Евроко-
миссии Жана-Клода Юнкера на 
Санкт-Петербургский экономи-

ческий форум продемонстриро-
вал подспудное стремление 
Брюсселя выйти из тупика вза-
имных ограничений. В ситуации, 
когда Старый Свет столкнулся с 
множеством вызовов — террориз-
мом, незаконной миграцией, 
кризисом евро и «брекситом», 
первым лицам единой Европы 
экстренно нужны успехи, спо-
собные понизить градус евро-
скептицизма.  Постепенное вос-
становление диалога с Москвой, 
за что публично ратуют многие 
«якорные» страны Евросоюза, 
оказалось весьма кстати. Ведь и 
сам Юнкер признал не лучшую 
форму, в которой находится ЕС: 
«Наш Европейский союз в нехо-
рошем состоянии.  В этом союзе 
недостаточно Европы. В этом со-
юзе недостаточно союза. Нам 
надо изменить это немедленно». 

Ограничительные меры, ра-
нее введенные Брюсселем под 
диктовку США в отношении Мо-
сквы, подобно бумерангу больно 
бьют по интересам самого Евро-
союза,  нанося ощутимый урон 
его единству. Поэтому для Юнке-

ра так важно выработать ком-
промиссный подход всех стран 
ЕС к санкциям, чтобы продемон-
стрировать им свет в конце тун-
неля. Похоже, что риски, которые 
несет для Европы дальнейшая 
«русофобия», признала и кан-
цлер Германии Ангела Меркель. 

В понедельник немецкие СМИ 
сообщили о планах главы немец-
кого правительства осуществить 
ревизию Минских договоренно-
стей, чтобы предметно разо-
браться, кто тормозит мирный 
процесс. Берлин рассчитывает, 

что новая встреча лидеров Рос-
сии, Германии, Франции и Украи-
ны в «нормандском формате» со-
стоится до саммита НАТО в Вар-
шаве, намеченного на 8 — 9 июля. 
Судя по всему, канцлер Германии 
и президент Франции рассчиты-
вают на ней поговорить не толь-
ко о подутомившей всех  украин-
ской проблематике, но также об-
судить военную напряженность, 
которая сложилась между Рос-
сией и Западом.  Добавлю, что 
пока в Кремле новую встречу ли-
деров «нормандской четверки» 

не подверждают. Одновременно 
Меркель пытается сгладить раз-
лад в собственном правительст-
ве, возникший после громких 
оценок, которые дал учениям 
альянса в Прибалтике министр 
иностранных дел Германии. Эти 
маневры представляющий Соци-
ал-демократическую партию 
Германии Штайнмайер назвал 
«подогреванием обстановки с 
помощью размахивания саблями 
и воинственных кличей».

Нет оснований полагать, что 
прошедшие в понедельник ди-
скуссии в брюссельских кулуа-
рах о дальнейшей стратегии ЕС в 
отношении России приведут к 
немедленному ослаблению огра-
ничительных мер. Но грядущую 
ревизию текущего состояния  
внутриукраинского примирения 
можно считать прологом к после-
дующим дискуссиям внутри еди-
ной Европы о постепенном сня-
тии санкций. О необходимости 
беспристрастного изучения, 
«кто именно принял те или иные 
меры для исполнения минских 
соглашений», говорил на Санкт-

Петербургском форуме и пре-
мьер Италии Маттео Ренци.  

В ходе визита в Россию глава 
Еврокомиссии признал, что 
дальнейшая цена разобщенности 
для Европы и России «может ока-
заться очень высокой». Этого не-
гативного сценария, чреватого 
репутационными, внешнеполи-
тическими и экономическими 
потерями для находящегося в не-
простом положении Евросоюза, 
в Брюсселе рассчитывают избе-
жать. В свою очередь президент 
Владимир Путин дал понять ев-
ропейским партнерам, что Рос-
сия может первой пойти на отме-
ну ограничительных мер, введен-
ных против ЕС, если убедится, 
что Минские соглашения были 
реализованы. Но в тоже время 
призвал не требовать от Москвы 
невозможного, поскольку за дей-
ствия, которые обязан согласно 
Минским соглашениям предпри-
нять Киев, ответственности Рос-
сия не несет.   

Акцент

 Процесс размывания санкций 
уже начался и наиболее твер-
долобым его противникам, 
странам Прибалтики 
и Польше, его не остановить

Глава МИД Австрии Себастьян Курц 
(на фото) предлагает поэтапное 
снятие санкций с России.
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олитика победила спорт. 
Несмотря на то, что росси-
яне выполнили все поже-

лания Международной ассоциа-
ции легкоатлетических федера-
ций, дисквалификация не снята. 
Теперь слово за МОК, который 
сразу поддержал ИААФ. Вот что 
думают по этому поводу наши 
знаменитые спортсмены.

Татьяна Лебедева,
олимпийская чемпионка 
по прыжкам в длину:

— Эту пятницу, когда Совет 
ИААФ не допустил легкоатлетов 
до Игр, мы назвали «черной». Те-
перь 21 июня наступит ли за 
«черной пятницей» и «черный 
вторник»? Саммит МОК должен 
рассмотреть и утвердить всю схе-
му допуска или недопуска наших 
спортсменов к Олимпиаде. Я бы 
хотела спросить, какое имеет от-
ношение все то, что произошло, к 
принципам олимпийского движе-
ния? Разве решение справедли-
вое? Если нас хотели наказать, то 
наказали. Если мы совместно со 
всем миром вступаем в борьбу с 
допингом, то почему такие огра-
ничения против россиян, кото-
рые полгода находились под по-
стоянным давлением? И тем не 
менее выполнили все требования 
ИААФ. Полностью изменен со-
став руководства нашей легкой 
атлетики, все атлеты с допинго-
вой историей нами же от Игр от-
странены. Кандидаты в олимпий-
скую сборную с помощью бри-

танского антидопингового агент-
ства сдали по три необходимые 
пробы. Я думаю, я уверена, что 
наша сборная, которая готови-
лась и готовится поездке в Рио, 
сейчас самая «чистая» из всех на-
циональных команд.

Говорят, на саммите МОК рос-
сиянам может поступить предло-

жение выступить в Рио под олим-
пийским флагом. Но это же 
искусственное разделение ко-
манды на тех, кто хочет или не за-
хочет, специальное разобщение. 
Где здесь принцип олимпийского 
равноправия? Вспомните, что в 
свое время даже войны заканчи-
вались, когда начинались олим-
пиады. А что теперь? Сплошные 
враждебные действия против 
России, не имеющие никакого от-
ношения к Олимпийской хартии. 

Мария Киселева,
трехкратная чемпионка 
Игр по синхронному плаванию:

— Считаю, что это трагедия для 
спортсменов, которые могут не 
попасть на Олимпийские игры, 

хотя честно идут по своему спор-
тивному пути. Потому что для ко-
го-то может уже не быть шанса 
выступить на Олимпийских иг-
рах. А для многих спортсменов 
это вершина, к которой они стре-
мятся. Получается, что на глав-
ном старте, к которому они идут, у 
них не будет возможности высту-

пить. И, безусловно, это очень 
плохо для всей нашей страны. У 
нас спортивная страна, и мы, к 
счастью, привыкли следить за 
успехами наших спортсменов. 
Поэтому очень хочется, чтобы все 
наши достойные спортсмены, 
«чистые», которые честно шли по 
этому пути, имели возможность 
выступить на Олимпийских играх 
под флагом нашей страны и при-
нести долгожданные медали, ра-
дость и гордость для всех жителей 
нашей страны.

Дмитрий Носов, 
медалист Игр по дзюдо:

— Это сговор, надо ему проти-
водействовать. Если каждый из 
наших атлетов, несправедливо не 

допущенных до Рио, подаст в суд 
на ИААФ, то судьям и адвокатам 
будет с чем работать. Здесь и 
ущемление прав человека, и ли-
шение возможности бороться за 
премиальные, то есть упущенная 
выгода. Нашим атлетам здесь не-
обходимо помочь на высоком 
уровне. За своих надо бороться.

Владимир Сальников, 
четырехкратный олимпийский 
чемпион по плаванию:

— Только по признаку того, что 
спортсмен находится в России, 
отстранять его от соревнований, 
не соблюдая права, несуразно. 
Все происходящее вызывает у 
меня возмущение.  Это нагнета-
ние истерии, которая влияет на 
людей, всю жизнь посвятивших 
служению олимпийским идеа-
лам. Представляю, что может 
ощущать человек, который гото-
вился четыре, а может, и восемь 
лет, чтобы выступить на Играх. 
Сейчас нужно охладить этот пыл, 
вернуться в спокойное русло и 
адекватно оценивать ситуацию, 
в которой оказались. Права спор-
тсменов, которые ничем не за-
пятнали себя и честно работают, 
ни в коем случае не должны быть 
ущемлены. Если Россию не допу-
стят до Олимпиады в Рио, это бу-
дет самая большая катастрофа в 
истории Игр.  Я хочу воззвать к 
здравомыслию.

(Записали Николай Долгополов 
и Данила Жиляев)

Петр Лихоманов

У 
нынешнего киевского ре-
жима объявился новый 
«герой» и пример для под-

ражания: врач-реаниматолог и 
популярный блогер Александр 
Чернов. На днях этот человек, 
представляющийся «утилизато-
ром», в интервью украинскому 
телеканалу «Укрлайф» расска-
зал, как убивал ополченцев и ра-
неных мирных жителей летом 
2014 года, а также заявил, что 
клятва Гиппократа — «не индуль-
генция от ответственности за по-
собничество врагу». 

Ни у зрителей телеканала, ни 
у ведущих не возникло мысли о 
том, что с ними откровенничал 
военный преступник, нарушив-
ший не только врачебную этику, 
но и уголовный кодекс — ведь его 
жертвами становились граждане 
Украины. Напротив, этот садист, 
напоминающий о докторе Менге-
ле, представлен образцом созна-
тельного украинца. Чернов в под-
робностях рассказал свой «ав-
торский» катехизис украинского 
медика, первый принцип которо-
го:  «наносить максимальный 
урон преимущественно медика-
ментозными средствами враже-
ским пациентам». Он пояснил, 
что «человека можно убить неза-
метно, и докопается только доро-
гая экспертиза». Во-вторых, нуж-
но доносить на «вражеских паци-
ентов» в Службу безопасности 
Украины. По его подсчетам, он 
передал украинским спецслуж-

бам и карательным батальонам 
шесть десятков человек, и не 
только ополченцев, но и постра-
давших под обстрелами мирных 
«сепаратистов». Наконец, по ло-
гике «утилизатора» с медицин-
ским образованием, всегда нуж-
но отдавать предпочтение «укра-
инским пациентам», а всем дру-
гим оказывать только минималь-
ную квалифицированную по-
мощь, по возможности — болез-
ненную, и только в ситуации 
«когда есть выгода в конфликте 
для украинской стороны».  

На практике свои правила 
Чернов претворял в жизнь в са-
мом начале гражданской войны, 

в июне 2014 года, в городской 
больнице № 7 города Енакиево 
(ныне территория Донецкой на-
родной республики), откуда и 
сам родом. Сегодня, судя по стра-
нице Чернова в «Фейсбуке», он 
врачебной практикой не занима-
ется, посвятив себя профессии 
«украинского блогера» — радует-
ся смертям мирных жителей 
Донбасса и испытывает насла-
ждение от роста популярности 
среди «патриотов», оказываю-
щих ему моральную поддержку. 
Естественно, в Киеве ни у кого не 
возникает желания привлечь его 
к уголовной ответственности 
хотя бы по статье «Неоказание 

медицинской помощи», не гово-
ря уже о преднамеренном убий-
стве, ведь Чернов действовал и 
мыслил в логике «майдана». Но 
возникает вопрос, можно ли на-
звать нормальным общество, где 
человек, совершивший военные 
преступления без срока давно-
сти, считается героем и приме-
ром. Возможно, его зададут себе 
и украинскому государству 
ОБСЕ, Amnesty International, 
«Врачи без границ». В конце кон-
цов, Чернов сам хочет, чтобы на 
него обратили внимание.  
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Доктор Александр Чернов в пря-
мом эфире рассказывает, как пра-
вильно убивать «во имя Украины».   

Акцент

 Против нас идут действия, 
не имеющие никакого отноше-
ния к Олимпийской хартии
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МУЗЫКА В Москве прошел 
рок-фестиваль Maxidrom 

Танцы 
и гаджеты

Андрей Васянин 

ФЕСТИВАЛЮ, 21 год назад возникшему в Москве и в 
очередной раз вернувшемуся в столицу, теперь уже мало 
одной сцены и одной музыки. 

Последней в окрестностях спартаковской арены в Ту-
шино в воскресенье было так много, что воздух впору 
было нарезать как торт: вот кусок  арт-рока, вот рэп-ко-
ра, вот вам индастриал, электронный бит — в этом  году 
все вкусы были удовлетворены. Причем изрядные куски 
музыкального торта можно было поглотить и бесплатно. 

Как, скажем, поданный первым на сцене «ВКонтакте» 
(площадку перед трибуной А курировала наша главная 
соцсеть) легкий бисквит — летний гитарный блюз группы 
Pravada, одного из победителей конкурса «Попади на 
сцену ВКонтакте». Pravad’у  сменило Jukebox Trio, но 
часть публики не стала слушать мужское пение под бит-
бокс и двинулась дальше по стадионному парку.

 Действие с другой стороны от главной арены под  
Дэнс-тентом (тут бесплатно играли свою музыку звезды 
электроники) начал DJ Эдуард Cosmonaut Губин, поста-
вивший на плиту воскресной жары булькающий бульон 
ритмов. Вариться в нем однако в середине дня пожелал  
лишь с десяток вялых танцоров. Но бит заигравших по-
том на этой сцене DJ Kiriloff’а и других был слышен и тем, 
кто вышел из тента  покататься на сигвее или вскараб-
каться на скалодром. 
А то и посидеть в на-
стоящем «опеле-им-
пала» 1970 года — за 
стенами стадиона 
расположилась вы-
ставка эксклюзив-
ных автомобилей. 

Впрочем, через 
несколько часов под 
Дэнс-тентом оказа-
лись московский ак-
тер-музыкант Петр 
Федоров и его группа Race to Space, а вечером те, кто вы-
ходил в перерывах между сетами с главной арены, могли 
услышать настоящих звезд вроде культового немецкого 
диджея и композитора Тимо Мааса. Но все это - в момен-
ты подготовки к выходу главных героев феста.

— Слезы, танцы, тяжелый труд, громкие басы, визу-
альное шоу и немного блеска для дам, — так изложил в ин-
тервью рецепт популярности группы IAMX ее лидер  
Крис Корнер. На главной сцене музыканты появились 
после рок-реперов Crazy Town и слегка напомнили куми-
ров 70-х группу T-Rex резкостью и внутренней напря-
женностью мелодий, эксцентричными танцами, отстра-
ненным голосом и декадентским обликом фронтмена. 

Вадим Самойлов  —  единственный из наших артистов 
на главной сцене — играл в «Агате Кристи» еще на первом 
Максидроме и его часовой сет стал напоминанием об от-
чаянных, дерущих уши и души 90-х. Вадим пел, конечно, 
всю «классику» «Агаты...» («Сердцебиение», «Черная 
луна», «Опиум », «Сказочная тайга»), добавляя в нее 
жесткости, и с каждым следующим хитом стадионный 
хор становился все  громче, а голос артиста —  отчаяннее.

У бирмингемцев The Editors из густого рок-замеса ба-
рабанов, азартно работающего баса и пронизывающей 
электроники с роялем, на выходе получался  плотный с 
непростыми мелодиями звук. Он накрывал арену не бес-
порядочным грохотом, но ясной (насколько это возмож-
но акустически в условиях стадиона) музыкой. Пытав-
шиеся быть спокойными солист и муз ыканты иной раз 
срывались таки в резкие танцы — потому что такая музы-
ка не могла не зажечь и не повести. 

А Rammstein стал на сцене больше думать о музыке и 
зажигал явно меньше огня, чем 4 года назад. Начав с пре-
мьеры песни, мощного индастриал-марша  Ramm 4, 
группа взялась за главные хиты, поместив их в новые сю-
жеты. Вокалист Тилль Линдеманн не столько горел и раз-
брасывал искры, сколько, рычал о жизни и смерти, сво-
боде и спасении от тоски. По-прежнему эффектны  были 
новые тевтонские гаджеты вроде  огромного лука, из ко-
торого фронтмен палил в небо или стальных крыльев, в 
которых он показывал ангела. Но именно музыка, уни-
кальная мелодичная мощь Rammstein доминировала в 
оглушающем звуком и ослепляющем светом шоу. В кон-
це концов перед нами была гвардия хард-рока на марше, 
а не пожарная часть.

Лариса Ионова, Ростов-на-Дону 

Р
остовский музыкальный те-
атр завершает 85-й сезон 
грандиозной премьерой 

«Жанна д’Арк». Постановка неза-
служенно малоизвестного шедев-
ра Джузеппе Верди обещает стать 
событием всероссийского мас-
штаба: «Жанну д’Арк» до этого не 
ставил ни один театр страны. 

Эта опера стала седьмой из 
более тридцати, созданных Вер-
ди. Молодой 32-летний мастер в 
качестве сюжета избрал героиче-
скую драму Фридриха Шиллера 
«Орлеанская дева», в которой 
речь шла о жизни и судьбе нацио-
нальной героини Франции, од-
ной из командующих войсками в 
Столетней войне. 

Опера многогранна, одна из 
главных тем — женщина и ее тя-
желая судьба. Другая линия — лю-
бовь Жанны и короля Карла VII. 
Она разрывается между чувст-
вом долга Христовой невесты и 
зовом плоти. Еще одна линия — 
история взаимоотношений девы 
с отцом, его предательство во 
имя веры. Фанатики — это страш-
но, где бы то ни было, в политике 
или в религии. Именно отец Жан-
ны, религиозный фанатик Джа-
комо, обвиняет ее в измене долгу, 
предназначению и обвиняет в 
ереси. Народ проклинает девуш-

ку и изгоняет ее из города. Жанна 
попадает в плен к англичанам. В 
финале отец понимает весь ужас 
содеянного. Жанна гибнет и по 
его вине тоже.

— То были смутные времена во 
Франции, когда стране понадо-
бился герой. Пускай это оказа-
лась простая крестьянская де-
вочка. В чем-то ведунья, по-наше-
му, знахарка, она чувствует ка-
кие-то параллельные миры и 
вдруг превращается в деву-вои-
на, способную повести за собой. 
Сегодня нам тоже нужен нацио-
нальный герой, и в этом я вижу 
актуальность этой драмы, — гово-
рит режиссер-постановщик 
спектакля народный артист Рос-
сии Юрий Александров.

Музыка в этой ранней работе 
композитора необычайно эф-
фектна и сложна. И вместе с тем 
прекрасна. Грандиозные массо-
вые сцены поражают мощью и 
силой объема. Технически слож-
ны и виртуозны партии солистов. 
И при этом двухчасовое действо 
проносится на одном дыхании, 
столь насыщенны «картинки», 
столь «клипово» выстроен сю-
жет.

У Александрова работает сра-
зу несколько составов артистов. 
Главную героиню играют Ната-
лья Дмитриевская, Марианна За-
карян, Екатерина Краснова, 

Анна Шаповалова. «Они все раз-
ные, — говорит режиссер. — У од-
ной голос лирический, у другой 
драматический, и нужно обыг-
рать это. Концепция режиссера — 
не резиновая шапочка, которую 
нужно одеть на каждого». В роли 
Карла VII — Виталий Козин, Алек-
сандр Лейченков,  Сергей 
Маньковский, Виталий 

Ревякин. Отца Жанны, религиоз-
ного фанатика Джакомо, играют 
Артур Ачылов, заслуженный ар-
тист России Петр Макаров, Вале-
рий Храпонов, Павел Краснов.

— Артисты играют самих 
себя, становясь с героями чуть 
бесстрашнее, чуть искреннее и 
драматичнее. Мы будем играть 
честно, споем очень сложную 
музыку, — признается Александ-
ров. — Театру давно хотелось 
иметь в  репертуаре такую вещь 
— интересную, мощную, и сей-
час, к величайшему счастью, она 

попала к нам в руки. Удивитель-
но, почему до сих пор она не 
была популярна? Наверное, от 
нашей косности? Мы все нахо-
димся в состоянии эйфории от 
этого материала.

Дирижер-постановщик — за-
служенный артист России Андрей 
Аниханов и художник-постанов-
щик — народный художник России 
Вячеслав Окунев создают про-
странство сцены, заполненное 
мрачным великолепием готиче-
ской архитектуры с узнаваемыми 
очертаниями фасадов и витража-
ми знаменитых соборов. Воины-
латники в настоящих доспехах, 
пушки, флаги, огромное количе-
ство скульптур, над которыми ме-
сяцы трудился весь бутафорский 
цех, расписывал их вручную, 
искусственно состаривал. В спек-
такле подчеркнуты свойственные 
Средневековью, его мироощуще-
нию черты мистерии — в опере по-
являются борющиеся за душу 
Жанны ангелы и демоны, и роде-
новские белоснежные пары, и 
бесы. Легко прослеживается и 

крестный путь главной герои-
ни, через покаяние и жертву 

заслужившей прощение. 
Всю жизнь человек мечет-
ся между соблазном-са-

таной и святостью-ан-
гелом. И в этом, на-

верное, вековая 
современность 

произведения.

Проект Сегодня в Москве открывается фестиваль «Шекспир в летнюю ночь» 

Как вам это понравится 
Лейла Гучмазова 

С 
21 по 26 июня в Мо-
скве пройдет фести-
валь «Шекспир в лет-
нюю ночь». Знамени-
тый шекпировский 

актер нашего времени Иэн Мак-
Келлен откроет его на сцене «Го-
голь-центра» фильмом «Ричард 
III», а затем в парке искусств 
«Музеон» пройдут нестандар-
тные лекции и самые любопыт-
ные фильмы по шекспировским 
пьесам, в том числе дозвуковой 
эпохи. 

400-летие со дня памяти 
Шекспира отмечает сейчас весь 
мир. В наших широтах дата еще 
и совпала с Годом языка и лите-
ратуры Великобритании и Рос-
сии, вписав культурный обмен 
двух стран в самый позитивный 
из всех возможных мировой 
контекст. Программа Британ-
ского Совета в России уже на-
брала обороты. В неожиданном 
месте — московском метро — 
курсирует поезд «Шекспиров-
ские страсти», VisitBritain об-
учает российских туроперато-
ров премудростям путешествий 
на остров, Третьяковка радует 
выставкой «От Елизаветы до 
Виктории. Английский портрет 
из собрания Национальной пор-
третной галереи, Лондон». 

Может быть, причина — стой-
кая российская склонность к ан-
глоязычной литературе, где ме-
сто главного барда не оспорить. 

Между тем родина Шекспира 
приближает его к современно-
сти не только в год памяти, а 
постоянно. Кроме театра The 
Globe, игравшего пьесы при 
жизни автора, Национального 
театра и Королевского оперного 
дома есть и менее известные для 
русскоязычной публики места, 
например Театр Роуз. Его нашли 
случайно еще в 80-е годы прош-
лого века, готовя фундамент для 
современного офисного здания, 
и открытие стало мировой сен-
сацией. Во времена его построй-
ки «Большой Лондон» был со-
бранием деревень, на Уэстэнде 
уже вовсю работали театры для 
благородных, а сюда, на южный 
берег Темзы, собирались за сом-
нительными развлечениями и 
демократичным театром. The 
Rose появился на свет раньше 
The Globe, став первым на Юж-
ном берегу Темзы театром и 
первым, где сцена могла делить-
ся на верхнюю и нижнюю. Джу-
льетта действительно глядела на 
Ромео с балкона сверху вниз. 
Притом зрители тех времен 
громко подбадривали актеров и 
вместо попкорна жевали фун-
дук. Теперь этот свидетель Ели-
заветинской эпохи, еще не вос-
становленный, находится в го-
сударственной собственности и 
ждет вложений от сингапурско-

го девелопмента. Пока же строй-
площадка со старинной кладкой 
и грамотной театральной под-
светкой открыта для посетите-
лей, а жар души хранителей со-
четается с силой цифровых тех-
нологий: у виртуального The 
Rose множество верных посети-
телей. 

Счастливчик The Globe по 
сравнению с ним просто вы-
скочка, у которого все в поряд-
ке. Это не сувенир-шкатулка «от 
Шекспира», как можно было 
опасаться, но и не театр-дом в 
традиционном русском понима-
нии. «Глобус» — современный 
компактный культурный центр 
со всей сопутствующей актив-
ностью на нескольких площад-
ках, обильными и крайне попу-
лярными экскурсиями, лекто-
рием, детскими/подростковыми 
программами и непременным 
живым спектаклем без границы 
публика — зритель. The Globe не 
стесняется своего новодела, над 
основательными поручнями ви-
сит табличка «сделано из насто-
ящего английского дуба». А сдо-
бренный фирменным юмором 
тур по театру легко погружает в 
гений места. 

Перебраться сюда через Тем-
зу было приключением: с моста-
ми еще было негусто, а кора-
бельный торговый трафик уже 
бурлил. Отсутствие крыши над 
зрительным залом — ответ тог-

дашней бюрократии, после лон-
донских пожаров способной за-
мучить крытый театр требова-
ниями безопасности. Притом 
демократизм театра — не выдум-
ка, попасть сюда мог любой же-
лающий: вход стоил один пенни, 
сидячие места под навесом — 

два, полукруглые ложи для со-
стоятельных — целых три, а луч-
шими местами считались те, что 
прямо над сценой. Можно и ак-
теров лучше слышать, и ценные 
советы им давать. Много позже, 
в прогрессивном 19 веке, акте-
ры иногда прекращали играть и 
вопили вместе со зрителями — в 
небе над театром пролетали ди-
рижабли, и это зрелище было го-
раздо важнее. Сейчас перед на-
чалом спектакля среди публики 
разгуливают актеры, играя на 
волынке, шутя и знакомясь. Ни 
мессианства, ни пафоса. Понят-
но же, зрительскую интерактив-

ность изобрели гораздо раньше 
компьютеров. Шекспир, как 
помните, при жизни служил ак-
тером, так что знал и нужды 
цеха, и степень понятливости 
публики, и ее готовность забыть 
о сюжете, если он слишком ви-
тиеват. 

Национальный театр тоже 
живет как культурный центр, но 
гораздо более масштабный. Не-
сколько больших сцен с поража-
ющей воображение техникой, 
обширнее просветительская 
программа. Система проката 
похожа на репертуарный театр 
— обычно каждую пьесу играют 
четыре дня в течение четырех-
пяти месяцев, чередуя с Шекс-
пиром античные и современные 
пьесы. Но гений места тоже оче-
виден: в закоулках громадного 
здания можно наткнуться на аф-
роангличанина почтенных го-
дов, репетирующего монолог 

Лира. А в сцене из «Как вам это 
понравится» удивиться естест-
венности современных интерье-
ров для предложенных Шекспи-
ром событий: бард будто знал 
наперед скверный характер 
офисного планктона и потому 
загонял его в волшебный лес для 
оздоровления нравов. 

Важная часть культурного 
центра Национального театра — 
отменный книжный магазин и 
сувенирная лавка повышенной 
креативности. На витрине весе-
ленькая алая майка с надписью 
«Люблю кровь. Леди Макбет» и 
запонки: одна «Быть», другая 
«Или не быть». Здесь же пласт-
массовый череп Бедного Йори-
ка и плюшевая крыса из подва-
лов Тауэра. Но Шекспир тут го-
раздо более живой и настоящий, 
чем, допустим, Моцарт на кон-
фетах и майках в Зальцбурге.

Наверное, главная черта жи-
вого Шекспира в современном 
британском театре — отсутствие 
предубеждений. Понятие «мар-
кетинг», в российском театре по 

инерции низменное и даже руга-
тельное, здесь — часть нормаль-
ного живого процесса. Притом 
искусство театра берет свое, и 
не в каждом движении театраль-
ных культурных центров есть 
экономический смысл. Актеры 
проводят занятия в школах — по-
могают новым зрителям соотне-
сти шекспировские характеры с 
сегодняшним днем. Каждый гид 
в туре по театру — актер, почему 
бы ему не заработать дополни-
тельно, тем более что это дело 
он знает и любит как никто дру-
гой. Так и получается, что от-
крытый всем веяниям жизни 
Шекспир собирает в юбилей-
ный год представляющих его на 
своих языках 43 компании, пу-
блика в Лондоне каждый вечер 
стекается в полторы сотни теа-
тров и театриков, а на сценах 
России, как и всего мира, Шекс-
пир остается самым частым за-
рубежным автором. 

В рамках фестиваля состоится 
ретроспективный показ фильма 
Романа Полански «Макбет».

Тилль Линдеманн рычал нам песни о жизни и свободе.

Акцент

 В наших широтах 400-летие 
памяти Шекспира совпало с 
Годом языка и литературы 
Великобритании и России

Акцент

 Грандиозные массовые сцены 
поражают мощью и силой 
объема. Технически сложны 
и виртуозны партии солистов

Смотрите фоторепортаж с фестиваля на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Музыки было 
так много, что окру-
жающий воздух 
впору было наре-
зать как торт

СПРАВКА «РГ»
Опера Джузеппе Верди была написана по заказу театра Ла Скала к 
карнавальному сезону, который следовал почти сразу за Рождеством. 
Партия Жанны писалась специально для итальянской певицы Эрми-
нии Фреццолини. Премьера оперы состоялась 15 февраля 1845 года и 
прошла с большим успехом.

И
В

А
Н

 С
У

Р
О

В
Ы

Й

W
W

W
.C

O
O

L
C

O
N

N
E

C
T

IO
N

S
.R

U

ПРЕМЬЕРА Ростовский музыкальный театр впервые в России представил оперу «Жанна д’Арк» 
Джузеппе Верди 

Орлеанская дева на Дону
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Поздравление с 55-летием  
заслуженного артиста  
Российской Федерации  

Золотовицкого Игоря Яковлевича
       Человек необычайно талантливый и энергичный, Вы 

состоялись и на актерском, и на педагогическом поприще, 
завоевали поистине всенародную любовь. Но, как настоя-
щий Мастер, Вы никогда не почиваете на лаврах, не останав-
ливаетесь на достигнутом, а много и плодотворно работае-
те, объединяете вокруг своих интересных идей и замыслов 
творческих единомышленников.

Выдающийся актер и человек исключительного обаяния, 
Вы вносите большой вклад в развитие отечественного теат-
рального искусства и искренне любимы зрителями. Каж-
дый спектакль с Вашим участием в МХАТ им. Чехова дарит 
публике незабываемую радость встречи с искусством высо-
чайшего уровня.

 За десятилетия вдохновенной преподавательской де-
ятельности Вы воспитали целую плеяду талантливых акте-
ров в славных традициях мхатовской школы.

С уважением,  
Президент ООО «Меркатор Холдинг»  

Николаев Станислав Юрьевич
В спектакле подчеркнуты свойст-
венные Средневековью, его миро-
ощущению черты мистерии.

КСТАТИ
До конца года в рамках проекта TheatreHD на экранах кинотеатров 50 
городов России, Украины и Казахстана можно увидеть самые яркие по-
становки Королевского Национального театра, Шекспировского «Гло-
буса» и Барбикан-центра с участием Бенедикта Камбербэтча, Джуди 
Денч и Стивена Фрая.
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ТРАНСПОРТ На Савеловском 
направлении отменяют 
дневной перерыв электричек 

Без всяких «окон»  

Светлана Батова, 
Сергей Жуков 

ХОРОШИЕ новости для дачни-
ков и жителей Подмосковья по 
Савеловскому направлению: у 
них больше не будет ненавист-
ного дневного «окна» электри-
чек в будние дни. Центральная 
пригородная пассажирская 
компания нашла возможность 
пустить несколько поездов в пе-
рерыв в обе стороны.

Вопрос, когда отменят днев-
ное окно, железнодорожным на-
чальникам задают чаще всего, 
настолько это неудобное явле-
ние разбивает многим день «до 
перерыва и после». Отвечали на 
этот вопрос всегда одинаково: 
«никогда». Ссылались на требо-
вания «Российских железных 

дорог»: «окно» необходимо для 
проведения ремонта и профи-
лактических работ, отказаться 
от него технической возможно-
сти нет, хотя для многих даже 
поезд раз в час при трехчасовом 
перерыве был бы спасением. 
Тем не менее ЦППК удалось сде-
лать невозможное и вписать на 
трех направлениях по несколь-
ко электричек. Уже некоторое 
время «в окне»на Ярославском 
направлении ходят четыре пое-
зда в область до Пушкина и три 
обратно до Москвы, по два со-
става на Киевском направлении 
— до Солнечной и обратно. С 23 
июня «окно» прикроют и на Са-
веловском направлении. От 
Лобни до Москвы-Бутырской 
будут уходить электрички в 
11.08 и 11.37, а в обратную сто-
рону в 12.11 и 12.50. Кстати, на 
Савеловском направлении в 
дневном «окне» давно были сде-
ланы исключения для аэроэк-
спрессов, что делало совсем не-
понятным для пассажиров, по-
чему нельзя запустить и элек-
трички.

И еще одна хорошая новость 
для пассажиров электричек ре-
гиона. С середины июля они 
смогут оформить абонемент и 
провезти в пригородных элек-
тричках велосипед, сэкономив 
при этом и время, и деньги. В 
пресс-службе ЦППК рассказа-
ли, что воспользоваться этой 
услугой с середины июля смогут 
обладатели обычных абонемен-
тов. Для этого им нужно лишь 
обратиться в любую билетную 
кассу и дополнить свой проезд-
ной велоопцией. Пассажирам с 
ежедневным абонементом удо-
вольствие на месяц обойдется в 
300 руб., столько же с картой 
«Большая Москва», а на выход-
ные — 200 руб. Для сравнения — 
разовый билет на провоз вело-
сипеда до 100 км сейчас стоит 
60 руб. Экономия, как говорит-
ся, налицо. Да и покупать из 
раза в раз отдельный билет на 
«железного коня» велосипеди-
стам больше не придется. Это 
тоже преимущество. Другое 
дело, если человек на велоси-
педную прогулку выбирается 
изредка. Такие пассажиры мо-
гут провезти двухколесный 
транспорт бесплатно. Плата по-
прежнему не взимается с 11.00 
до 16.00 и с 21.00 до 6.00. 

Планируя поездку с велоси-
педом в общественном тран-
спорте, пиковых часов лучше 
избегать, говорит эксперт «Ве-
лосайта» Павел Вольнов. Неу-
добными для велосипедиста он 
называет промежутки с 8.00 до 
10.00 и с 18.00 до 20.00 в будни, 
а также с 9.00 до 12.00 в субботу 
и с 18.00 до 20.00 в воскресенье. 
«В это время пассажиры с двух-
колесным грузом рискуют не 
поместиться в вагон электропо-
езда, — пояснил Вольнов. — К 
тому же вы можете доставить 
дискомфорт окружающим, ис-
пачкав их загрязненными про-
текторами покрышек». Разме-
щать велосипеды, по его мне-
нию, лучше в непроходных ваго-
нах — первом и последнем. Что-
бы было меньше проблем, эк-
сперт советует остановить свой 
выбор на набирающих популяр-
ность складных велосипедах. Их 
удобно перевозить в метро и 
электричке. «Кроме складываю-
щейся поперек в одно движение 
рамы у них можно убрать руль и 
педали, — говорит он. — В итоге 
получается компактный «ба-
гаж».

Планируя поездку 
с велосипедом 
в общественном 
транспорте, пико-
вых часов лучше 
избегать

ТОРГОВЛЯ В июле на улицах 
Москвы появятся 
«молокоматы»

Молоко рекой

Ольга Игнатова 

ЭТИМ летом на улицах столицы 
появятся первые 27 молочных 
автоматов. 

«Аукционы на право разме-
щения молокоматов город про-
водит впервые, — рассказала 
«РГ» пресс-секретарь департа-
мента по конкурентной полити-
ке Москвы Татьяна Семенова. — 
Торги в электронной форме на-
значены на 13 июля. Все пред-
приниматели, желающие при-
нять в них участие, могут подать 
заявки до 8 июля. Стартовая 
цена аренды участка площадью 
4 кв. м — от 1600 до 2000 руб. в 
месяц. Окончательная цена 
определится по итогам торгов». 

Места, где предприниматели 
смогут поставить свои автома-
ты, уже подобраны. Выбирали 
их, рассказала «РГ» начальник 
управления потребительского 
рынка и услуг префектуры Зеле-
ноградского округа Елена Кате-
риночкина, с учетом пожеланий 
горожан. Для этого был проведен 
электронный опрос. Жители 
округа предложили точки среди 
многоэтажек в 3-м и 6-м микро-
районах. Автоматы появятся во 
всех округах столицы: напри-
мер, в Северо-Западном — на ул. 
Барышиха, 18, в Западном — на 
ул. Генерала Ермолова, 8, в Юго-
Западном — на Профсоюзной 
улице, 33/4, в Северном — на ул. 

Пирогова, 6, и в других местах. 
Пока автоматов будет немно-

го, так как власти хотят посмо-
треть, насколько этот вид тор-
говли окажется востребован-
ным. «Молокоматы уже давно и 
успешно работают в Италии, 
там и сосредоточено их произ-
водство, — пояснил «РГ» руково-
дитель подразделения марке-
тинга крупной вендинговой 
компании Дмитрий Ветров. — У 
нас же в России пока буквально 
две-три компании занимаются 
автоматизированной продажей 
разливного молока и различных 
упакованных молочных продук-
тов. Всего по стране установле-
но не более 2,5 тысячи молоко-
матов. На рынке Московского 
региона работает одна подмо-
сковная компания, у которой 
есть собственное фермерское 
производство в Дмитровском 
районе. Она же продает свое мо-
локо из автоматов, установлен-
ных во многих супермаркетах 
экономкласса в Москве. Что же 
касается открытых про-
странств, то молокоматы есть в 
Химках, в районе железнодо-
рожной станции».  

Цены на разливное молоко 
вряд ли будут низкими. Фермер-
ские продукты даже в магазинах 
экономкласса стоят достаточно 
дорого: литр молока — от 100 
руб., кг творога и сметаны — от 
300, сыра — от 500. 

Мегаполис  Генплан Новой Москвы обещают принять 
до конца года 

Главные дороги 

Ирина Рыбникова

Р
овно четыре года испол-
нится 1 июля с момента 
присоединения к Мо-
скве новых территорий. 
К этой дате жители Тро-

ицкого и Новомосковского окру-
гов получили отличный подарок: 
мэр города Сергей Собянин при-
нял решение о выделении допол-
нительных 11 млрд рублей на 
строительство дорог в Новой Мо-
скве. Эта сумма станет весомой 
прибавкой к тем 34 млрд, кото-
рые уже заложены на дорожное 
развитие ТиНАО в адресной ин-
вестиционной программе. 

«К настоящему времени у нас 
построены и реконструированы 
три важных дорожных объекта. 
Это центральная автодорога в 
поселке Коммунарка с выходом в 
район Бутово, которая соединяет 
историческую Москву с присое-
диненными территориями, доро-
га от Киевского до Калужского 
шоссе между деревнями Сала-
рьево и Мамыри, и дорога от Ки-
евского до Боровского шоссе от 

деревни Рассказовка до города 
Московский», — рассказал на 
пресс-конференции руководи-
тель департамента развития но-
вых территорий Москвы Влади-
мир Жидкин. 

Те, кто живет или имеет дачу в 
Новой Москве, подтвердят: на 
трассах там стало гораздо сво-
боднее. «Но мы постоянно сле-
дим за транспортной ситуацией 
и стараемся решать локальные 
проблемы», — продолжает Жид-
кин. На эти проблемы и будут на-
правлены дополнительные сред-
ства. В результате в 2018 году у 
новых москвичей появятся еще 
четыре «главные» дороги. Одна 
из них пройдет от станции метро 
«Саларьево» до города Москов-
ский — сейчас, чтобы преодолеть 
этот путь, автомобилисты выну-
ждены выезжать на Киевское 
шоссе, перегружая существую-
щие развязки. Другая дорога уве-
дет в обход Троицка тех, кому 
нужно выехать на Калужское 
шоссе. И еще две дороги появятся 
на территории Рязановского по-
селения и свяжут его транспор-

тную сеть с Курским железнодо-
рожным направлением. «До кон-
ца 2018 года в ТиНАО будет по-
строено 137,7 км дорог», — утвер-
ждает Владимир Жидкин. 

К четвертому дню рождения 
Новая Москва подошла с генпла-
ном, который, по словам Жидки-
на, может быть утвержден уже до 
конца года. По документу, кото-
рый прошел публичные слуша-
ния, территория ТиНАО разбита 
на 80 участков, по каждому из ко-
торых разработан свой проект 
планировки. Территория-то ог-
ромная, в два раза больше Мо-
сквы исторической, и планиро-
вать на перспективу появление 
жилья, рабочих мест, социаль-

ных объектов и зон рекреации 
лучше детально, чтобы в масшта-
бах всей Новой Москвы не поте-
рять ни одного детского сада или 
парка. А для того, чтобы учесть 
интересы жителей пригранич-
ных поселений, власти Москвы и 
Московской области создали со-
гласительную комиссию. «У кол-
лег из Подмосковья было много 
вопросов по состыковкам дорог, 
мусоропереработке, размеще-
нию технопарков. Все их замеча-
ния нашли свое отражение в фи-
нальном документе», — отметил 
Жидкин. 

ООО «Новороссийская топливная компания» (юридический 
адрес: 353900, г. Новороссийск, ул. Пенайская, 89) извещает об ор-
ганизации общественных обсуждений по материалам «Оценка 
воздействия на окружающую среду хозяйственной деятельности 
ООО «Новороссийская топливная компания» во внутренних мор-
ских водах и территориальном море (порты Новороссийск, Кавказ, 
Тамань, Темрюк, Геленджик)» и «План по предупреждению и лик-
видации разливов нефтепродуктов на континентальном шельфе 
Российской Федерации, во внутренних морских водах, в террито-
риальном море и прилежащей зоне Российской Федерации ООО 
«Новороссийская топливная компания».

Разработчик проекта: ООО «Чистая планета», г. Краснодар, ул. 
Выгонная, 7.

С материалами проекта можно ознакомиться в ООО «Новорос-
сийская топливная компания» по адресу: г.Новороссийск, ул. Пе-
найская, 89, тел.: (8617)60-38-16, и в администрации Темрюкско-
го района по адресу: г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, каб. 9, тел.: 
(86148)4-17-66.

Общественные слушания будут проводиться в г.Новороссийск 
в МБУ «Городской центр национальной культуры» по адресу: г.Но-
вороссийск, ул.Грибоедова, д.12 в 14-00 мск 22.07.2016 г.

Общественные слушания будут проводиться в г. Геленджик в 
МБУ «Дворец культуры» по адресу: г. Геленджик, ул. Луначарско-
го, д.95, в 15.00 мск 29.07.2016 г.

Общественные слушания будут проводиться в Темрюке в МБУК 
«Районный Дом культуры» по адресу: г. Темрюк, ул. Ленина, д. 29 
в 14.00 мск 26.07.16 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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За три года для жителей Новой 
Москвы построят 137,7 километра 
дорог. 

КАК ВАМ ЭТО 
Игра «Ленин в морге» — 
политический выпад 
или коммерческий ход?

Тело Ленина 
живет 
и побеждает

Елена Новоселова

В СЕТИ обсуждают интернет-игру «Что было с Лени-
ным в морге». По загадочной логике ее авторов, пользо-
вателей приложения должна привлечь возможность по-
наблюдать, как бальзамируют тело вождя Октябрьской 
революции, и даже поучаствовать в процессе, сделать 
ему грим или выбрать одежду: на выбор — традицион-
ный костюм с красным бантом на лацкане, китель в 
комплекте с пилот-
кой или вышитую 
косоворотку. Тема 
«вождя» в патолого-
анатомическом ра-
курсе — политиче-
ский выпад, мораль-
ная разнузданность 
или удачный ком-
мерческий ход? Об 
этом наш разговор с 
поэтом и публици-
стом Юрием Кубла-
новским.

Подозреваю, Юрий Михайлович, что вы, мягко говоря, 
не поклонник Владимира Ильича Ульянова и его истори-
ческих проектов. Как вы относитесь к такому креативу?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Не поклонник, вы правы. И всегда при-
держивался позиции, что Ленин должен быть захоронен 
по христианскому обычаю, как человек, живший когда-
то на этой земле. Однако это не мешает мне сказать: то, 
что предлагают интернет-разработчики, бессовестно, 
безвкусно и вульгарно. Не укладывается ни в какие чело-
веческие законы, и я резко против такого «креатива». 
Мне также омерзительно, когда в соседней стране по но-
чам с гиканьем сбрасывают памятники Ильичу и радост-
но наблюдают, как они раскалываются на части.

Он повлиял на жизни миллионов в нашей общей стране…
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Я нисколько не заблуждаюсь на пред-
мет вождя. В разных странах происходили капитальные 
революции, которые до добра не доводили. За революцией 
шел период анархии, а потом диктатуры, и тогда мало ни-
кому не казалось. Ленин и совершил такую революцию. 
А жертвы — несметные и последствия, которые до сих пор 
расхлебываем. Все наши беды уходят корнями в 17-й год. 
Издевательство или глумление над кем бы то ни было всег-
да омерзительно. А с Лениным — это коммерческое некро-
фильство, к политике отношения не имеющее. Очередные 
отморозки решили таким образом заработать. Ленина же 
выбрали потому, что это жареная тема: в СМИ постоянно 
обсуждают, «выносить его или не выносить», «шпион он 
или не шпион». Почему бы этим не воспользоваться? 

Деловой завтрак

Алексей Алексеевич Немерюк    
Руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы  

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 23 ИЮНЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-
09 (бесплатно из всех регионов) с 10.00 до 12.00 по московскому вре-
мени. Вопросы можно прислать также заранее по факсу: (499)-257-
58-92 и электронной почте: zavtrak@rg.ru 

КСТАТИ
В этом году в Новой Москве будет построено 2 млн кв. м жилья и 1 млн 
кв. м нежилой недвижимости. «Пусть диспропорция вас не пугает — 
этот миллион квадратов даст больше рабочих мест, чем в новострой-
ки поселится трудоспособных жителей», — утверждает Владимир 
Жидкин. За четыре года в ТиНАО уже создано 100 тысяч рабочих мест 
— в полтора раза больше, чем их было до присоединения к столице.

МНЕНИЕ

Алексей Герман-младший, 
режиссер:

— Это случайная и выдающаяся пиар-кампания разработчика. Ду-

маю, что не будь нервной реакции в СМИ, об этом приложении 

никто и не узнал бы. Мне лично кажется, что фигура Ленина в со-

знании молодых, а именно на них рассчитаны все эти игры и ими 

же создаются, фигура мифологическая. Я недавно поинтересо-

вался у наших сотрудников, которым 20—25 лет, когда вождь умер. 

Так ни один человек правильно не ответил. Да, каждый знает, что 

он участвовал в революции. Но в какой? Октябрьской или Фев-

ральской? Или в обеих? Бог его знает. Ленин стал персонажем 

мало узнаваемым для молодого поколения. 

Его похоронить давно надо и забыть об этом. Но честно сказать, 

это приложение не более абсурдно, чем вождь социалистической 

революции, который лежит в Мавзолее посреди капиталистиче-

ской страны, напротив дорогих бутиков, где продают сшитую не в 

России, как правило, одежду, и ее не может себе ни в коем случае 

позволить обожаемый им пролетариат… Поэтому мне кажется, 

что это приложение — продолжение такой абсурдной реальности. 

Когда памятники сносят, это действительно плохо. Когда сносят 

воинские мемориалы, это ужасно. Когда мы забываем славные и 

трагические страницы прошлого, это не только ужасно, это еще и 

опасно. А здесь, в случае с интернет-игрой, абсурдистская черная 

комедия, когда, на мой взгляд, на не самое талантливое приложе-

ние последовала истеричная реакция политиков, которые сдела-

ли ему рекламу... 

Интернет-игра 
с Лениным — 
это коммерческое 
некрофильство, 
к политике отноше-
ния не имеющее

Юрий Кублановский: Омерзительно смотреть, когда в соседней 
стране по ночам с гиканьем сбрасывают памятники Ильичу.
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Леонид Радзиховский 

САМАЯ обсуждаемая новость 
сейчас, конечно, — все, связанное 
с чемпионатом Европы по фут-
болу..

Кто СТАНЕТ ПОБЕДИТЕ-
ЛЕМ, ИГРА РАЗНЫХ КО-
МАНД, ну, разумеется, прежде 
всего — своей, а отдельно — пове-
дение болельщиков.

Во всем этом наша страна аб-
солютно не оригинальна.

В момент полной политиче-
ско-экономической неопреде-
ленности в ЕС.

В канун референдума оста-
нется Англия в ЕС или выйдет.

На фоне неурегулированных 
отношений ЕС с Турцией, нере-
шенной проблемы беженцев, 
продолжающейся войны в Си-

рии, украинского кризиса, нея-
сности с санкциями против Рос-
сии и ответными санкциями Рос-
сии — в этот момент ЕВРОПА 
ЖИВЕТ ФУТБОЛОМ.

Это никого не удивляет — все 
были бы страшно удивлены, если 
б нашлась новость — кроме разве 
что Войны или какой-то страш-
ной пандемии («испанка») или 
высадки человека на Марсе, ко-
торая могла бы соперничать.

Соперничать — с чем?
С тем, что 22 потных мужчи-

ны носятся по полю и норовят 
ударить по мячу, чтобы — высшая 
цель! — загнать его в ворота.

Человек, не знающий о суще-
ствовании этой игры (вообразим 
такого!), естественно, задаст во-
прос — «ЗАЧЕМ это нужно?».

В самом общем виде ответ 
примерно таков — это один из 
РИТУАЛОВ, которыми заполне-
но человеческое общество, куль-
турно-психологическое про-
странство. Данный ритуал, воз-
никший сравнительно недавно 
(первые официальные соревно-
вания прошли в 1872 г., первый 
ЧМ — в 1930 г., победила команда 
Уругвая), стал одним из самых 
востребованных в современном 
обществе.

«Болеют» практически все 
взрослые люди. Играют в футбол 
250 млн. чел. (20 млн. женщин). 
Самый распространенный вид 
СПОРТА (понятно, что плавает и 
бегает куда больше, но, как пра-
вило, это вовсе не спорт, а просто 
физкультура для себя). Больше 
всего играют в футбол в США (18 
млн. Правда, там немного иные 
правила). В Индонезии — 10 млн., 
Китае — 7,2 млн., Бразилии — 7 
млн., Германии — 6,2 млн., Рос-
сии — 3,8 млн. Но количество не 
всегда переходит в качество. 
Чемпионами мира были: Брази-
лия — 5 раз, Германия и Италия — 
по 4, Аргентина и Уругвай — по 2 
раза, Франция, Испания, Англия 
— по 1 разу. 

Но почему же все-таки такая 
футболомания?

Думаю, потому, что это доста-
точно полная ИГРОВАЯ ИМИТА-
ЦИЯ ВОЙНЫ. Самый удачный 
пример «конверсии» — «сухая 
война».

Очень облагороженная Война 
— две команды, по правилам, фи-
зически (и конечно интеллекту-
ально — ведь тут важна стратегия 
Игры) борются за Победу под ру-
ководством командующего — 
тренера, который сам лично не 
воюет.

Почти все, что есть в Войне — 
зрелищность, напряжение, 
азарт, непредсказуемость… Но 
при этом — без смертельного ри-
ска гладиаторов или матадоров 
(не говоря уж собственно о воен-
ных!), без разрушений, а главное 
— по правилам. Война джентль-
менов — мушкетеров с гвардей-
цами кардинала…

Конечно, имитация Войны 
есть почти во всех командных 
играх — баскетбол, волейбол… 
Но там несравнимо меньше соб-

ственно силовая составляющая, 
а где она велика (регби) — куда 
хуже со зрелищностью. Почти 
так же удачно, как футбол, ими-
тирует войну хоккей — но это еще 
более условный вид спорта, да и 
не прижился он в странах, где 
нет естественного льда…

Почему Война так неодолимо 
притягивает? Потому что агрес-
сия и борьба племен — «основной 
инстинкт» плотоядных Homo. И 
на это наслоилась гигантская 
традиция и культура Войны и 
всего, что с ней связано.

Но так уж СОВПАЛО (пред-
установленная гармония Исто-
рии?), что футбол возник почти 
тогда, когда Большие Войны себя 
исчерпали.

ХХ век — как известно, век са-
мых кровопролитных войн в 
Истории. После Абсолютного 
Ужаса II Мировой и одновремен-
но (1945!) появления Ядерного 
Оружия — Человечество впер-
вые ощутило необыкновенное 
чувство — что оно СМЕРТНО. И 
тогда наряду с инстинктом вой-
ны в игру вступил другой основ-
ной инстинкт — Самосохране-
ния. Игра между ними продол-
жается, но все-таки ведет Само-
сохранение — вот уже 71 год в 
Мире нет Больших войн (т.е. 
войн между Большими ядерны-
ми державами). Война провин-
циализируется, маргинализи-
руется.

Главная материальная цель 
войны — убийство с целью огра-
бления — ушла в прошлое, по 
крайней мере в самом воинст-
венном континенте — Европе. 
Никто больше не захватывает 
территории, рабов, богатства. 
Даже раздел стран проходит по 
референдумам.

Это означает гигантскую, 
нами пока что плохо понятую пе-
резагрузку общественного со-
знания. Например, переход в 
культуре (и в жизни, поведении!) 
от реализма — к модернизму, по-
стмодернизму, все бОльший пе-
реход к Игровой Культуре.

Понятно, насколько тут ко 
двору пришлись игры в войну, 
которые позволяют «модернист-
ски насытить» базовый РЕФ-
ЛЕКС СИЛОВОГО СОПЕРНИЧЕ-
СТВА, который остался «в при-
роде Homo». Футбол был крайне 
популярен параллельно с насто-
ящими войнами (и на фронте иг-
рали, если была возможность!), 
но насколько же он популярен 
ВМЕСТО войны, как сублимация 
войны!

Если согласиться, что через 
футбол — хотя бы отчасти — вы-
деляется «военный адреналин», 
то многое становится на свои 
места. И сумасшедший азарт 
(особенно вокруг Националь-
ных сборных!) и рев «ур-р-

ра!!!» («го-о-ол!»). Становится 
более понятным и феномен фа-
натов, которые играются в вой-
ну — куда более наглядно и гру-
бо, чем сами футболисты. Тут 
уж все реальнее — правил мень-
ше, драк больше, за «равенст-
вом сил» никто не следит. Уди-
вительно вообще сходство этих 
военных игр, в которых громад-
ную роль играют детские «обзы-
валки» — так фанаты ЦСКА и 
«Спартака» называли друг дру-
га идиотскими «кони» и «мясо», 
а во вполне реальной войне на 
Украине противники «обзыва-
ются» — «укропы» и «ватни-
ки»…

Да, игра не только имитирует 
войну, но и ОБНАЖАЕТ «игро-
вой» пласт войны — этих жесто-
ких, иррациональных и смер-
тельных игр взрослых подрост-
ков …

Вот какие мысли в промежут-
ке между матчами. Ну а теперь — 
делу время, пора смотреть!

Сборная России О чем говорили перед матчем нашей команды с Уэльсом

Мы так и знали...

Илья Зубко, 
«Российская газета», Тулуза 

В
чера вечером сборная 
России провела свой 
самый важный и реша-
ющий матч группового 
этапа чемпионата Ев-

ропы. Результат встречи нашей 
команды с Уэльсом, к сожале-
нию, стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Перед этой игрой правоохра-
нители Тулузы пришли в пол-
ную боеготовность. Из-за собы-
тий в Марселе и в Лилле матч пе-
ревели в категорию «повышен-
ного риска» со всеми вытекаю-
щими. Даже охрана Муници-
пального стадиона, ранее на 
этом Евро проводившая до-
смотр довольно расхлябанно, 
превзошла сама себя и обыски-
вала прибывающих по полной 
программе. Подъезды к арене, 
находящейся на острове, пере-
крыли, а журналистам разосла-
ли письма с просьбой прийти на 
рабочие места минимум за три 
часа до начала игры. Дескать, 
позже могут быть проблемы с 
логистикой.

Иностранные коллеги тоже 
были взбудоражены, причем по 
традиции не футболом. На пресс-
конференциях, прошедших на-
кануне, они терзали игроков и 
тренеров вопросами об отноше-
нии к столкновениям болельщи-
ков. Очевидно, опасаясь повто-
рения известных событий. Но 
они не учли один немаловажный 
фактор. В лице многих европей-
цев главным источником про-

блем явились россияне. Хотя на 
деле гремучая смесь получилась, 
когда в одном месте встретились 
наши соотечественники и бо-
лельщики из Англии — мягко го-
воря, не пай-мальчики, которые 
за пределами родного острова 
ведут себя зачастую просто по-
свински. Но на этот раз англича-
не осчастливили своим присут-
ствием Сент-Этьен, где команда 
Роя Ходжсона в параллельном 
матче встречалась со словаками. 
И в Тулузе ночь перед матчем 
прошла тихо и спокойно.

Со стороны может показаться, 
что разница между англичанами 
и валлийцами, с которыми наши 
соотечественники делили вчера 
центр города, невелика. На деле 
же она существенная. Ребята из 
Уэльса — и это объединяет их с ир-
ландцами — тоже любят выпить, 
но при этом становятся не буйны-
ми, а, наоборот, добреют. Кроме 
того, они не очень любят англи-
чан. Общий враг, как известно, 
объединяет иногда лучше всего, 
так что валлийцы и россияне бы-
стро нашли в Тулузе общий язык 
и сосуществовали вполне мирно. 

Что же касается собственно 
футболистов, то они, разумеется, 
провели день перед матчем от-
нюдь не в дегустации местных 
вин. Обе команды приезжали на 
Муниципальный стадион, но вре-
мя, отведенное для тренировки, 
провели по-разному. Валлийцы 
от полноценного занятия отказа-
лись и просто погуляли по газону, 
который оказался весьма средне-
го качества. А главный тренер 
«драконов» Крис Коулман вы-
ступил перед журналистами в 

том духе, что надо просто полу-
чать удовольствие от участия в 
таком турнире. Если учесть, что 
Уэльс на чемпионатах Европы иг-
рает в первый раз, выглядело это 
вполне искренне.

Сборную России часто критику-
ют за невнятную игру. Вы согла-
сны, что она действительно не 
показывает своего потенциала?
КРИС КОУЛМАН: Я не вправе коммен-
тировать игру другой команды. 
Пусть это делают коллеги из рос-
сийской сборной. В любом слу-
чае это хорошая команда, иначе 

ее бы не было на этом турнире. 
Ну а мы не обращаем слишком 
много внимания на других и на 
проблемы соперника. Мы скон-
центрированы на самих себе. Мы 
знаем, что сборной России в 
этом матче нужна только победа. 
И поэтому ожидаем очень тяже-
лого матча. Русские взяли очко у 
англичан и проиграли словакам. 
Мы встречались со словаками — 
это очень сильная сборная. Воз-
можно, русских критиковали, но 

надо учитывать, с кем они встре-
чались. Англия и Словакия дей-
ствительно сильны.

Как вы пережили поражение от 
Англии?
КРИС КОУЛМАН: Наверное, кто-то 
ожидает, что после него мы бу-
дем слишком расстроены. Но 
эта игра уже в прошлом. Мы 
проанализировали ее предельно 
критично, и я похвалил ребят за 
то, как они сражались. Единст-
венная претензия — нам надо 
быть лучше в контроле мяча. 
Это немного разочаровало. Ну а 

в целом — это наш первый боль-
шой турнир, и у нас есть шанс 
пройти дальше. Мало кто этого 
ожидал. Так что мы находимся в 
прекрасной ситуации. Игроки 
проделали невероятную работу, 
они в отличном настроении и с 
нетерпением ждут следующего 
матча. Пробьемся мы в плей-
офф или нет — в любом случае 
это не будет закатом для данной 
команды. У нее есть хороший по-
тенциал, чтобы развиваться 
дальше. Думаю, что эти ребята 
заслужили успех и достойны 
продолжать турнир. Мы много-
му учимся на этом турнире. И 
завтра мы выйдем на поле безо 
всякого страха и постараемся 
показать себя.

Что бы вы сказали сейчас, перед 
решающим матчем? У вас уже 
есть одна победа на турнире, по-
этому настроение, наверное, по-
зитивное.
КРИС КОУЛМАН: Абсолютно верно. 
Мы уже добились многого, и, ко-
нечно, теперь никто не хочет за-
вершать чемпионат на группо-
вой стадии. Это наш первый опыт 
большого турнира, и он фанта-
стический. Это очень непросто, 
но это замечательные ощущения. 
Мы многому учимся и получаем 
удовольствие. Все лучшие коман-
ды Европы собрались здесь, и ты 
должен показывать свой абсо-
лютный максимум. Это опыт, ко-
торого у нас никогда не было, по-
этому наша команда в любом 
случае не может проиграть. Рань-
ше мы никогда не были на таком 
уровне. Обычно летом мы просто 
играли товарищеские матчи с 

теми, кто прошел отбор. А сейчас 
мы сами участвуем в большом 
турнире. Это огромный вызов 
для нас.

Вспоминаете ли вы сейчас пора-
жение от сборной России в сты-
ковых матчах к Евро-2004 и слу-
жит ли оно дополнительной мо-
тивацией для команды?
КРИС КОУЛМАН: Помню, это пораже-
ние разбило мне сердце. Но тогда 
была другая сборная Уэльса и 
другая сборная России. Ситуа-
ция сейчас совсем иная, и я не 
могу сказать, что нам стоит мно-
го вспоминать о прошлом. Важно 
то, что происходит сейчас, с эти-
ми игроками и в этой ситуации, а 
не то, что было давным-давно. 
Надо показать все, на что мы спо-
собны. Это большой тест, боль-
шой вызов. И я, как и перед мат-
чем с Англией, буду просить ре-
бят забыть обо всем вокруг, 
сконцентрировавшись только на 
футболе. Надо думать только о 
себе и собственной игре. Нужно 
постараться не упустить свой 
шанс, показать всем, насколько 
мы хороши. Если этого будет до-
статочно — замечательно. Если 
нет — я не могу требовать боль-
шего.

В отличие от валлийцев, для 
российской сборной просто сам 
факт участия в Евро — не повод 
для гордости, а норма жизни. И 
слова, сказанные на пресс-кон-
ференции Леонидом Слуцким, 
были несколько иными. Приме-
чательно, что наша команда, в от-
личие от соперника, провела пол-
ноценное занятие. А тренерский 
штаб даже не стал особенно 
скрывать, какие изменения про-
изойдут в стартовом составе по 
сравнению с первыми двумя мат-
чами. Если судить по этой трени-
ровке, в основе россиян должно 
было произойти аж четыре заме-
ны. На левом фланге обороны 
Комбаров наигрывался вместо 
Щенникова, а линия полузащиты 
оказалась другой целиком. Те-
перь ее составляют Глушаков, 
Мамаев и Широков. Это связано 
с так и не решенной после трав-
мы Денисова проблемой качест-
венного опорника и повреждени-
ем Олега Шатова, который зани-
мался индивидуально. Отчасти 
эти перестановки Слуцкий объя-
снил во время общения с журна-
листами.

Леонид Викторович, почему вы 
не выпускали с первых минут 
Глушакова и Широкова в преды-
дущих матчах?

 Леонид Слуцкий: Дело в том, 
что тот же Глушаков имел серьез-
ное повреждение, и только сей-
час он готов начинать матч со 
стартовых минут. А до этого он 
появлялся на поле на такое коли-
чество минут, насколько был го-
тов. Что касается Широкова, то 
его задачей и является, выходя на 
замену, усиливать атакующие 
действия. И он с ней достаточно 
хорошо справляется.

Насколько важно выйти в плей-
офф с точки зрения развития 
футбола для команды из страны, 
которая принимает следующий 
чемпионат мира?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Я бы не стал связы-
вать эти два турнира. Нам просто 
очень важно выйти в 1/8 финала 
как команде. Мне — как тренеру, 
футболистам — как людям, кото-
рые имеют серьезные личные и 
командные амбиции. Я не думаю, 
что футбол станет более или ме-
нее популярен сегодня в связи с 
чемпионатом мира 2018 года. Но 
нам, как и любой команде, очень 
важно проявить себя и пройти на 
турнире как можно дальше.

Вы испытываете дополнитель-
ное давление со стороны фут-
больной федерации в свете того, 
что этот матч может стать по-
следней официальной игрой пе-
ред домашним чемпионатом 
мира?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Я не могу сказать, 
что на нас оказывает дополни-
тельное давление федерация. В 
любом случае это всегда и для 
любой страны волнительно — вы-
ступать на таком престижней-
шем форуме. Для любого футбо-
листа и любого тренера. Никако-
го дополнительного давления мы 
не испытываем.

Есть ощущения, что предстоит 
самый важный матч в жизни?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Безусловно, есть 
ощущение крайне важного собы-
тия не только в моей жизни, но и 
в жизни той команды, которая 
уже многое прошла, даже за ко-
роткий промежуток времени.

Акцент

 Многие опасались очередных 
столкновений болельщиков, 
но валлийцы и россияне 
отлично поладили, и ночь 
в Тулузе прошла спокойно

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ФАНАТЫ

«Болеют» практиче-
ски все взрослые 
люди. Играют в фут-
бол сотни миллио-
нов человек. Это 
самый распростра-
ненный вид спорта 
на планете

Если согласиться, 
что через футбол — 
хотя бы отчасти — 
выделяется «воен-
ный адреналин», 
то многое становит-
ся на свои места. 
И сумасшедший 
азарт, и рев

Симпатичные поклонницы сборной России и команду поддержать успевают, и на себя обращают внимание. 
Рядом с такими девушками устраивать беспорядки на трибунах стыдно.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

УЕФА ПОШЕЛ НАВСТРЕЧУ
Союз европейских футбольных ассоциаций (УЕФА) разрешил игрокам 
сборной России выйти на матч с Уэльсом в траурных повязках. О 
намерении футболистов почтить память 14 детей, погибших на озере 
в Карелии в результате шторма, заявил капитан россиян Василий 
Березуцкий.
Соответствующий запрос Российский футбольный союз оперативно 
отправил в УЕФА. Ответ оказался положительным.

За несколько часов до игры с 
Уэльсом у наших болельщиков 
было отличное настроение.
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С
борной Франции по 
футболу вполне было 
достаточно ничьей в 
игре против Швейца-
рии, чтобы занять 

первое место в группе «A». Так 
оно и получилось — 0:0. 

Напомним, что ранее «трех-
цветные» под предводительст-
вом Дидье Дешама победили ру-
мын (2:1) и албанцев (2:0) благо-
даря голам на последних мину-
тах, два из которых провел Ди-
митри Пайе.

Несмотря на то что до этого 
дня Швейцария никогда не побе-
ждала Францию в матчах такого 
уровня, наставник альпийской 
команды Владимир Петкович 
был полон оптимизма:

— Последние два дня я устал 
отвечать на вопрос, собираемся 
ли мы брать реванш за пораже-
ние 2:5 на прошлом чемпионате 
мира. Мы живем настоящим и ни 
о чем не думаем. Главное, что ко-
манда продолжает борьбу на 
чемпионате и все остальное не 
важно. Хотим показать францу-

зам, что умеем играть так же хо-
рошо, как они. Да, стандартные 
положения могут предоставить 
шансы, которыми мы можем вос-
пользоваться, но в первую оче-
редь хотим показать, что умеем 
играть в футбол. Полагаю, и 
французы сейчас не спокойны на 
все сто процентов. Они все еще 
могут упустить первое место в 
группе и мы сделаем для этого 
все возможное. Хотя, конечно, 
они фавориты, причем, возмож-
но, и на всем турнире в целом.

А вот наставнику французов 
Дидье Дешаму пришлось выслу-
шать много колкостей от журна-
листов, которые были не очень 
впечатлены игрой команды в 
стартовых матчах. Дешам зая-
вил, что он пытается найти опти-
мальный состав, будучи уверен-
ным в результате:

— Мы побеждаем? Вам этого 
мало? Раньше команду упрекали 
в скучной игре, теперь стало ве-
селее? Не забывайте, что в моем 
распоряжении все имеющиеся в 
заявке игроки, и каждый раз не-
обходимо принять во внимание 
множество факторов. Для нас 
главное выйти с первого места в 

группе, а вот дальше будем смо-
треть по ситуации. Возьмите того 
же Пайе! Димитри очень много 
работал, старался и сейчас пожи-
нает плоды. При этом я хочу под-
черкнуть, что хоть индивидуаль-
ное мастерство и имеет большое 
значение, но куда важнее умение 
быть значимой частью коллекти-
ва. Хотя к Пайе это не относится 
— он большой молодец и имеет 
шанс стать главной звездой на 
этом чемпионате.

Кролик все знал
Перед игрой на французском 

телевидении в специальном фут-
больном шоу со своим прогнозом 
выступил кролик, которого теле-

визионщики считают наследни-
ком осьминога Пауля.

Так вот, пушистый комок сна-
чала пожевал травку у ворот 
сборной Швейцарии, а затем, по-
пробовав морковку у владений 
сборной Франции, отправился 
отдыхать в центральный круг. 
Журналисты были в восторге: 
«Это говорит, что мы точно не 
проиграем и будет ничья!»

Что бы ни говорили тренеры и 
оракулы, но у футбольных богов 
в этот вечер были свои планы на 
результат матча. У Франции как 
всегда хорош был  голкипер Уго 
Льорис, который сравнялся с 
самим Дешамом по количест-
ву матчей за сборную (по 54 

игры). Льорис в очередной раз не 
подвел и отстоял поединок на 
ноль, а вот в атаке у французов не 
очень ладилось.

Хозяева чемпионата атакова-
ли много и опасно, раз за разом 
«облизывая» штанги ворот 
швейцарцев. Мог дважды забить 
Погба, Гризманн, не реализовал 
свои шансы и вышедший на заме-
ну Пайе, который также попал в 
каркас ворот Янна Зоммера. В ре-
зультате на табло стадиона в Лил-
ле остались гореть нули, кото-
рые, впрочем, не испортили на-
строения ни болельщикам, ни 
тренеру французов.

Дешам открыл глаза
Оценивая результат группо-

вого этапа, Дидье Дешам был 
афористичен. На вопрос, мо-
жет ли он указать на слабые 
места в его команде, он набро-
сился на репортеров:

— Я не слепой и вижу, что 
мне нужно делать. Команда 

имеет огромный 
потенциал и пре-
красные перспек-
тивы. Я как ху-
дожник, который 
подбирает краски. 
Кому-то это может 
нравиться, кому-то 

нет, но главное, 
что это больше 

искусство!

Расчет на Пайе в этот раз не сра-
ботал?
ДИДЬЕ ДЕШАМ: Ну почему же? Он 
попал в штангу и имел еще не-
сколько моментов. Я остаюсь 
при своем мнении, что этот иг-
рок выходит тогда, когда ну-
жен команде особенно.

Вы поздравили Льориса с повто-
рением своего достижения?

ДИДЬЕ ДЕШАМ: Когда назвал со-
став на игру (улыбается), 
он думал, что я могу оста-
вить его в запасе. А если 
серьезно, то рад за наше-
го голкипера — он боль-

шой молодец!

Швейцарцы заслужили 
выход в плей-офф?
ДИДЬЕ ДЕШАМ: Вполне. Они 
очень грамотная команда, 
и я желаю им удачи, а пока 
у меня нет времени на бол-
товню — нам надо работать. 
Адье!

Капитан улыбнулся
После игры вратарь Льо-

рис удостоился оваций от 
французских журналистов. 

Уго скромно улыбался, а 
ведь еще перед Евро-

2012 тренер решил, 
что именно вратарь 
команды должен вести 

за собой партнеров и от-
дал ему капитанскую повязку. С 
тех пор в поведении Уго ничего не 
изменилось — он остался общи-
тельным и компанейским пар-
нем, который всегда с легкостью 
идет на контакт.

Поздравляем с 
победой в груп-
пе!
У Г О  Л Ь О Р И С :  Ре -
зультат хоро-
ший, но очень 
обидно,  что не 
смогли обыграть 
швейцарцев .  Были 
шансы, мне несколько раз само-
му хотелось пойти вперед и по-
мочь партнерам! Мы не можем 
разочаровывать свои трибуны, 
люди ждут от нас только побед.

Способна ли Франция выиграть 
чемпионат?

УГО ЛЬОРИС: Если  бы у нас были 
другие задачи, то мы вряд ли сей-
час разговаривали. Разумеется, 
мы мечтаем только о первом ме-
сте. Франция ждет этого триум-
фа, и мне кажется, что у нас есть 
все необходимое для того, чтобы 
добиться поставленной задачи.

В чем сила вашей сборной?
УГО ЛЬОРИС: Мы как одна семья, 
плюс у нас понимающий тренер. 
Дешам много лет играл в сбор-
ной и прекрасно знает, о чем мы 
думаем. С ним просто трениро-
ваться и легко играть.

Ваша капитанская повязка в 
свое время вызвала много спо-
ров — зачем она вам нужна?
УГО ЛЬОРИС: Мне ее доверили, и я 
считаю, что вполне справляюсь с 

этой ролью. Меня уважают мои 
партнеры, и это очень полез-

но для команды. Например, 
немногие любят говорить 
с журналистами, а я это 
исправляю.

Кого бы из соперников 
предпочтете в плей-офф?

УГО ЛЬОРИС: Хороших команд не 
так уж и мало, но с сильными 

сборными хотелось бы сыграть 
чуть позже, мы еще вкатываемся 
в чемпионат, и думаю, что будем 
полностью готовы после первого 
раунда плей-офф.

Не боитесь проиграть?
УГО ЛЬОРИС: В спорте бывает все, в 
том числе и поражения, но мы не 
думаем об этом. Франция не мо-
жет проиграть дома — мне такой 
ответ нравится куда больше!

ГРУППА А Сборная Албании одержала первую победу на финальных турнирах ЧЕ  
и сохранила шансы на выход в плей-офф

Новички осмелели
Илья Соболев

С
борная Албании одержала 
свою первую победу на 
чемпионатах Европы и со-

хранила шансы на выход в плей-
офф из группы «А». На стадионе в 
Лионе дебютанты турнира одоле-
ли румын — 1:0.

Одну из путевок в следующую 
стадию из квартета досрочно за-
воевали французы. Второй про-
пуск достался швейцарцам, кото-
рые в параллельном матче тре-
тьего тура сдюжили ничью с хо-
зяевами турнира. Поэтому румы-
ны и албанцы независимо от ис-
хода очной встречи могли рас-
считывать только на третье ме-
сто в группе. Впрочем, при ны-
нешнем формате и его может ока-
заться достаточно для выхода в 
плей-офф.

Другое дело, что для албанцев 
победа сама по себе стала боль-

шим достижением: никогда пре-
жде подопечные Джанни Ди Бья-
зи не то что не выигрывали на ев-
ропейских футбольных форумах, 
но даже не участвовали в них.

Вообще по ходу группового 
этапа исторический успех албан-
ской сборной наклевывался. Уже в 
первом матче новички оказали до-
стойное сопротивление крепкой 
Швейцарии (0:1), а затем дали са-
мый настоящий бой французам. 
«Синие» только в добавленное 
время сумели дожать еще не так 
давно футбольного карлика. 

«Нам потребовалось две 
игры, чтобы втянуться в турнир, 
— рассуждал итальянский руле-
вой албанцев Ди Бьязи. — А сегод-
ня мы просто поверили в себя».

В Лионе все решилось на 43-й 
минуте. Голкипер румын Чипри-
ан Тэтэрушану нерасчетливо вы-
шел из ворот, чем воспользовал-
ся албанский форвард Армандо 

Садику, замкнувший головой 
длинную подачу. Кстати, этот гол 
стал первым для сборной Алба-
нии на чемпионатах Европы.

«Конечно, эмоции сильные, — 
признался сам автор забитого 
мяча. — Мы уже решили постав-
ленную задачу и очень этому 
рады. Счастлив, что удалось за-
бить, но заслуга здесь принадле-
жит всей команде. Момент с го-
лом описать не могу. Было очень 
много эмоций. Огромное счастье 
видеть всех албанцев счастливы-
ми и радостными».

Интересно, что у букмекеров 
сборная Албании в рейтинге пре-
тендентов котировалась ниже 
всех, в том числе и Румынии. По-
нятное дело, что шансы команды-
дебютантки не сильно возросли, 
но, по крайней мере, у нее остает-
ся надежда.

«Будем готовиться так, будто 
у нас матч в пятницу или субботу, 

— заявил Ди Бьязи. — То есть сей-
час у нас есть пять-шесть дней. 
Будем смотреть другие матчи и 
тренироваться. Если останемся, 
то сможем создать проблемы лю-
бой команде, даже грандам. Мы 
уже осчастливили албанских бо-
лельщиков. Не только в Албании, 
но и по всему миру. Нам удалось 
то, что мы могли сделать еще в 
первых двух матчах, но чтобы до-
биваться результата, нужно за-
бивать. Мы справились с очень 
серьезной командой, которая 
пропустила лишь два гола в ква-
лификации. Взяли свое за счет 
настроя и мастерства. Мы дейст-
вовали очень умно и показали 
психологическую устойчи-
вость».

Что же до румынской сбор-
ной, действительно, самая мало-
пропускающая команда отбо-
рочного турнира Евро-2016 так 
и не смогла перестроиться на 

атакующий лад. В активе «трех-
цветных» всего два мяча в трех 
матчах, и те были забиты с пе-
нальти. Об этом и говорил глав-
ный тренер сборной Румынии 
Ангел Йорданеску.

«Поражение — всегда пораже-
ние, — отметил специалист. — Мне 
очень жаль, что в итоге все так 
получилось. У нас было предоста-
точно моментов. Заслуживали ли 
мы места в плей-офф? И да, и нет. 
Если не выигрываешь, то не дос-
тоин выхода из группы. Но, как я 
говорил днем ранее, это был матч 
целого поколения. Выход в плей-
офф стал бы для этого поколения 
наградой. Оно сделало все, чтобы 
пробиться в 1/8 финала».

Напомним, в последний раз 
румыны участвовали на группо-
вом этапе Евро в 2008 году, а са-
мым высоким достижением 
«карпатских ребят» стал выход в 
четвертьфинал на Евро-2000

С места события Хозяева чемпионата Европы ожидаемо заняли первое место в группе и ждут своего соперника 
в серии плей-офф

Французы вышли 
сухими

Швейцарцы выстояли под нати-
ском  хозяев чемпионата и гаран-
тировали себе место в плей-офф.

Одна победа на чемпионате Европы — уже большое достижение для игроков сборной Албании (на фото в темном).

Акцент

 Дидье Дешам: Разумеется, мы 
мечтаем только о первом 
месте, вся Франция ждет 
этого триумфа

АВТОРИТЕТНО Легенда немецкого футбола оценил 
игру команд во Франции

Маттеусу мало огня
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

С
кажем откровенно — для 
журналистов нынешний 
футбольный Евро пока 

представляется большим разо-
чарованием. Организаторы до 
поры до времени не спешат 
устраивать масштабные пресс-
конференции с участием легенд 
«игры номер один», и коммента-
рии звезд заполучить сложно.

К счастью, на турнир заглянул 
экс-капитан сборной Германии, 
обладатель «Золотого мяча»-1990 
Лотар Маттеус. В своей нацио-
нальной команде Лотар отличился 
тем, что стал рекордсменом по ко-
личеству матчей, проведенных в 
составе сборной (150). Участник 
пяти чемпионатов мира — больше, 
чем какой-либо другой полевой 
игрок на планете. Кроме всего 
прочего, Маттеус уважает жур-
налистов и всегда с радостью 
идет на контакт. Как не восполь-
зоваться таким шансом!

Герр Лотар, как вам турнир?
ЛОТАР МАТТЕУС: Пока не впечатляет. 
У меня не сложилась общей кар-
тинки — все  размыто. Быть может, 
сказывается, что мы впервые на-
блюдаем чемпионат Европы в та-
ком формате, когда в нем прини-
мают участие столько команд.

Немцы для вас тоже остаются за-
гадкой?
ЛОТАР МАТТЕУС: И немцы, и францу-
зы, и испанцы — все. К сборной 
Германии у меня есть претензии 
по самоотдаче, впрочем, я пре-
красно знаю стратегию Йоахима 
Лева и уверен, что в серии плей-
офф они прибавят.

Старая емецкая тактика...
ЛОТАР МАТТЕУС: Да, мы тоже в свое 
время играли на результат, и это 

получалось. Очень надеюсь, что 
и нынешнему поколению «бун-
десманншафт» это по силам.

Кроме сборной Германии кто 
вам приглянулся?
ЛОТАР МАТТЕУС: Наверное, итальян-
цы.  Они выглядят очень здорово!

А по личностям?
ЛОТАР МАТТЕУС: Меня здесь разоча-
ровывают форварды. Мало заби-
тых мячей. Не хватает, если хоти-
те, огня! Футбол стал немного 
другим, более силовым и, если 
хотите, скучным. Мне, как игро-
ку, это понятно, но болельщики 
любят игру за другое. Мало эмо-
ций. 

И все-таки неужели никто 
вам не запомнился?
ЛОТАР МАТТЕУС: Димитри Пайе 

из команды Франции — очень та-
лантливый парень. Я прекрасно 
понимаю что он, как и вся сбор-
ная, находится под огромным 
давлением. Чемпионат проходит 
у них на родине, и им нельзя сыг-
рать плохо.

Вопрос о сборной России. У нас 
до начала Евро все говорили, что 
команде Слуцкого повезло и что 
выход из группы — дело решен-
ное, но на деле команда столкну-
лась с проблемами...
ЛОТАР МАТТЕУС: Я видел игру россиян 
против команды Англии и могу 
сказать, что опасения были не на-

прасны. Ваша сборная 
сумела спастись в 

концовке, но в це-
лом не оставила 
впечатления цель-
ной команды. Воз-
можно, это во-
прос к тренеру 
или к ограничен-
ному количеству 

игроков. 

Лотар Маттеус пока недо-
волен игрой нападающих 
на этом чемпионате.

ЦИФРА

2
ТИТУЛА
чемпионов Европы на счету сбор-
ной Франции. Впервые команда 
приняла участие в турнире в 1960 
году. Лучшей становилась в 1984 
(турнир проходил во Франции) и 
2000 годах (когда Евро принима-
ли Бельгия и Голландия).
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Французу Антуану Гризманну прочили лавры лучшего бомбардира турнира, но пока на его счету всего один гол после трех матчей.

A
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НОВОСТИ КОРПУНКТА

Букмекеры отказались 
выплатить выигрыш фанату

Тотализатор 
дал сбой

БОЛЕЛЬЩИК сборной Северной Ирландии Райан Дейви стал ге-
роем дня. Правда, как выяснилось, всего на пару часов. Парень 
угадал результаты первых матчей чемпионата Европы и, поста-
вив всего лишь пять евро, выиграл более 18 тысяч в европейской 
валюте!

Счастливчик сообщил об этом всем своим друзьям в социаль-
ных сетях и на следующий день отправился за выигрышем. Однако 
на месте Райана ждал неприятный разговор с руководством букме-
керской конторы. Они сообщили, что в системе ставок был техни-
ческий сбой, и его выигрыш составил всего лишь 89 евро.

«Ты все равно выиграл, забери свои деньги и уходи. Это была 
ошибка системы, и мы не будем выплачивать тебе такую сумму. 
Они говорили со мной как с преступником и в итоге мне пришлось 
уйти ни с чем», — жаловался студент журналистам.

К слову, после этой истории контора приостановила свою рабо-
ту в связи с «профилактическими работами на сервере», как гово-
рится в сообщении на сайте букмекеров.

Вообще, желающих заработать на ставках в эти дни хватает с 
избытком. Разумеется, не остались в стороне и любители «легких 
денег». В Париже буквально в течение двух дней на улицах появи-
лась лотерея с символикой Евро-2016. Красочная реклама сообща-
ет, что, купив билетик за один евро, вы можете заработать от 10 до 
100 тысяч евро. Правда, представители департамента полиции 
просят туристов не обращать внимания на подобный «лохотрон». 
В 100 процентах случаев билет будет проигрышным, а эту «фут-
больную лотерею» специально для приезжих болельщиков приду-
мали выходцы из Румынии, специализирующиеся на таком виде 
мошенничества.

Легенду «Милана» прочат 
в новые тренеры сборной 
Украины

Шевченко дали 
слово

ПОСЛЕ того как сборная Украины по футболу с треском проиграла 
два стартовых поединка на Евро — с одинаковым счетом уступив нем-
цам и команде Северной Ирландии — 0:2, нынешний наставник «жел-
то-синих» Михаил Фоменко заявил, что не намерен больше продол-
жать работать с командой.

По словам специалиста, он не чувствует в себе ответственности 
продолжать: «Вроде и игра есть, и команда, и моменты, а результат 
— на табло. Мне это не очень понятно, и, видимо, поэтому нужно 
принимать мужское решение. Оно одно — уйти на покой».

Кто на новенького? Сейчас, по мнению моих коллег, первая фа-
милия в списке — экс-форвард киевского «Динамо» и итальянского 
«Милана» Андрей Шевченко.

Сам Андрей, которого сумели поймать журналисты, о своих 
перспективах в сборной высказался очень туманно:

— Мне льстит такое внимание, и я действительно переживаю за 
команду. Смогу ли быть полезен как тренер? Знаете, никогда пре-
жде не думал об этом. Да, у меня был большой опыт, но тренерская 
карьера нечто иное. Здесь нужно все хорошенько взвесить и по-
нять: смогу ли я потянуть такую ношу.

В любом случае федерация футбола Украины сообщила, что к 
августу 2016 года новый тренер будет представлен широкой обще-
ственности, ну а пока представителей СМИ попросили не мешать 
Михаилу Фоменко готовиться к заключительному поединку в 
группе, в котором украинцы сыграют с поляками.

Рестораторы всеми способами 
пытаются привлечь 
иностранных болельщиков

Колбаски 
как приманка

ВЛАДЕЛЬЦЫ парижских кафе и закусочных, которые располагают-
ся рядом с аренами Евро-2016 «Стад де Франс» и «Парк де Пренс» в 
отличие от своих коллег поняли, за счет чего они могут получать при-
быль. Если в городе на верандах обедают и ужинают немногочислен-
ные парочки парижан, то свободное место в кафешках у арен найти 
затруднительно.

В ход идут любые хитрости — от приветственных надписей на 
иностранных языках, до заявленных в меню блюд национальной 
кухни. Правда на деле заявленный борщ или баварские колбаски 
могут оказаться лишь хорошей приманкой. «Наш повар заболел, и 
колбаски мы приготовим для вас в следующий раз. Да-да, не сомне-
вайтесь! Это будет подарок, а пока вы можете выбрать еду из наше-
го меню», — с широкой улыбкой заявил мне официант в ресторан-
чике около «Парк де Пренс». Вместо любимого блюда бюргеров 
мне предложили традиционный французский тар-тар, луковый 
суп и хрустящий багет с тонким слоем фуа-гра.

«Вкусно, но как же вы так можете обманывать людей?» — не уни-
мался я.

«Месье, вы единственный, кто задает такие вопросы, а в осталь-
ном — это бизнес», — официант забрал положенную сумму и отпра-
вился к шумной группе поклонников сборной Германии, которые 
за два дня до игры против Северной Ирландии оккупировали мест-
ные отели и кафе.

Подготовил Павел Зарудный, «Российская газета», Париж

ГРУППА С Победа над Северной Ирландией поможет немцам не только выйти 
из группы, но и снизить градус критики

Бундестим под давлением
Сергей Сокольский

С
егодня определятся обла-
датели двух путевок в 
плей-офф из группы С. В 

этом квартете на них не претен-
дуют только украинцы, потеряв-
шие все шансы на выход в следу-
ющую стадию еще в прошлом 
туре.

Наверняка одно из первых 
двух мест достанется сборной 
Германии: мало кто сомневается, 
что действующие чемпионы 
мира сумеют разобраться с  ко-
мандой Северной Ирландии. Уве-
ренная победа поможет подопеч-
ным Йоахима Лева не только воз-
главить группу, но и хотя бы слег-
ка снизить градус критики, обру-
шившейся на бундестим.

Немцы на Евро пока что реши-
тельно не оправдывают ожида-
ний. Натужная победа над Украи-
ной, нулевая ничья с поляками, и 
вот уже Леву вовсю приходится 
отбиваться от назойливых упре-
ков в том, что сборная Германии 
«уже не та» и ей не хватает лиде-
ров.

«Ситуация со всей очевидно-
стью повторяется, — подметил 
специалист. —  Такие разговоры 
вызывают у меня улыбку. В 2014 
году тоже можно было услы-
шать, что у нас нет лидеров. По-
том сборная Германии стала 
чемпионом мира. И внезапно 
оказалось, что у нас прекрасные 
лидеры».

Кстати, Лев допустил, что 
матч против североирландцев 
может получиться малорезульта-
тивным. Объясняя свою пози-
цию, Йоахим не отказал себе в 

удовольствии пустить шпильку в 
адрес организаторов. Мол, «ма-
ленькие» сборные «хорошо об-
учены игре в обороне и ищут 
свой шанс в этом». Вот почему до 
игры Испании и Турции (3:0) на 
турнире в среднем забивалось по 
два матча за игру». Намек, как 
говорится, понятен.

Ну а лучше всех у немцев по 
поводу критики высказался Ма-
рио Гетце, у которого, как выя-
снилось, с образностью 
п ол н ы й  п о р я д о к . 
«Так бывает в фут-
боле. Иногда ты 
собака, а иногда — 
дерево, которое 
она метит», — 
заявил футбо-
лист.

К с т а т и ,  в 

случае ничьей «маншафт» также 
может сохранить за собой пер-
вую строчку. Но это произойдет 
лишь при условии, что сборная 
Польши не сможет обыграть в 
параллельной встрече украин-
цев. В противном случае, немцы 
станут вторыми.

Представить себе, что дейст-
вующие чемпионы мира проиг-
рают, очень сложно. Но допу-
стим. Тогда немцам нужно 
надеяться на поражение по-
ляков в параллельной игре: 
оно, скорее всего, гарантиру-

ет им вторую строчку. Иначе 

сборная Германии скатится на 
третье место.

Теперь что касается осталь-
ных. Североирландцам для ис-
полнения чуда нужна только по-
беда. Ничья позволит им стать 
третьими. В любом случае,  бри-
танцы уже прыгнули выше голо-
вы.  «В нашей стране менее 40 
профессиональных футболи-
стов, из которых мне приходится 
делать выбор», — констатировал 
Майк О’Нил.

Наконец, поляки. Чтобы ни о 
чем не думать, команде Адама 
Навалки необходимо просто об-

ыграть украинцев, которым 
уже ничего не нужно. Обыч-
но в таких случаях побе-
ждает более мотивирован-

ная команда,  однако 
«жовто-блакитные» на-

верняка захотят на 
прощание хлопнуть 

дверью.

ГРУППА D

Сразу три
сборные
претендуют
на выход
в плей-офф

КТО В ПАРУ 
К ИСПАНИИ

Артур Нанян

СЕГОДНЯ в квартете D, где вы-
ступают действующие чемпио-
ны Европы испанцы, пройдут 
матчи заключительного третье-
го тура. Собственно, команда 
Висенте Дель Боске встретится с 
Хорватией, а Чехия сыграет с 
Турцией.

После двух побед на старте 
турнира Испания обеспечила 
себе место в плей-офф. При этом 
в случае поражения в сегодняш-
нем матче первыми финиширу-
ют хорваты. Напомним, команда 
Анте Чачича отстает от «красной 
фурии» на два очка.

Впрочем, в самой Хорватии в 
эти дни футбол отошел на второй 
план. В стране обсуждают пове-
дение ультрас «шашечных», ко-
торые едва не сорвали игру с Че-
хией. Эта выходка может дорого 
обойтись национальной сбор-
ной: вчера Союз европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) 
огласил решение по делу о беспо-
рядках, устроенных хорватски-
ми фанатами. О нем стало из-
вестно уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 

Если кто-то думал, что инци-
дент во время встречи с Чехией 
как-то образумил горячих бал-
канских парней, то он ошибался. 
Накануне матча против испан-
цев на странице фанатской груп-
пировки «Торсида Сплит 1950» 
в одной из социальных сетей был 
размещен план стадиона в Бордо 
с обозначениями, откуда будет 
брошена пиротехника на поле. 
Будем надеяться, что хулиганам 
не удастся осуществить заду-
манное.

Кто точно страдает в такой 
ситуации, так это футболисты. 
После пресловутого матча с Че-
хией многие из них признались: 
во многом из-за поведения бо-
лельщиков им не удалось одер-
жать победу. К моменту начала 
беспорядков Ведран Чорлука и 
компания вели 2:1, но уже в ком-
пенсированное время нападаю-
щий чехов Томаш Нецид устано-
вил окончательный счет — 2:2.

— Мы страдаем от хулиганов 
уже 15 лет. За это время мы полу-
чили кучу штрафов, но никто в 
моей стране не воспринимает 
эту проблему всерьез. Я хотел бы 
заявить, что мы победили хули-
ганов. Однако пока для этого нет 
никаких предпосылок, — отметил 
президент Хорватского футболь-
ного союза, в прошлом извест-
ный игрок «шашечных» Давор 
Шукер.

Во втором матче одно из глав-
ных разочарований турнира 
Турция сыграет с Чехией в Лан-
се. Команду Фатиха Терима 
устроит только победа, в против-
ном случае она вылетит из тур-
нира. Что касается чехов, то чи-
сто теоретически им может быть 
достаточно и ничьей для выхода 
в плей-офф. В таком случае они 
наберут два очка, и им придется 
внимательно следить за перипе-
тиями в группах E и F. Ну а если 
Чехии и компании удастся обыг-
рать «янычар», то у них будут 
неплохие шансы для участия в 
следующей стадии.

Положение команд 
И В П Н М О

Испания 2 2 0 0 4-0 6

Хорватия 2 1 1 0 3-2 4

Чехия 2 0 1 1 2-3 1

Турция 2 0 0 2 0-4 0

Дела судейские По мнению экс-арбитра ФИФА Юрия Баскакова, наш 
Сергей Карасев — один из лучших на Евро

Видит поле
Илья Соболев 

Н
а этом чемпионате 
Европы нет недо-
статка в скандалах, 
но среди них — ни од-
ного  судейского . 

Пока что рефери Старого Света 
не дают повода усомниться в 
своей высочайшей квалифика-
ции.

А нам приятно, что этому вы-
сокому уровню соответствует 
Сергей Карасев со своими по-
мощниками, в числе которых Ти-
хон Калугин, Антон Голубев, Сер-
гей Лапочкин и Сергей Иванов. 
На своем первом Евро наш рефе-
ри судит так, словно всю жизнь 
работал на крупных турнирах. А 
тот факт, что Карасев получил на 
Евро уже два назначения, гово-
рит о том, что его уверенное су-
действо не осталось незамечен-
ным.

За счет чего российскому ре-
фери пока удается принимать 
правильные решения, рассказал 
экс-арбитр ФИФА, один из самых 
авторитетных представителей 
отечественного судейского кор-
пуса Юрий Баскаков.

Если брать в целом, как вам ра-
бота Карасева на этом Евро?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Могу сказать, что 
обе игры он должен занести себе 
в актив. Стыдиться нечего. Все 
основные решения приняты вер-
но. Проблем по управлению иг-
рой не было.

Можете в двух словах охаракте-
ризовать манеру, в которой он 
судит?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Спокойная, уверен-
ная манера судейства.

Насколько сложными были мат-
чи, на которых Сергею пришлось 
работать?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Оба матча были 
очень сложными, примерно оди-
наковыми по своей значимости. 
Цена ошибки была очень велика: 
здорово, что ребятам удалось 
этих ошибок избежать.

Как считаете, тот факт, что Кара-
сев за долгое время стал первым 
российским судьей на Евро, да-
вил на него?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: На Евро попали 
только те люди, которые научи-
лись бороться со стрессом. Это 
не фантики. Может, Сергей и 
волновался, может, внутри что-
то бушевало, но ни один мускул 
на лице у него не дрогнул. Мо-
лодец. Я бы еще добавил, что 
достойно сработал не только 
Карасев,  но и вся бригада, 
включая помощников и допол-
нительных помощников за во-
ротами. Уверен, если бы не 
было хорошей атмосферы вну-
три бригады, ничего путного не 
получилось бы.

Уже в своем дебютном матче Ка-
расев назначил пенальти. На-
сколько это сложный момент в 
психологическом плане?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Я уже подчеркивал: 
Карасев — один из лучших на 
этом Евро по выбору позиции и 
по передвижению на футбольном 
поле. Он оба раза в ситуациях с 
назначением 11-метровых зани-
мал идеальную позицию. Вот и 
все. Я молодым судьям вдалбли-
ваю: правильная позиция — это 
все. Это альфа и омега судейства. 
Если ты занимаешь правильную 
позицию, то ты смотришь на еди-
ноборство под правильным 
углом. А дальше, если ты прини-
маешь верное решение, футболи-
сты это понимают и становятся 
более управляемыми. Здесь це-
лая цепочка. Повторюсь: Сергей 
отлично двигается, и в этом его 
большое преимущество.

Теперь ждем следующего назна-
чения на турнире?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Я думаю, да. Уверен, 
что Карасев может претендовать 
на матч плей-офф.

Можно сказать, что Карасев сво-
ей безупречной работой подни-
мает реноме отечественного су-
действа в Европе и мире?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Да оно всегда нор-
мальное было.

Почему же тогда нас не звали на 
крупные турниры?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Это отдельный раз-
говор, почему не звали. А вообще 
советская, а потом российская 
судейская школа всегда высоко 
котировалась. Если болельщики 
и телезрители смотрят матчи за-
рубежных чемпионатов, то на-
верняка видят, что брака в Рос-
сии гораздо меньше. Просто мы 
не признаем пророков в своем 
отечестве. Смотрим куда-то в 
сторону. А ведь сейчас повод для 

страны повернуться к судейству. 
Нужно понимать, что на поле вы-
ходят не 22 человека: судьи — та-
кие же участники игры. Без них 
ничего не состоится. Поэтому на-
шим футбольным властям пора 
обратить внимание на судейский 
вопрос. Правда, я боюсь, что сей-
час Карасев отлично отсудит, и у 
нас скажут, мол, смотрите, все же 
хорошо. И все останется по-
прежнему.

На этом Евро какие угодно скан-
далы, но только не судейские…
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Это же прекрасно. 
Значит, европейское судейство 
движется в правильном направ-
лении.

Можно говорить о тренде?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Вы поймите, что ев-
ропейские рефери всегда были 
флагманом мирового судейства. 
Это трэйдмарк, так сказать. По-
смотрите, как работают на чем-
пионатах мира выходцы с других 
континентов, и все поймете.

Что-то новое в судейских тенден-
циях на Евро-2016 для себя под-
метили?
ЮРИЙ БАСКАКОВ: Да нет. В судействе 
трудно что-то придумать.

Правильный выбор позиции помогает Сергею Карасеву принимать реше-
ния, которые не вызывают недовольства у игроков.

Для выхода в плей-
офф сборной 
Хорватии достаточ-
но будет ничьей 
в матче против 
Испании

В тренерский штаб украинской сборной Андрей Шевченко вошел в февра-
ле этого года.Лидер атак хорватов Марио 

Манджукич не забил пока ни одно-
го мяча на Евро-2016.

ЦИФРА

12
ЖЕЛТЫХ 
КАРТОЧЕК
суммарно показал Сергей Кара-
сев в двух матчах на Евро-2016
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Акцент

 Юрий Баскаков: На Евро попа-
ли только судьи, которые 
умеют бороться со стрессом. 
Это не фантики

Болельщики сбор-
ной Германии зажда-
лись от своей коман-

ды яркого футбола. 
Возможно, действу-

ющих чемпионов 
мира прорвет в 

матче против 
Северной 

Ирландии. 

КСТАТИ
Рекорд по количеству отработанных матчей на отдельно взятом Евро 
среди российских рефери принадлежит Валентину Иванову. На ЧЕ-
2004 он отсудил два матча группового этапа, а затем четвертьфинал, 
в котором Чехия выбила Данию - 3:0. Уже через два года был приснопа-
мятный матч 1/4 финала на ЧМ-2006 Португалия - Голландия: Ива-
нов раздал тогда 16 желтых карточек, четыре из которых преврати-
лись в красные. Российских судей после той игры на крупные форумы 
больше не приглашали.
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Тенденции Известный в прошлом форвард Сергей Юран считает, что увеличение 
числа участников Евро пошло на пользу турниру

Очки никто не дарит

Сергей Литвинов 

К
ак известно, нынешний 
чемпионат Европы 
первый в истории, в ко-
тором выступают не 16 
команд, а 24. Увеличе-

ние числа участников турнира 
вызвало жаркие дискуссии в фут-
больных кругах. Кто-то считает, 
что это решение УЕФА сказалось 
в негативном ключе на зрелищно-
сти Евро, а кто-то, наоборот, уве-
рен в обратном: чем больше сбор-
ных, тем больше интриг и ярких 
персонажей. По мнению бывшего 
нападающего нашей националь-
ной команды Сергея Юрана, кото-
рое он высказал специально для 
«РГ», благодаря новому формату 
турнир стал более интересным.

Что скажете в целом об уровне 
нынешнего Евро?

СЕРГЕЙ ЮРАН: Он очень непредска-
зуемый. Честно говоря, я ожидал 
худшего. Думал, что из-за увели-
чения числа стран-участниц по-
страдает общий уровень, но я 
ошибался. Посмотрите на тех же 
венгров, албанцев, североирлан-
дцев. Эти команды не просто от-
биваются, а стараются атако-
вать, нагнетать ситуацию у чу-
жих ворот. Оказывается, Порту-
галии и Франции не так-то 
просто побеждать в играх с таки-
ми сборными. И это здорово, это 
добавляет интереса.

Можно сказать, что меньше про-
ходных матчей стало?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Их никогда и не было на 
таких турнирах. Можно было 
предположить, что с новым фор-
матом некоторые игры будут про-
ходными, но, повторюсь, сейчас 
никто не сможет набрать три очка 

просто так. Если раньше Германия 
и Испания были на голову выше 
своих соперников, то сейчас все 
далеко не так очевидно. Мне очень 
понравилась Италия, от которой 
вроде бы никто не ждал ничего 
сверхъестественного, но она вы-
дала два очень приличных матча. 

К слову, Йоахим Лев отметил, 
что из-за нынешнего формата 

страдает зрелищность турнира. 
По его мнению, команды уров-
нем ниже садятся по десять чело-
век в оборону, из-за чего им 
сложно забить, и потому так 
мало забитых мячей на Евро-
2016.
СЕРГЕЙ ЮРАН: Ну а что он хотел? Ка-
ждая команда решает свои зада-
чи. Причем здесь эти сборные, 
если Германия сама не может за-

бить? Кроме того, чемпионат 
Европы никогда и не был свер-
хрезультативным турниром. 
Может, в отдельных матчах и 
было много забитых мячей, но в 
основном все всегда борются. Я 
не помню, чтобы против немцев 
даже сильные сборные играли 
первым номером. Ну разве что 
испанцы, которые в любой ситу-
ации не изменяют своему сти-
лю. Понимаю, Лева раздражает, 
когда против его футболистов 
всей командой встают в оборо-
не, но ведь немцы — действую-
щие чемпионы мира. Пусть ду-
мают, что делать с такими сбор-
ными. 

А кого из дебютантов Евро вы бы 
отметили?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Мне все понравились. 
И исландцы с албанцами, и Се-
верная Ирландия. Те же ислан-

дцы еще несколько лет назад и не 
мечтали о том, что будут играть 
на чемпионате Европы, а сейчас 
они почти на равных сражались с 
Португалией и могут выйти в 
плей-офф. 

На чемпионате Европы во Франции 
дебютировали сразу пять нацио-
нальных сборных. 

Акцент

 Сергей Юран: Из дебютантов 
турнира отмечу Северную 
Ирландию и Исландию. Эти 
команды не боятся атаковать

Рядом с Эйфелевой башней на Марсовом поле расположена крупнейшая 
фан-зона чемпионата. В дни матчей сборной Франции у гигантских телеэ-
кранов собиралось около 90 тысяч парижан и гостей города.

СТАТИСТИКА

Группа «А»

Швейцария — Франция — 0:0. Третий тур. Лилль (Вильнев-д’Аск). Стадион 

«Пьер Моруа». 45 616 зрителей. Судьи: Скомина, Прапротник, Вукан (все — Сло-

вения). 

Швейцария: Зоммер (вратарь), Лихтштайнер, Родригес, Шер, Джуру, Гранит 

Джака, Шакири (Фернандеш, 79), Бехрами, Джемаили, Эмболо (Сеферович, 74), 

Мехмеди (Ланг, 86).

Франция: Льорис (вратарь), Санья, Эвра, Рами, Косельни, Кабай, Сиссоко, По-

гба, Коман (Пайе, 63), Жиньяк, Гризманн (Матюиди, 77).

Предупреждения: нет — Рами, 25; Косельни, 83.

Удаления: нет.

Удары (в створ ворот): 6 (0) — 14 (4).

Фолы: 9 — 10. Угловые: 5 — 10.

Штрафные удары: 10 — 12.

Процент владения мячом: 56% — 44%.

Румыния — Албания — 0:1 (0:1). Третий тур. Лион. Стадион «Стад де Лю-

мьер». 49 752 зрителя. Судьи: Краловец (Чехия), Слишко (Словакия), Мокруш 

(Чехия). 

Румыния: Тэтэрушану (вратарь), Сэпунару, Мэцел, Григоре, Кирикеш, Хобан, 

Попа (Андоне, 68), Препелицэ (Сынмэртян, 46), Станчу, Алибек (Торже, 57), 

Станку.

Албания: Бериша (вратарь), Хюсай, Аголи, Айети, Маврай, Лила, Леньяни 

(Роши, 77), Баша (Цана, 83), Абраши, Мемушай, Садику (Баля, 59).

Гол: Садику (ассистент — Мемушай, 43).

Предупреждения: Мэцел, 53; Сэпунару, 85; Торже, 90 + 3 — Баша, 6: Мемушай, 

85; Хюсай, 90 + 4.

Удаления: нет.

Удары (в створ ворот): 16 (3) — 14 (5).

Фолы: 14 — 12. Угловые: 2 — 6. 

Штрафные удары: 17 — 15.

Процент владения мячом: 57% — 43%.

Положение команд

И В Н П М О
Франция 3 2 1 0 4:1 7
Швейцария 3 1 2 0 2:! 5
Албания 3 1 0 2 1:3 3
Румыния 3 0 1 2 2:4 1

Франция и Швейцария как команды, занявшие первые и второе места в группе 

соответственно,  вышли в 1/8 финала. Сборная Албании ждет завершения игр в 

других группах. Четыре из шести команд, занявших в группах третьи места, так-

же выйдут в плей-офф. Ранжирование производится по дополнительным пока-

зателям. Критерии (в порядке значимости) следующие: наибольшее количество 

набранных  очков; лучшая разница мячей;

 общее количество забитых мячей; рейтинг «Фэйр плей» (наименьшее чи-

сло штрафных баллов за предупреждения и удаления), позиция в рейтинге 

УЕФА для национальных сборных. Сборная Румынии прекратила борьбу в 

турнире.

Артур Нанян 

Н
а проходящем в США Куб-
ке Америки настала пора 
полуфиналов. В ночь со 

вторника на среду по времени 
центральной части России хозяе-
ва турнира в Хьюстоне встретят-
ся с Аргентиной. Во второй паре 
действующий обладатель трофея 
Чили сразится с Колумбией на 
поле стадиона в Чикаго.

Фаворит этого розыгрыша 
Кубка Америки очевиден — сбор-
ная Аргентины. Лионель Месси и 
компания вдоволь покуражились 
на групповом этапе, одержав три 
победы и забив при этом десять 
мячей. Зажгли аргентинцы и в 
четвертьфинале. Четыре мяча в 
ворота далеко не самой слабой 
команды Венесуэлы — явное сви-
детельство того, что «альбиселе-
ста» готова завоевать желанный 
трофей.

— В США мы выдаем отлич-
ный турнир. В четвертьфинале 
мы могли забить больше четы-
рех мячей. У нас великолепная 
атакующая линия, два бомбар-
дира — Гонсало Игуаин и Серхио 
Агуэро. Но при этом любой ко-
манде непросто в каждом матче 
показывать зрелищный футбол. 
Те ребята, кто играют в нынеш-
ней сборной, уже два года де-
монстрируют высокий уровень. 
Мы растем, но результат очень 
важен. Аргентина обязана завое-
вать трофей, — подчеркнул глав-
ный тренер «альбиселесты» Хе-
рардо Мартино.

По традиции много разгово-
ров идет вокруг Месси. После не-
однозначного сезона в «Барсело-
не» пятикратный обладатель 

«Золотого мяча» выдает один из 
самых ярких турниров в составе 
сборной. На его счету четыре 
мяча в трех играх, в том числе и 
хет-трик в ворота Панамы. К сло-
ву, благодаря голевой передаче 
на Игуаина в матче с Венесуэ-
лой Месси с восемью паса-
ми стал лучшим асси-
стентом в истории 
Кубка Америки. 

- Как всегда, Месси бесподо-
бен. Лео понимает, что защитни-
ки относятся к нему с повышен-
ным внимаем, но он здорово 
справляется с давлением, - резю-
мировал Мартино. 

И если для Аргентины вы-
ход в полуфинал турнира — 
дело привычное, то аме-
риканцы впервые с 1995 
года пробились в пред-
последнюю стадию со-
р е в н о в а н и й .  Б е з -
у с л о в н о,  Ю р г е н 
Клинсманн со-
брал боеспособ-
ную команду, 
н о  в р я д  л и 
о н а  м о ж е т 
п р е т е н д о -
в а т ь  н а 

многое в противостоянии с ар-
гентинцами. Тем более что на 
завтрашнюю игру американцы 
выйдут сразу без нескольких 
основных футболистов. Речь 
идет о полузащитниках Джер-
мейне Джонсе и Алехандро Бе-
дойе, а также о нападающем 

Бобби Вуде. Все трое дисквали-
фицированы из-за перебора 
карточек.

— К сожалению, мы потеряли 
Джонса из-за инцидента, кото-
рый выглядит абсолютно смеш-
ным. Резервный судья принял ре-
шение, а не главный арбитр. Ре-
фери не видел эпизод, он лишь 
последовал совету помощника. 
Очевидно, нам придется нелегко 
против Аргентины без трех на-
ших основных игроков. Но при 
этом я продолжаю верить в на-
ших ребят. Будем надеяться, мы 
сможем преподнести сюрприз, — 
отметил после четвертьфиналь-
ного матча с Эквадором (2:1) 
Клинсманн.

Что касается второго полуфи-
нала, то здесь говорить о превос-
ходстве одной из команд не при-
ходится. Да, Чили забил семь 
безответных мячей в ворота 
Мексики (7:0), но здесь скорее 
стоит говорить о провальном 
выступлении «ацтеков». Пони-
мает это и главный тренер «Ла 
Рохи», как называют сборную 
Чили на родине, Хуан Антонио 
Пицци.

— Мы были очень счастливы 
после матча с Мексикой, но при 
этом нам важно оставаться спо-
койными. Мы осознаем, что в на-
шей работе бывают взлеты и па-
дения. Такие дни бывают практи-
чески у каждой сборной, так что 
нам не надо витать в облаках. 
Единственный способ избежать 
такого провала, как это случи-
лось с мексиканцами, — старать-
ся работать с максимальной от-
дачей, — рассказал Пицци.

С момента завоевания трофея 
в 2001 году Колумбия лишь раз 
доходила до полуфинала. Было 
это в 2004 году, когда «кофейщи-
ки» разгромно уступили Арген-
тине (0:3), после чего еще и усту-
пили Уругваю (1:2) в матче за 
третье место. Можно не сомне-
ваться, что для Хамеса Родригеса 
и компании одного лишь выхода 
в полуфинал мало. По словам по-
лузащитника «Реала», его сбор-
ная способна победить любую 
команду в мире.

— Мы хотим больших матчей и 
знаем, что можем обыграть лю-
бого. Думаю, соперники догады-
ваются о нашей силе и будут ува-
жать нас, — подчеркнул Родригес. 

Напомним, финал Кубка Аме-
рики пройдет 26 июня на арене 
«Мет Лайф Стэдиум» в Ист-Ру-
терфорде в Нью-Джерси.

История выступлений 
полуфиналистов Кубка 
Америки в турнире

Сборная Участие Победы

Аргентина 40 14

Чили 35 1

Колумбия 18 1

США 3 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 июня, вторник,  
«Первый канал»
21.50. Евро-2016. Хорватия — Испания. Группа «D». Третий, заключительный тур. 

Матч в Бордо. Прямая трансляция.

«Россия 1»
18.50. Евро-2016. Украина — Польша. Группа «С». Третий, заключительный тур. 

Матч в Марселе. Прямая трансляция.

 «Матч ТВ»
12.30. Евро-2016. Словакия — Англия. Повтор трансляции от 20 июня.

15.00. Евро-2016. Россия — Уэльс. Повтор трансляции от 20 июня.

18.00, 21.00. «Все на футбол!». Тематическая программа.

18.45. Евро-2016. Северная Ирландия — Германия. Группа «С». Третий, заключи-

тельный тур. Матч в Париже (стадион «Парк де Пренс»). Прямая трансляция.

21.45. Евро-2016. Чехия — Турция. Группа «D». Третий, заключительный тур. Матч 

в Лансе. Прямая трансляция.

01.00 (в ночь на 22 июня). «Футбол и свобода». Тематическая программа.

01.30 (в ночь на 22 июня). «Уэйн Руни. История английского голеадора». Темати-

ческая программа.

04.00 (в ночь на 22 июня). Кубок Америки. Полуфинал. США — Аргентина. Матч в 

Хьюстоне. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
06.00, 10.00, 14.00. Евро-2016. Россия — Уэльс. Повторы трансляции от 20 июня.

08.00, 12.00, 16.00. Евро-2016. Словакия — Англия. Повторы трансляции от 20 июня.

18.00. Евро-2016. Украина — Польша. Прямая трансляция (плюс часовое превью).

21.10. Евро-2016. Хорватия — Испания. Прямая трансляция (плюс 50-минутное 

превью).

00.15 (в ночь на 22 июня). Евро-2016. Чехия — Турция. Повтор вечерней трансляции.

02.10 (в ночь на 22 июня). Евро-2016. Северная Ирландия — Германия. Повтор ве-

черней трансляции.

04.05. Евро-2016. Украина — Польша. Повтор вечерней трансляции.

«МАТЧ! Футбол 2»
06.00, 13.20, 18.45. Кубок Америки. Аргентина — Венесуэла. Четвертьфинал. По-

вторы.

07.50, 15.10. Кубок Америки. Мексика — Чили. Четвертьфинал. Повторы.

09.40, 20.35. Кубок Америки. Перу — Колумбия. Четвертьфинал. Повторы. 

11.30, 17.00, 22.25. Кубок Америки. США — Эквадор. Четвертьфинал. Повторы.

03.55 (в ночь на 22 июня). Кубок Америки. Полуфинал. США — Аргентина. Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Футбол 3»
22.10. «Мир английской Премьер-лиги». Тематическая программа.

«МАТЧ! Наш Спорт»
18.00. Евро-2016. Северная Ирландия — Германия. Прямая трансляция (плюс ча-

совое превью).

21.00. Евро-2016. Чехия — Турция. Прямая трансляция (плюс часовое превью).

Подготовил Илья Трисвятский

КУБОК АМЕРИКИ В первом полуфинале турнира Аргентина сыграет против США

Хьюстон вызывает Месси

Оба своих забитых мяча на Кубке Америки Гонсало Игуаин 
(слева) провел в четвертьфинальной игре против Венесуэлы.
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47
МЯЧЕЙ
было забито в первых двух турах 
группового этапа Евро-2016. 
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Ирина Ивойлова

Р
оссийские вузы откры-
ли примерно 500 тысяч 
бюджетных мест в бака-
лавриате, специалите-
те, магистратуре, аспи-

рантуре. 
Напомним, в этом году абиту-

риенты имеют право подать заяв-
ления в пять вузов на три специ-
альности в каждом. Приезжать в 
приемную комиссию для этого 
не всегда обязательно. Есть вузы, 
которые принимают документы 
по электронной почте. Но их не 
так много. 

Что нового ждет 
абитуриентов? 

 С этого года количество бал-
лов, которые можно получить за 
индивидуальные достижения, 
уменьшено с 20 до 10. Будут учи-
тываться не только золотая, но и 
серебряная медаль, диплом о 
среднем профобразовании с от-
личием, творческие успехи. Кро-
ме того, вузы могут добавить 
баллы за золотой значок ГТО, вы-
ставить оценку за сочинение. 

В этом году не будут учиты-
вать сочинение СПбГУ, МГИМО, 
МИСиС, Сибирский федераль-
ный университет. А вот МГУ даст 
за сочинение до 3 баллов, РГГУ — 
4, ВШЭ — от 1 до 10.

Олимпиадники могут рассчи-
тывать на прием вне конкурса 
или 100 баллов по своему пред-
мету. Чтобы воспользоваться 
льготами, надо иметь не ниже 75 
баллов ЕГЭ. Всероссийскую 
олимпиаду школьников призна-
ют все вузы, а вот олимпиады из 
так называемого Перечня мино-
брнауки — нет. Разные вузы учи-
тывают результаты разных олим-
пиад. Точные списки есть на офи-
циальных сайтах вузов. 

Все олимпиады поделены на 
три уровня. МГУ и МГИМО, на-
пример, вообще не дают льгот по-
бедителям и призерам олимпиад 
третьего уровня, а МИФИ, Бау-
манка их учитывают. ВШЭ на 
большинстве программ рассма-
тривает только дипломы олимпи-
ад первого и второго уровня. Но 
для «Прикладной математики», 
«Мировой экономики» и некото-
рых других специальностей 
Вышка делает исключение и при-
бавляет баллы за третий уровень. 

Тем, у кого средний балл ЕГЭ 
80 или выше, можно нацеливать-
ся на ведущие вузы, такие как 

МГУ, СПбГУ, МГИМО, ВШЭ, 
МГЮА им. Кутафина, МФТИ, 
МИФИ.

Конкурс и проходной балл в 
технические вузы может выра-
сти: базовую математику в этом 
году выпускники сдали лучше , 
чем в прошлом. Число высоко-
балльников на профильной ма-
тематике увеличилось на 5 про-
центов.

Где самая дорогая учеба?
Несмотря на обещания не по-

вышать стоимость обучения на 
платных отделениях, цена все же 
выросла. В ВШЭ, например, те-
перь программа двойных дипло-
мов Вышки и Лондонского уни-
верситета стоит 650 тысяч ру-
блей в год, «Международные от-
ношения» — 420 тысяч, «Эконо-
мика», «Менеджмент».

В МГИМО самая дорогая про-
грамма — «Международный ме-
неджмент» — 520 тысяч в год, все 
специальности Международного 
института энергетической поли-
тики и дипломатии, а также 
«Международный менеджмент» 
— по 520 тысяч, «Зарубежное ре-
гионоведение» — 500 тысяч, 
«Экология и природопользова-
ние» — 480 тысяч.

Не отстает от лидеров Россий-
ская академия народного хозяй-
ства и госслужбы при президен-
те. В этом году абитуриенты-
платники, которые будут посту-
пать на «Международный менед-
жмент», «Управление человече-
скими ресурсами в международ-
ном бизнесе», должны отдать 
вузу 448 тысяч рублей. Немного 
дешевле «Финансовый менед-
жмент», «Финансовая математи-
ка» — 287 тысяч. Такие же доро-
гие в этом университете и маги-
стерские программы, которые 
рассчитаны на два года («Финан-
сы и технологии» — 1 250 000). 

Контрактникам МГУ придется 
заплатить за гуманитарные дис-
циплины — менеджмент, юри-

спруденцию и экономику от 380 
до 390 тысяч. Естественно-науч-
ные тоже подросли в цене. Допу-
стим, учеба на факультете фунда-
ментальной медицины обойдет-
ся в 400 тысяч рублей, на факуль-
тете фундаментальной физико-
химической инженерии — 300 ты-
сяч рублей.  

В регионах цены в разы ниже. 
В Новосибирском государствен-
ном техническом университете 
это суммы от 90 до 150 тысяч 
рублей, в Саратовском госуни-
верситете от 75—85 тысяч ру-
блей в год. 

Какие новые специальности 
появятся в вузах в этом 
году? 

В Санкт-Петербургском госу-
ниверситете абитуриенты смо-
гут поступать на такие новые 
программы бакалавриата, как 

«Юриспруденция (с углублен-
ным изучением китайского язы-
ка и права КНР)» и «Экономико-
математические методы». По 
словам ректора СПбГУ, в универ-
ситете появится более 20 новых 
программ и профилей подготов-
ки, среди которых «Информаци-
онные и ядерные технологии», 
«Исламоведение», «Права чело-
века и их защита», «Этнополити-
ческие процессы в современной 
России и мире», «Исследования 
БРИКС». 

В Бауманке появились новые 
направления «Математика и 
фундаментальные науки», «При-
кладная информатика», «Социо-
логия», «Лингвистика». 

- В МПГУ будет открыто 11 но-
вых программ подготовки бака-
лавров, среди которых «Тифлопе-
дагогика», «Фундаментальная 
физика на английском языке», 
«Русский язык и специальная пе-
дагогика» и другие, — рассказала 
«РГ» ответственный секретарь 
приемной комиссии МПГУ Ольга 
Князева. 

Томский госуниверситет за-
пускает новый магистерский 
курс «Изучение Сибири и Аркти-
ки». Для этого университет при-
гласил несколько ведущих уче-
ных. Среди них Нобелевский лау-
реат, более 40 лет работающий в 
области арктической экологии, 

Теренс  Каллаган. Вуз будет гото-
вить специалистов по Сибири и 
Арктике научно-исследователь-
ского профиля.

Какую специальность 
выбрать сегодня, чтобы 
завтра найти хорошую 
работу? 

Экономике нужны специали-
сты по 3D-принтерам, инженеры 
в сферу жилищно-коммунально-
го хозяйства и строительства, ин-
женеры по техническому надзо-
ру. Есть спрос на инженеров-ме-
таллургов, энергетиков, врачей-
терапевтов, стоматологов, кос-
метологов, хирургов, гинеколо-
гов. В последнее время стали 
очень нужны фармацевты и про-
визоры. Самые высокие оклады 
на сегодняшний день у стомато-
логов. Есть предложения от 100 
тысяч рублей в месяц. 

— Думаю, выпускникам школ в 
этом году надо выбирать специ-
альности, связанные с информа-
ционными технологиями, — рас-
сказал ректор РУДН Владимир 
Филиппов, — преимущество бу-
дет у выпускников, которые кро-
ме диплома могут предъявить до-
кументы о дополнительных ква-
лификациях и умениях. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ За что ученица 
оштрафовала школу

Учитель 
без диплома

Ирина Борисова

ОРЕНБУРГСКАЯ ученица отсудила у школы 45 тысяч 
рублей за травму, полученную на уроке физкультуры. 
Девятиклассница получила травму, когда выполняла 
упражнения. Позже выяснилось, что учитель, проводив-
ший урок, не имел ни среднего профессионального, ни 
высшего образования, а значит, не отвечал квалифика-
ционным требованиям к данной должности. 

 Кто и как преподает в российских школах физкульту-
ру? Какие уроки в школе считаются самыми травмоопа-
сными? По карману ли школам бассейны и спортплощад-
ки? Об этом «РГ» рассказывает директор Института физи-
ческой культуры, спорта и здоровья Московского педаго-
гического госуниверситета профессор Алексей Коршунов:

— К сожалению, бывают случаи, когда людей берут на 
работу в обычные или спортивные школы без специаль-
ного образования. Недавно в Северо-Западном феде-
ральном округе был такой же случай, когда на работу в 
спортивную школу приняли ее выпускника. Директор 
решил так: «Парень проучился у меня восемь лет, хоро-
ший спортсмен, мастер спорта, чемпион региона, зна-
чит, и работать сможет». А на занятии у этого «тренера» 
ученик получил травму. Хороший спортсмен — не всегда 
хороший учитель физкультуры. 

Может, дело в том, что некому вести занятия Сколько 
учителей физкультуры сегодня нужно в России?
АЛЕКСЕЙ КОРШУНОВ: Открытых вакансий в школах, может 
быть, и нет. Но это не значит, что учителя физкультуры 
не нужны. У меня 
сейчас лежат четыре 
заявки от москов-
ских школ, которые 
хотели бы принять 
на работу наших вы-
пускников. Но места 
там пока заняты 
теми педагогами, с 
которыми директора хотят расстаться. В России препо-
давателей физкультуры выпускают примерно 25 педву-
зов, плюс спортивные вузы и частные, которые предла-
гают в числе прочего и программы профессиональной 
переподготовки. Все выпускники востребованы и нахо-
дят работу. Заработки — очень высокие. В Москве учитель 
может рассчитывать на 70 тысяч рублей в месяц. В прош-
лом году у меня был студент, который вел уроки и был в 
этой же школе тренером секции. Он зарабатывал 117 ты-
сяч в месяц чистыми! В регионах заработки, конечно, по-
меньше. В Саратове, например, зарплаты начинаются от 
17—20 тысяч, в Новосибирске — от 20—25 тысяч. Но это 
гарантированный и стабильный доход, что сейчас очень 
важно. 

Сколько абитуриентов вы примете в этом году? Какой 
конкурс ожидаете?
АЛЕКСЕЙ КОРШУНОВ: 130 человек на бюджет. Думаю, еще 
столько же — на внебюджетное отделение. С каждым го-
дом растут и конкурс, и проходной балл. В прошлом году 
на специальность, после которой можно работать и тре-
нером, и учителем, конкурс был 15 человек на место. На 
направление подготовки, где готовят только учителей 
физкультуры, — 8 человек на место. Средний балл ЕГЭ у 
наших абитуриентов — 206—210. В этом году у нас откры-
вается новая специальность — адаптивное физическое 
воспитание, где будут готовить учителей физической 
культуры для школ с инклюзивными формами обучения, 
тренеров, педагогов для специальных адаптационных 
спортивных школ. В таких спортивных школах занима-
ются дети с ограниченными возможностями здоровья. 
Пока набираем одну группу, 25 человек, и будем учить 
их пять лет. С каждым годом спрос на выпускников имен-
но этого направления будет расти, потому что все боль-
шему количеству учеников нужны именно программы 
адаптивного физического воспитания. 

 Современные спортзалы, бассейны, оборудованные 
спортплощадки есть не у всех школ. Сколько стоит сегод-
ня, к примеру, построить бассейн или спортплощадку?
АЛЕКСЕЙ КОРШУНОВ: Для школы это огромные расходы. Бас-
сейн — десятки миллионов рублей, мультиспортивная 
площадка — не менее 6 млн рублей. Наш вуз хотел постро-
ить бассейн, выяснилось, что это может обойтись чуть 
не в 300 млн рублей. Пришлось отказаться. 

По данным НИИ травматологии, 55 процентов травм, 
полученных учениками, приходятся на занятия по спор-
тивной гимнастике, 23 процента — по легкой атлетике, 
лыжной подготовке и на коньках. Кто виноват в том, что 
дети калечатся? Учитель?
АЛЕКСЕЙ КОРШУНОВ: Уроки физкультуры действительно са-
мые травмоопасные в школе. Причин несколько: невы-
сокая квалификация учителей, изношенное оборудова-
ние и инвентарь, состояние здоровья самих детей. Только 
20 процентов первоклассников можно включать в пер-
вую группу здоровья. К средним и старшим классам та-
ких становится еще меньше. 

А кто отвечает, если на ребенка падают футбольные во-
рота, которые не были закреплены?
АЛЕКСЕЙ КОРШУНОВ: Почти всегда ответственность за это ле-
жит на директоре школы или его заместителе, который 
подписывал акт приемки работ, когда эти ворота закре-
пляли, или должен следить за технической безопасно-
стью на школьном стадионе. 

ОФИЦИАЛЬНО

У педагогов 
появится еще 
один праздник

ДЕТСАД 
ПОЛНОГО ДНЯ

Наталья Лихачева

МИНОБРНАУКИ России утвер-
дило профессиональный празд-
ник — День воспитателя и всех 
дошкольных работников. Он бу-
дет отмечаться ежегодно  27 сен-
тября. 

В минобрнауки пояснили, что  
дата совпадает с датой открытия 
первого детсада в России — 27 
сентября 1863 года. Надо ска-
зать, что в то время российское 
общество неоднозначно приня-
ло идею создания детских садов, 
которые работали по системе не-
мецкого педагога Фребеля. Он 
же, кстати, и придумал словосо-
четание «детский сад», которое 
дословно перевели на русский. 
Тогда, кстати,  противников нов-
шества было примерно столько 
же, сколько и сторонников.

Одним из первых в России 
детских садов было петербург-
ское заведение Аделаиды Семе-
новны Симонович для детей ин-
теллигенции, которое она от-
крыла вместе с мужем  в 1866 
году. Плату за содержание и вос-
питание детей 3—8 лет вносили 
состоятельные родители.  Спу-
стя два года заведение было за-
крыто. Еще один пример: Туль-
ский детский сад Елизаветы 
Смидович, где вообще не брали 
плату за детей.  В программе сада 
Смидович были шитье, констру-
ирование, подвижные игры. Из-
вестен бесплатный детский сад в 
Санкт-Петербурге, который от-
крылся в 1866 году для детей 
«низших слоев» при «Благотво-
рительном обществе дешевых 
квартир».  Но бесплатные сады 
были все же редкостью — и у нас, 
и за границей они были дорогим 
удовольствием для родителей.

Одним из первых документов  
в 1917 году стала декларация о 
бесплатном дошкольном обра-
зовании и воспитании, а в 1918 
году открылся первый педагоги-
ческий факультет с дошкольным 
отделением. Ясли появились в 
стране только после Великой 
Отечественной войны, туда при-
нимали детей с 2 месяцев. 

Сегодня в России работает 
более 55 тысяч детских садов. 
Дошкольное образование очень 
востребовано у родителей. И ме-
стами сейчас обеспечены почти 
100 процентов очередников. 

СОБЫТИЕ

Наш инженер
попал 
в рейтинг

ВУЗ 
ИЗ ВЫСШЕЙ 
ЛИГИ 

Петр Ильин

ТРИ РОССИЙСКИХ вуза вошли 
в Шанхайский предметный рей-
тинг по инженерно-техническим 
дисциплинам. 

Это МГУ, МИФИ и Уфимский 
государственный авиационный 
технический университет.

Согласно рейтингу, МГУ им. 
М.В. Ломоносова и Уфимский го-
сударственный авиационный 
университет вошли в группу ву-
зов, расположившихся на пози-
циях 401—600, МИФИ — в группу 
301—400.

Впервые в рейтинге оценены 
университеты по 7 инженерным 
направлениям. Среди них хими-
ческая инженерия, гражданское 
строительство, электроника и 
электронная инженерия, энерге-
тика и энергомашиностроение, 
научно-техническое обеспече-
ние охраны окружающей среды, 
материаловедение и машино-
строение.

Что учитывалось при оцен-
ке инженерных вузов? Научная 
деятельность, достижения, 
уровень исследовательской ак-
тивности в сравнении со сред-
ним показателем по миру, ме-
ждународное сотрудничество, 
цитируемость, а также науч-
ные награды и премии между-
народного уровня. Всего в рей-
тинг вошли более 730 высших 
учебных заведений из 55 стран 
мира.

В первых строках рейтинга по 
всем предметным областям аме-
риканские университеты: При-
нстонский университет, Стэн-
фордский университет, Гарвард-
ский университет, Калифорний-
ский университет в Беркли и 
Массачусетский технологиче-
ский институт. 

Высокие результаты также 
показали университеты Вели-
кобритании, Китая, Сингапура и 
Южной Кореи.

Подробности Конкурс в технические вузы заметно вырастет

Есть прием

Путь к высотам вузовского образо-
вания в этом году легче и дешевле 
не стал.

Акцент

 Программа двойных дипло-
мов Вышки и Лондонского 
университета стоит 
650 тысяч рублей

В младшей школе только каждый пятый ученик может 
похвастаться крепким здоровьем. В старшей — еще меньше.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ:

— В связи с переходом на шестилетнее обучение мы увели-

чили прием на 2 тысячи. У нас был план приема около 5 ты-

сяч, а возьмем 7 тысяч абитуриентов. В МГУ работает 10 ты-

сяч кандидатов и докторов наук. Этот потенциал позволяет 

нам готовить магистров, специалистов, которые учатся не 

пять, а шесть лет. В университете есть понятие «интегриро-

ванный магистр». Это студент, который закончил бакалав-

риат и пошел в магистратуру по своему направлению. Уни-

верситет по сути добровольно взял на себя обязательство 

сделать шестилетнее обучение, чтобы выпускать не 

просто четырехлетних бакалавров и магистров, а интел-

лектуалов с глубокими знаниями по своему предмету.  Что 

получилось? На факультете, скажем, было 100 бакалавров 

и 20 магистров. Стало, условно говоря, 95 бакалавров и 

100 магистров. Произошло перераспределение, но для ба-

калавриата это уменьшение не больше 3-5 процентов мест. 

Зато существенный рост магистров. 

Николай Кропачев, 
ректор СПбГУ:

— Санкт-Петербургский университет примет около 5 тысяч 

студентов. У нас уже несколько лет минимальные баллы 

ЕГЭ, необходимые для подачи документов, существенно 

превышают значения, установленные Рособрнадзором. В 

этом году мы снова повысили их на 2—5 баллов. Дополни-

тельных профильных испытаний не будет. Много лет в на-

шем университете они проводятся только при приеме на 

творческие направления подготовки. За аттестат с отличи-

ем, золотой значок ГТО будет начисляться 3 балла, за отлич-

ный диплом о среднем профессиональном образовании — 

1 балл.

Николай Кудрявцев, 
ректор МФТИ:

— Средний балл у нас запредельно высокий — почти 94 по 

каждому из трех предметов. Таких выпускников всего 5 ты-

сяч на всю страну. Тысяча из них поступает к нам. Пример-

но 30 процентов потом идет в фундаментальную науку, 30 

— в прикладную, 30 — в инновационное, высокотехнологи-

ческое предпринимательство, а 10 создает свой бизнес. На 

платное отделение к нам приходят абитуриенты, которые 

чуть-чуть не добрали проходной балл. У них обычно 80—85 

баллов на предмет. Это  ребята из тех семей, где принято да-

вать хорошее образование.  Платников процентов 10. 

У того, кто хорошо учится, активно занимается обществен-

ной работой, стипедия  10-15 тысяч рублей - не редкость. 

Студент пошел на базовую кафедру - это еще 10-15 тысяч за 

научную работу. Ну и социальная стипендия, если она по-

ложена.
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КСТАТИ
По данным минобрнауки, в стране примерно 5 тысяч 
учительских вакансий.
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Физруков 
готовят примерно 
25 вузов
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодняшняя ритмика пробу-
ждает интуицию, дает ответы на 
интересующие вопросы, помогая 
в любой ситуации.

Телец 
В деловых вопросах звезды сей-
час склоняют к осторожности. 
Общение с незнакомыми людьми 
заставит вас задуматься о том, 
что всегда ускользало от вашего 
внимания. 

Близнецы  
Взаимоотношения  в семье сулят 
удачу. Возникающие проблемы 
будете решать наскоком.

Рак 
Не рассчитывайте на легкие ре-
зультаты. Вам придется упорно и 
терпеливо трудиться.

Лев 
Вы почувствуете себя счастливее, 
если будете видеть в происходя-
щем только хорошее. 

Дева 
Отнеситесь снисходительно к 
промахам близких людей. Не 
устраивайте им испытание на 
прочность.

Весы 
Вы станете еще привлекательнее 
в глазах окружающих. У вас заме-
чательная обстановка в семье.

Скорпион 
Посвятите день себе и уходу за 
собой — вечером вы должны пора-
зить воображение любимого че-
ловека.

Стрелец 
Наступил неплохой момент для 
начала новых дел.

Козерог 
Будьте осмотрительны, сегодня 
нельзя принимать слова деловых 
партнеров на веру. Проверяйте 
получаемую информацию.

Водолей 
Сегодня все ваши высказывания 
могут быть восприняты в штыки. 
Не вступайте в дискуссии.

Рыбы 
Сегодня вы решите многие про-
блемы. Однако постарайтесь дей-
ствовать без фанатизма.
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ВТОРНИК

Нас возвышающий обман
Анастасия Скорондаева
www.rg.ru/art/1272222
Константин Райкин — всем нам предлагает оригиналь-
ные матовые зеркала: Искусство — это зеркала, отража-
ющие жизнь. Запрет мата — это борьба с зеркалами. Ос-
мелюсь возразить мэтру в том же стиле.  Мат — это кри-
вые зеркала народности, из которых пытаются слепить 
приличную мозаику некоторые деятели от культуры, 
проснувшись пополудни с больной головой и не найдя 
рассола, чтобы опохмелиться.
А. Юрков, заслуженный работник культуры

В Петербурге спустили на воду крупнейший в 
мире ледокол «Арктика»
Вера Черенева
www.rg.ru/art/1272002
Уникальное судно, ни американцам, ни кому бы то ни 
было еще в ближайшие годы ничего подобного не оси-
лить. Это ж какая мощь! Чудо, 7 лет без заправки! Ушел в 
навигацию и спокоен, все в порядке.
Сергей Рождественский

В РФ создадут базу биометрических данных 
россиян
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1272915
«Специальные программные продукты будут идентифи-
цировать его голос, сравнивать с эталоном, который хра-
нится в банке данных, и далее уже осуществлять опера-
ции со средствами на счету». В использовании такой си-
стемы есть множество рисков — записал голос товарища 
и перевел все деньги себе. Или простудился, и всё, при-
дется ждать выздоровления, так как голос не похож.
Сергей Коровкин

Маркин: Инструкторы думали о спасении своей 
собственной «шкуры»
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1273210
Вот результат отсутствия работы с самими инструктора-
ми и вожатыми. При советской системе вожатых гоняли 
на инструктаж, в лагерях работали комиссары от комсо-
мольский организаций. Может, не во всех так было, но 
общий подход соблюдался. Хоть и посадят теперь винов-
ных, только от этого погибшим не лучше.  Надо возвра-
щать комсомольско-пионерский подход к работе. 
Vitaly Grigoriev

Дотянуться до звезды
Борис Ямшанов
www.rg.ru/art/1270579
Сейчас молодые идут служить не оттого, что это пре-
стижно, а потому что восемь из десяти не хотят работать.
Сергей Булгаков

Вы заблуждаетесь. Армия сейчас как раз и работает, а не 
курит в сторонке. И престиж её сейчас высок, и зарплата 
там немаленькая. А ваши представления не актуальны 
уже много лет. Даже в 90-е туда шли не груши околачи-
вать, а работать, так как и в те сложные времена там со-
хранялась стабильность. Сейчас служба стала ещё более 
интересной. Уже плац там не метут и туалеты не моют, а 
время тратят на получение военных навыков.
Максим Латышев

Срок установки газовых счетчиков продлен до 
2019 года
Тарас Фомченков
www.rg.ru/art/1270926
Люди пассивные, не хотят считать свои деньги, платят за 
газ по нормативу потребления, который зачастую сильно 
завышен. А с установкой счетчика оплата будет произво-
диться за фактически потребляемые ресурсы.
Владимир Савочкин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +18...+30, дождь

Санкт-Петербург +16...+22, дождь

Анадырь +8...+16, перем. обл.

Архангельск +13...+23, перем. обл.

Астрахань +24...+36, дождь

Благовещенск  +17...+25, дождь

Владивосток +12...+17, перем. обл.

Волгоград +21...+33, перем. обл.

Воронеж +18...+31, перем. обл.

Екатеринбург +15...+28, дождь

Иркутск +10...+22, дождь

Казань +19...+29, дождь

Калининград +12...+23, дождь

Краснодар +24...+33, перем. обл.

Магнитогорск +12...+29, ясно

Мурманск +9...+17, дождь

Нижний Новгород +16...+26, перем. обл.

Новосибирск +14...+25, перем. обл.

Омск +14...+26, перем. обл.

Орел +16...+30, ясно

Оренбург +17...+31, перем. обл.

Пермь +18...+27, дождь

Ростов-на-Дону +23...+34, перем. обл.

Севастополь +22...+32, ясно

Симферополь +19...+33, перем. обл.

Сочи +21...+29, дождь

Тамбов +18...+30, ясно

Тюмень +13...+28, перем. обл.

Уфа +15...+29, дождь

Хабаровск +16...+28, перем. обл.

Челябинск +14...+28, дождь

Чита +4...+21, перем. обл.

Элиста +23...+36, перем. обл.

Южно-Сахалинск +11...+21, перем. обл.

Якутск +6...+19, перем. обл.

Ярославль +14...+29, ясно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики обещают су-
хую и ясную погоду. Воз-
дух в городе буквально 
раскалится. Давление — 
754 мм ртутного столба.

СРЕДА
Днем город слегка охла-
дит и освежит неболь-
шой дождь. Давление — 
752 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
После полудня небо затя-
нут плотные облака. Ат-
мосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

Генеральный секретарь кабинета министров Японии Есихидэ Суга заявил, что Токио по требованию жителей Окинавы примет 
меры по пересмотру статуса американских военных в стране. Он отметил, что правительство страны «серьезно воспринимает 
чувства жителей Окинавы, выраженные в связи с убийством местной жительницы служащим военной базы США». Накануне на 
Окинаве 65 тысяч человек приняли участие в акции протеста против незаконных действий сотрудников военных баз США. Ранее 
на острове для всех американских военных и гражданских служащих баз США был введен комендантский час, а также запрет на 
употребление алкоголя за пределами закрытых объектов. Это было сделано после ареста бывшего морпеха США, работающего 
на базе ВВС, которого подозревают в убийстве 20-летней местной жительницы. Арестованный, как сообщается, признался в соде-
янном.

СОБЫТИЕ 
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ТО, ЧТО произошло в Карелии, 
несомненно, большая трагедия 
(стр. 1, 7). Меня она очень потря-
сла. Я искренне соболезную род-
ственникам погибших ребят. Ко-
нечно, детей уже не вернуть, но 
пусть их родные и близкие знают, 
что мы все скорбим вместе с 
ними. И пусть верят, что дети сей-
час в лучшем мире. 

Я сам в пионерских лагерях в 
детстве не бывал. Все лето прово-
дил в деревне у своих дяди и тети. 
Но мои сын и дочь в лагерь ездили. 
Им очень нравилось. И я считаю, 

что для них это было не только 
развлечением, но и полезным 
опытом. Ведь в лагере дети учатся 
основам самостоятельной жизни. 
Учатся сами о себе заботиться. 
Это обязательно нужно попробо-
вать каждому ребенку.

А вот став уже достаточно 
взрослым, я посетил не один ла-
герь со своими концертами. Не-
давно совсем был в Башкирии в 
лагере «Дружба» на фестивале 
«Чунга-Чанга». До этого — в «Ку-
бани» в Краснодарском крае. И 
могу сказать, что за дисциплиной 
и безопасностью там следят о-го-
го как. Лагерная жизнь достаточ-
но сильно регламентируется и 
контролируется. Порядок везде 
идеальный. Поэтому случившееся 
в Карелии является скорее исклю-
чением, чем нормой. Я за свои сло-
ва отвечаю.

Но тут еще другая проблема 
всплывает. У нас идет страшное 
сокращение лагерей. Новые хозя-
ева различных предприятий по-

вально ликвидируют детские 
дома отдыха, десятилетиями су-
ществовавшие при этих самых 
предприятиях, как фонд, не при-
носящий прибыли. Конечно, луч-
ше же на их месте возвести кот-
теджный поселок. И продать дома 
подороже. Хозяевам самим ведь 
все равно. Их дети где-нибудь за 
границей. Но что же делать про-
стым смертным? Куда отправлять 
детей на лето? Поэтому как грибы 
после дождя растут сейчас раз-
личные стихийные лагеря на базе 
каких-то развлекательных цен-
тров. Которые не особо-то прове-
ряют и контролируют. Вот здесь 
нужно навести порядок. Потому 
что те детские базы отдыха, что 
еще остались, они замечательные. 
Но в целом тенденция к сокраще-
нию числа лагерей, постоянных, 
не стихийных, вызывает опасе-
ния. Государственного контроля 
тут очень не хватает. 

Подготовила Анна Кольдина 
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Свежая голова

Григорий Гладков
Композитор
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